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Служба горючего – это одна из ос-
новных служб в системе матери-
ально-технического обеспечения 
Вооружённых Сил, которая на со-
временном этапе своего развития 
достойно решает все задачи по обе-
спечению войск и сил флота при лю-
бом развитии обстановки. 

В преддверии 85-й годовщины 
образования Службы горючего Во-
оружённых Сил России на вопросы 
«Красной звезды» ответил заме-
ститель министра обороны Россий-
ской Федерации Герой России гене-
рал армии Дмитрий БУЛГАКОВ.

– Дмитрий Витальевич, с чего 
берёт своё начало служба горючего 
и как она развивалась?

– 17 февраля 2021 года службе 
горючего исполняется 85 лет. Она 
является одной из самых молодых 
в системе материально-техническо-
го обеспечения войск (сил).

В 1936 году, когда массовая мото-
ризация Красной Армии и перевод 
энергетических установок кораблей 
флота на мазут привели к резкому 
увеличению расхода нефтепродук-
тов, потребовался системный про-
фессиональный подход к органи-
зации обеспечения горючим армии 
и флота. Для этого был нужен цен-
тральный орган управления в соста-
ве Наркомата обороны. 17 февраля 
1936 года приказом народного ко-
миссара обороны Союза ССР № 024 
было создано Управление снабже-
ния горючим РККА с отделами в во-
енных округах, что положило начало 
славной истории службы горючего, 
специалисты которой на протяже-
нии всего этого времени неизменно 
демонстрируют верность Отчизне, 
мужество и самоотверженность.

Деятельность службы горючего 
неразрывно связана с боевой лето-
писью армии и флота, героизмом 
воинов в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов, доблестью и 
отвагой офицеров и солдат, выпол-
нявших интернациональный долг 
в Афганистане и других странах.

В течение пяти лет, отведённых 
историей до начала Великой Оте-
чественной войны, служба горюче-
го концептуально сформировалась 
организационно в центре, военных 
округах (на флотах) и войсках, были 
определены основные направления 

деятельности, формировалась мате-
риально-техническая база. В пред-
военный период было разработа-
но около 70 образцов технических 
средств службы горючего.

Великая Отечественная вой-
на явилась для молодой службы 
горючего, как и для Красной Ар-
мии, флота и страны в целом, тя-
желейшим испытанием. Масштаб 
и сложность практических задач, 
которые решала служба горючего 
в Великую Отечественную, можно 
оценить по тому, как было органи-
зовано обеспечение горючим войск 
Ленинградского фронта и блокад-
ного Ленинграда в 1942 году. По дну 
Ладожского озера в кратчайшие 
сроки был проложен трубопровод. 
По нему для войск Ленинградского 
фронта, Балтийского флота и нужд 
Ленинграда было подано 47,4 тыся-
чи тонн нефтепродуктов. 

П Р И К А З
МИНИСТРА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

16 февраля 2021 г. № 85
г. Москва

Товарищи солдаты и матросы, 
сержанты и старшины, прапор-
щики и мичманы, офицеры!

Уважаемые ученые, конструк-
торы и специалисты оборонно- 
промышленного комплекса!

Дорогие ветераны!
17 февраля в Вооруженных 

Силах Российской Федерации 
установлен День празднования 
годовщины создания службы го-
рючего.

Ее история берет начало с об-
разования в 1936 году Управления 
снабжения горючим РККА, кото-
рое с первых дней создания игра-

ло важную роль как в повседнев-
ной жизнедеятельности войск, 
так и в ходе выполнения боевых 
задач.

В годы Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов бла-
годаря мужеству и самоотвержен-
ному труду специалистов службы 
армия и флот бесперебойно обе-
спечивались топливом, горючим 
и смазочными материалами.

В послевоенный период лич-
ный состав не раз участвовал в 
локальных конфликтах, где с че-
стью выполнял свой служебный 
долг.

И сегодня служба горючего 
остается одной из ведущих струк-
тур системы материально-техни-
ческого обеспечения Вооружен-
ных Сил Российской Федерации, 
вносит весомый вклад в укрепле-
ние обороноспособности страны.

Уважаемые товарищи! По-
здравляю всех с праздником! Же-
лаю крепкого здоровья и дальней-
ших успехов на благо Отечества!

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 генерал армии 
С. Шойгу

Екатерина ВИНОГРАДОВА 

Международная встреча по Сирии в астанинском формате открылась во 
вторник в Сочи. Одной из главных тем дискуссий стала работа Консти-
туционного комитета в Женеве, задачей которого является выработка 
основного закона республики. Переговоры будут проходить в течение двух 
дней. 16 февраля состоялись двусторонние и трёхсторонние консультации, 
а 17 февраля пройдёт пленарное заседание.

Предыдущий раунд астанинских переговоров проходил в Нур-
Султане в декабре 2019 года. Очередная встреча планировалась там же 
на март минувшего года, однако из-за сложной эпидемиологической об-
становки её проведение неоднократно откладывалось.

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Российским миротворческим контингентом продолжается выполнение 
задач на территории Нагорного Карабаха. Об этом сообщается в очеред-
ном бюллетене Мин обороны России, информирующем о деятельности на-
ших «голубых касок» в зоне недавнего конфликта. Группировка миротвор-
цев развёрнута в регионе в соответствии с договорённостями, указанными 
в совместном заявлении Президента Российской Федерации, Президента 
Азербайджанской Республики и премьер-министра Республики Армения. 
Полное прекращение огня и всех военных действий в Нагорном Карабахе 
объявлено лидерами трёх стран с 00 часов 00 минут по московскому време-
ни 10 ноября прошлого года.

 –   
 

Личный состав российского миротворческого 
контингента полностью контролирует соблюдение 
режима прекращения огня, обеспечивая 
бесперебойный, круглосуточный мониторинг обстановкиАнтон АЛЕКСЕЕВ 

15 февраля министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу посетил выставку, организованную Минобороны совместно с Рус-
ским географическим обществом. Экспозиции раскрыли широкий спектр 
тем. Они позволили вдохновиться историческими ценностями времён 
Первой мировой и Великой Отечественной войн, ознакомиться с наход-
ками из Антарктики, оставленными столетия назад исследователями-
предшественниками, а также оценить современные устройства, исполь-
зуемые в экспедициях сегодня. 

Выставка стала первым совместным проектом в этом году, реали-
зованным Минобороны совместно с Русским географическим обще-
ством. 

   
  

Их взаимосвязь доказали экспонаты выставки 
в Атриуме Национального центра управления обороной 
России

  
   
   

Одной из главных тем дискуссий стали приоритеты в 
работе Конституционного комитета

  
Обеспечение ракетным топливом и горючим — важнейшая составляющая системы МТО Вооружённых Сил РФ

НА 2 СТР. НА 3 СТР. НА 9 СТР.

СОВМЕСТНОЕ УЧЕНИЕ 
В ОМАНСКОМ ЗАЛИВЕ

В Оманском заливе продолжа-
ется совместное учение антипи-
ратской направленности с участи-
ем кораблей Балтийского флота 
и ВМС Ирана. Во вторник в районе 
проведения учения был разыгран 
эпизод освобождения судна, за-
хваченного условными пиратами. 
По замыслу, группы антитеррора 
окружили захваченное судно. Ко-
рабли ВМС Ирана и корвет «Стой-
кий» заняли позиции для огневой 
поддержки штурмовых групп. По-
сле подавления огневых точек рос-
сийское и иранское спецподразде-
ления в считаные минуты провели 
штурм судна и обезвредили «про-
тивника». 

РОССИЙСКИЕ САПЁРЫ 
ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТУ 
В ЛАОСЕ

Военнослужащие Международ-
ного противоминного центра 
Вооружённых Сил РФ за время 
проведения гуманитарного раз-
минирования в районе аэродрома 
Тхонгхайхин провинции Сиенгху-
анг (Лаосская Народно-Демокра-
тическая Республика) обнаружили 
более 580 взрывоопасных предме-
тов. Найденные российскими са-
пёрами предметы относятся к типу 
кассетных авиабомб американско-
го производства BLU-26, BLU-63 
и BLU-3B, а также к артиллерий-
ским боеприпасам различного ка-
либра. Особенностью разминиро-
вания в данном районе является 
залегание обнаруживаемых боепри-
пасов на глубине до 1,7 мет ра, а так-
же большое количество ферромаг-
нитных элементов, что существенно 
осложняет поиск и идентификацию 
взрывоопасных предметов. Россий-
ские военнослужащие ведут поиск, 
идентификацию и обозначение 
взрывоопасных предметов, а сапё-
ры отряда разминирования U-58 
Лаосской народной армии унич-
тожают найденные боеприпасы на 
местах обнаружения или на специ-
ализированных полигонах. Отряд 
разминирования Международного 
противоминного центра ВС РФ из 
32 военнослужащих был направлен 
в Лаос по решению Президента Рос-
сии для оказания содействия в раз-
минировании территории страны. 
Это уже третья командировка рос-
сийских сапёров в Лаос.

ТРЕНИРУЮТСЯ РАСЧЁТЫ 
ЗРС С-400 «ТРИУМФ»

Тактическое учение расчётов 
зенитного ракетного комплекса 
С-400 «Триумф» объединения ВВС 
и ПВО Центрального военного 
округа стартовало во вторник под 
Екатеринбургом. В настоящее вре-
мя комплексы были переведены 
в походное состояние для соверше-
ния марша в новый позиционный 
район, где они заступят на боевое 
дежурство по охране воздушного 
пространства в зонах ответствен-
ности. Кроме того, радиотехни-
ческие подразделения, используя 
новейшие радиолокационные ком-
плексы «Небо-У» и «Гамма», нара-
щивают радиолокационное поле. 
Расчётам С-400 и радиолокацион-
ным комплексам в ходе первого 
этапа учения предстоит отработать 
обнаружение, сопровождение и ус-
ловное уничтожение авиационного 
противника, выполняющего полёт 
на предельно малых высотах с вы-
ключенными системами опозна-
вания, а также с использованием 
радиопомех. Вторым этапом зенит-
чики выполнят перебазирование на 
полигон в Астраханской области, 
где в дальнейшем проведут боевые 
пуски по ракетам-мишеням.

Александр ПИНЧУК 

Инъекции препарата «Спутник V» («Гам-
КОВИД-Вак»), разработанного Минобороны 
совместно с Национальным исследовательским 
центром эпидемиологии и микробиологии имени 
Н.Ф. Гамалеи, на добровольной основе активно 
получают военнослужащие и их родственники, 
гражданский персонал воинских частей и во-
енных учебных заведений страны. Новые дозы 
вакцины продолжают поступать в военные 
округа и на Северный флот. 

Так, в отдельном гвардейском салютном 
дивизионе Западного военного округа имени 
маршала артиллерии В.М. Михалкина завер-
шился первый этап вакцинации личного со-
става от COVID-19.

Первая партия из 150 доз вакцины Спут-
ник V («Гам-КОВИД-Вак») была доставлена 
на автомобильном транспорте с сохранением 
холодовой цепи в военно-клинический го-
спиталь имени Н.Н. Бурденко. Участниками 
вакцинации прежде всего стали командный 
состав, военные медики, военнослужащие, 

участвующие в параде Победы в Москве. 
Прививку вторым компонентом вакцины  
проведут в первых числах марта. До конца 
февраля в дивизион ожидается поставка ещё 
100 доз вакцины.

В то же время на Северном флоте продол-
жается вакцинация личного состава от новой 
коронавирусной инфекции препаратом «Гам-
КОВИД-Вак». На днях была получена оче-
редная партия вакцины в количестве более 
5 тысяч доз.

На сегодня прививку получили около 
10 тысяч военнослужащих. В первую очередь 
были вакцинированы медработники и участ-
ники предстоящих дальних походов и боевых 
служб: экипажи кораблей, подводных лодок 
и судов обеспечения. Обе компоненты вак-
цины также получили представители коман-
дования флота, офицеры штаба и органов во-
енного управления.

По плану вакцинации прививку еже-
дневно получают около тысячи военнослу-
жащих из сухопутных и береговых войск, ча-
стей армии ВВС и ПВО, а также подводных 
сил флота.

  COVID-19   
Вакцинация от коронавирусной инфекции в Вооружённых Силах набирает обороты

НА 2 СТР.

 

НА  4 СТР.
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На ней были представлены со-

хранившиеся документы военно-
служащих XX века, музейные пред-
меты, посвящённые зарождению 
Красной Армии, экспозиции цен-
тральных органов военного управ-
ления, посвящённые результатам 
сотрудничества Минобороны с РГО, 
а также многое другое. 

Например, участники выставки 
из Главного ракетно-артиллерий-
ского управления продемонстри-
ровали уникальные документы, 
посвящённые генералу артиллерии
М.Е. Альтфатеру, возглавлявшему 
Главное артиллерийское управление 
в начале XX века, вместе с образца-
ми вооружения того времени.

Предметы, связанные с образо-
ванием Рабоче-Крестьянской Крас-
ной Армии, представил на своих 
стендах Центральный музей Воору-
жённых Сил России. 

– У нас представлена проработ-
ка первого декрета, подписанного 

15 января 1918 года, первый орден 
Красного Знамени, учреждённый 
в том же году, офицерские шашки, 
винтовки Мосина, маузеры и ре-
вольверы – орудия победившего 
пролетариата. На стеллажах также 
расположены первая будёновка, 
которая поступила в Красную Ар-

мию, и даже копия личного дела 
В.И. Чапаева, подписанного им во 
время поступления в академию, – 
перечислил наиболее интересные 
экспонаты заместитель директора 
Центрального музея Вооружённых 
Сил Владимир Лукин.

На углу стенда атмосферу того 
времени наглядно продемонстри-
ровала картина «Рождение Красной 
Армии, или первый бой под Пско-
вом 23 февраля 1918 года» Студии во-
енных художников имени М.Б. Гре-
кова. Примечательно то, что многие 
изображённые на полотне красно-
армейцы написаны с натуры. Сре-
ди них отважный командир полка 
Александр Черепанов, с наганом 
врывающийся в схватку, а также са-
нитарка Аглая, 15-летняя девочка,
в юности ушедшая на фронт. 

Среди экспонатов музея также 
представлялись коллективные на-
грады воинских частей: знамёна 
эпохи Петра I и времён Советского 
Союза. А посреди экспозиции на-
ходилась пушка, стоявшая на воору-

жении красноармейцев вплоть до 
Великой Отечественной войны.

Неподалёку от витражей музея 
Вооружённых Сил расположились 
стенды, посвящённые комплексной 
экспедиции Северного флота и Рус-
ского географического общества на 
острова арктических архипелагов в 

2020 году. Особое внимание министр 
обороны уделил множественным 
артефактам, найденным в снежных 
краях, они представляли собой, так 
сказать, материальный результат 
сотрудничества Минобороны с Рус-
ским географическим обществом. 
Например, на стендах были пред-
ставлены предметы, найденные экс-
педиционным отрядом на острове 
Нансена: остатки инструментов и 
оружия 265-й артиллерийской бата-
реи, находившейся здесь в 1944 году.

– Люди и потом пользовались 
воздвигнутыми нашими солдата-

ми зданиями в этих краях. Они за-
нимались бытом и вели хозяйство, 
о чём свидетельствуют найденные 
артефакты. Нам удалось найти крюк 
для ловли белуги, шахматы, капкан 
на песца, инструмент для обработки 
шкуры медведей и многое другое, 
– рассказал участник выставки, на-
чальник отделения штаба Северно-
го флота капитан 2-го ранга Сергей 
Зинченко.

На соседнем стенде приковы-
вали взгляд находки с Новой Зем-
ли, где в 1768 году зимовала первая 
экспедиция Фёдора Розмыслова. 

Различные украшения, детские 
игрушки и мушкетные свинцовые 
пули: эти находки представляют 
большой интерес для современных 
историков. 

Рядом с ними располагались 
найденные остатки продовольствен-
ного депо, заложенного австро-вен-
герскими путешественниками под 
руководством Юлиуса фон Пайера 
и Карла Вайпрехта в 1862 году. До 
нашего времени сохранилась одна 
из девяти бочек, которые исследова-
тели заботливо оставили наполнен-
ными хлебом для будущих путеше-

ственников внутри скалы. Недалеко 
от них были найдены ящики с горо-
ховой колбасой, по всей видимости, 
оставленные с той же целью. 

Важно отметить, что на выстав-
ке демонстрировались не только 
фрагменты истории, но и новейшие 
устройства и приспособления, кото-
рые с недавнего времени использу-
ются современными исследователя-
ми. Одним из таких экспонатов стал 
стратосферный зонд, выставленный 
экспедиционным центром Минобо-
роны России.

– Стратосферный зонд, разрабо-
танный компанией «Стратонавтика», 
начали использовать в экспедици-
онной деятельности сравнительно 
недавно. Однако он уже отлично по-
казал себя на Эльбрусе, и в дальней-
шем мы планируем использование 
его по всей стране, – рассказал о ре-
зультатах работы устройства ведущий 
специалист экспедиционного центра 
Минобороны РФ Антон Ермонов. 
– С помощью него мы обнаружили 
штурмовой лагерь экспедиции гене-
рала от кавалерии Г.А. Эммануэля по 
восхождению на Эльбрус в 1829 году. 
Поднявшись на высоту, зонд дал нам 
необходимый обзор, чтобы обнару-
жить место, которое обозначается в 
дневниковых описаниях участников 
экспедиции.

Он представляет собой кон-
струкцию под огромным шаром, 
поднимаемую по верёвке на высо-
ты до 12 тысяч метров. Подобное 
устройство – это целая платформа, и 
на нём можно разместить панорам-
ные камеры, любое научное или по-
исковое оборудование.

На выставке были представлены находки
с Новой Земли, где в 1768 году зимовала первая 
экспедиция Фёдора Розмыслова
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  COVID-19   
Инъекции делают как в медуч-

реждениях, так и в медицинских 
подразделениях воинских частей. 
Для этих целей сформированы вы-
ездные прививочные бригады из 
числа врачей и фельдшеров мед-
службы флота и военно-морского 
клинического госпиталя.

Помимо военнослужащих Се-
верного флота, на базе военно-ме-
дицинских учреждений прививают 
представителей воинских частей 
центрального подчинения, дисло-
цированных в Мурманской и Архан-
гельской областях. Для их вакцина-
ции из последней партии выделена 
треть полученных препаратов.

Более 1,5 тысячи военнослу-
жащих 49-й общевойсковой ар-
мии Южного военного округа 
приступили к вакцинации против 
коронавирусной инфекции. При-
вивочные пункты развёрнуты на 
базе филиалов 1602-го военного 
клинического госпиталя и поли-
клиник в местах дислокации во-
инских частей и соединений.

В ЮВО вакцинация организо-
вана для всех участников парадов, 
посвящённых 76-й годовщине По-
беды советского народа в Великой 
Отечественной войне. Перед при-
вивкой проводится углублённый 
медицинский осмотр с термоме-
трией и тестированием на наличие 
антител.

Военнослужащие объединения 
примут участие в военных парадах 

и парадных шествиях в Ставрополе, 
Краснодаре и Майкопе, а также на 
территории военной базы в Абхазии.

Всего в ЮВО против новой ко-
ронавирусной инфекции уже вак-
цинировано более 30 тысяч военно-
служащих. На сегодняшний день оба 
компонента вакцины «Гам-КОВИД-
Вак» («Спутник V») получили свы-
ше 23 тысяч военнослужащих и ме-
дицинских специалистов ЮВО. До 
конца апреля планируется привить 
от COVID-19 более 225 тысяч во-
еннослужащих ЮВО, гражданского 
персонала и членов их семей.

В Ракетных войсках стратегиче-
ского назначения проводится вак-
цинирование вторым компонентом 
вакцины от COVID-19 офицеров и 
преподавателей высших учебных 
заведений и общеобразовательных 
учреждений РВСН.

К вакцинации вторым ком-
понентом препарата «Спутник V» 
приступили и в Пермском суворов-
ском военном училище. В течение 
21 дня после получения первого 
компонента вакцины сотрудники 
училища постоянно находились 
под наблюдением медицинского 
персонала.

Перед началом процедуры вак-
цинации офицеры и преподавате-
ли Пермского СВУ в обязательном 
порядке проходили необходимый 
осмотр у медицинских работни-
ков и при отсутствии противопо-
казаний были привиты вторым 
компонентом нового препарата 

«Спутник V». Всего вакцину по-
лучили более 100 человек. После 
завершения вакцинации каждому 
участнику оформляется специаль-
ный сертификат о получении про-
филактической прививки против 
новой коронавирусной инфекции.

Данное мероприятие стало су-
щественным дополнением к сово-
купности профилактических мер в 
борьбе с пандемией, осуществляе-
мых в училище.

В свою очередь, к вакцинации 
военнослужащих от коронавирус-
ной инфекции первым компонен-
том российской вакцины «Спут-
ник V» приступили на Балтийском 
флоте, включая курсантов фили-
ала ВУНЦ ВМФ в Калининграде 
– участников военных парадов и 
торжественных шествий в День 
Победы.

Первыми прививки получают 
военнослужащие, которые пред-
ставят Балтийский флот на воен-
ном параде на Красной площади 
в Москве, – военнослужащие со-
единения морской пехоты и кур-
санты калининградского военно-
морского вуза.

Постановка прививок проводит-
ся на основании согласия вакцини-
руемых. После ввода препарата в те-
чение получаса все военнослужащие 
находятся под контролем врачей.

Вакцинация военнослужащих 
проводится в пунктах постоянной 
дислокации с соблюдением необ-
ходимых санитарно-эпидемиоло-

гических мер и предварительным 
медицинским осмотром личного со-
става на наличие противопоказаний 
к препарату. На сегодняшний день 
оба компонента вакцины получили 
более 7 тысяч военнослужащих и 
гражданского медицинского персо-
нала Балтийского флота.

Вакцинацию первым и вторым 
компонентом военнослужащих Бал-
тийского флота, которые пройдут в 
составе пеших и механизированных 
парадных колонн, планируется за-
вершить до 1 марта.

В медицинских частях соеди-
нений, поликлиниках и военных 
госпиталях Восточного военного 
округа, дислоцированных в Респу-
блике Бурятия, стартовала очеред-
ная вакцинация военнослужащих 
препаратом «Гам-КОВИД-Вак».

Ранее самую крупную партию 
вакцины доставили в республику 
самолётом военно-транспортной 
авиации.

Для профилактики заболевания 
коронавирусной инфекцией первый 
компонент отечественной вакцины 
получают военнослужащие воин-
ских частей и соединений, дислоци-
рованных на территории Республи-
ки Бурятия, а также медицинский 
персонал военных госпиталей и по-
ликлиник ВВО.

Всего будет вакцинировано по-
рядка 2,5 тысячи человек. Перед 
процедурой все они пройдут тща-
тельный медицинский осмотр.
В течение всего срока специалиста-

ми медицинской службы ВВО будет 
осуществлён контроль состояния их 
здоровья.

С начала вакцинации от коро-
навирусной инфекции в воинских 
частях и соединениях армии ВВС 
и ПВО Восточного военного окру-
га уже получили препарат «Спут-
ник V» более 3000 военнослужа-
щих. В ходе очередной вакцинации 
в объединении до конца февраля 
будет привито более 1500 военнос-
лужащих различных категорий.

Процесс вакцинации осущест-
вляется с соблюдением санитар-
ных мер и использованием одно-
разовых индивидуальных средств 
защиты. Процедура проводится 
внутримышечно одноразовыми 
медицинскими инструментами.

Существенную помощь в 
борьбу с COVID-19 также вно-

сят войска РХБ защиты, которые 
продолжают выполнять задачи 
по предотвращению распро-
странения вируса. Специалисты 
войск РХБ защиты обрабатывают 
объекты военной и гражданской 
инфраструктуры. Обработке под-
вергаются внутренние помеще-
ния зданий медицинских учреж-
дений, а также штабов, казарм, 
солдатских столовых, склады и 
технические помещения на тер-
ритории воинских частей.

Специалисты применяют 
авторазливочные станции АРС-
14КМ и автономные приборы 
специальной обработки, исполь-
зуя при этом средства индивиду-
альной защиты кожи и органов 
дыхания. Дезинфекция произво-
дилась путём распыления специ-
альных растворов.

 ,   
Победителями III Всеармейского чемпионата по шахматам среди воспитанников 
довузовских учебных заведений Минобороны России стали суворовцы
из Санкт-Петербурга

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Первый советский чемпион мира 
Михаил Ботвинник говорил, что 
шахматы – это сочетание спор-
та, искусства и науки. И с этим 
трудно поспорить. Для начинающих 
шахматистов главной ценностью 
представляется сама победа, по-
тому что они пока ещё не могут в 
полной мере оценить всю красоту 
и зрелищность этой древней игры. 
Набираясь знаний и опыта, человек 
воспринимает шахматы уже как 
науку. И только затем шахматы 
для их преданных любителей пре-
вращаются в искусство...

III Всеармейский чемпионат 
по шахматам проводился в он-
лайн-формате. Всего в турнире 
участвовало около 150 воспитан-
ников. Отметим, что такие чемпи-
онаты среди суворовцев, нахимов-
цев и кадет проводятся с 2019 года. 
В прошлом году, например, побе-
ду одержали представительницы 
Пансиона воспитанниц Минобо-
роны России.

К юным шахматистам Всеар-
мейского чемпионата по видео-
конференц-связи обратился статс-
секретарь – заместитель министра 
обороны Николай Панков: «Шах-
маты по праву считаются одним 
из главных достояний человече-
ства, которое собирает миллионы 
людей под знамёна этой увлека-
тельной игры. Эта игра учит стра-

тегически мыслить, воспитывает 
лидерские качества, развивает 
упорство и трудолюбие». 

– Проведение чемпионата на 
интернет-платформе показало 
крепкий союз шахмат и современ-
ных технологий. Но даже несмо-
тря на то что компьютер может 
обрабатывать до 200 млн позиций 
в секунду, главные звенья победы 
– это опыт и интуиция человека, 

его характер, его воля, – отметил 
статс-секретарь – заместитель 
министра обороны, добавив, что 
многие выдающиеся шахмати-
сты начали играть в шахматы в 
раннем возрасте. «Яркий пример 
тому – Сергей Карякин, кото-
рый в 12 лет стал самым молодым 
гроссмейстером. Его имя внесено 
в Книгу рекордов Гиннесса», – 
напомнил он. 

Николай Панков подчеркнул 
важность шахматных занятий и 
состязаний в учебных заведениях. 
«Полагаю очень важным, что в си-
стеме довузовского образования 
шахматная традиция не только 
сохраняется, но и приумножа-
ется. В училищах открываются 
шахматные клубы и спортивные 
секции, а вы достигаете всё более 
высоких результатов», – сказал 

статс-секретарь – заместитель 
министра обороны, пояснив, что 
такие чемпионаты предоставляют 
воспитанникам и воспитанницам 
возможность показать свои луч-
шие качества и умения.

Участвовавший в церемонии 
закрытия чемпионата четырёх-
кратный олимпийский чемпион 
по спортивной гимнастике Алек-
сей Немов подчеркнул: «Любой 
спорт – это прежде всего стремле-
ние к победе и умение сосредото-
читься на её достижении. Это то, 
что объединяет всех спортсменов, 
где бы они ни выступали». 

Победителями III Всеармей-
ского чемпионата по шахматам 
среди воспитанников довузов-

ских учебных заведений Мини-
стерства обороны РФ в команд-
ном зачёте стали представители 
Санкт-Петербургского суворов-
ского военного училища. Второе 
место заняли шахматистки Пан-
сиона воспитанниц Минобороны 
России. Замкнули тройку призё-
ров санкт-петербургские нахи-
мовцы.

Были подведены итоги и в лич-
ном первенстве. Алексей Немов 
объявил бронзовых призёров. На 
четырёх досках победу одержали 
нахимовец Никита Клиниченко 
(Нахимовское военно-морское 
училище), кадет Кирилл Воронов 
(Тюменское президентское кадет-
ское училище), а также суворовец 
Леонид Михайлов (Уссурийское 
СВУ) и суворовец Владимир Тара-
сюк (Пермское СВУ). 

Серебряных призёров объявил 
начальник Главного управления 
кадров Министерства обороны 
Российской Федерации генерал-
полковник Виктор Горемыкин. 
Ими стали кадет Александр Ша-
тов из кадетского корпуса (школы 
IT-технологий) Военной акаде-
мии связи имени Маршала Со-
ветского Союза С.М. Будённого 
в Санкт-Петербурге, кадет Ни-
колай Щежин из Оренбургского 
президентского кадетского учи-
лища, а также суворовец Владис-
лав Силаев из Московского СВУ 
и суворовец Максим Чертков из 
Санкт-Петербургского СВУ. 

Наконец, победителей III Все-
армейского чемпионата по шахма-

там в личном первенстве предста-
вил председатель Общественного 
совета при Министерстве обороны 
Российской Федерации Павел Гу-
сев. Чемпионами стали суворовец 
Григорий Малышев из Санкт-
Петербургского СВУ, кадет Рус-
лан Коптев из кадетского корпуса 
(инженерной школы) ВУНЦ ВВС 
«Военно-воздушная академия име-
ни профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина» в Воронеже, а так-
же нахимовец Андрей Ребенков из 
филиала НВМУ (Севастопольское 
ПКУ) и воспитанница Арыяа Хо-
юр-оол из Кызылского президент-
ского кадетского училища.  

Чемпионы и призёры полу-
чили дипломы и заслуженные на-
грады – персональные ноутбуки, 
очки виртуальной реальности и 
наручные часы. 

Шахматные соревнования предоставляют 
воспитанникам и воспитанницам возможность 
показать свои лучшие качества и умения
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Мониторинг обстановки, а 
также контроль за соблюдением 
режима прекращения огня осу-
ществляется российскими миро-
творцами на 27 наблюдательных 
постах, развёрнутых в зонах их 
ответственности. Личным соста-
вом контингента обеспечивается 
безопасное возвращение граждан 
в места их постоянного прожива-
ния, оказывается гуманитарная 
помощь населению.

За сутки с территории Армении 
в Нагорный Карабах возвратились 
ещё 23 беженца. Всего в период с 
14 ноября 2020 года в места преж-
него проживания смогли вернуть-
ся 52 597 человек.

Инженерно-сапёрными груп-
пами Центра гуманитарного раз-
минирования в Нагорном Ка-
рабахе продолжается работа по 
разминированию территории. 
Всего с 23 ноября 2020 года от не-
разорвавшихся боеприпасов очи-
щено 1404 гектара территории, 
438 километров дорог, 1340 до-
мостроений, в том числе 29 со-
циально значимых объектов. Об-
наружены и обезврежены 24 294 
взрывоопасных предмета.

Российские миротворцы про-
должают оказывать содействие в 
восстановлении мирной жизни 
в регионе. На днях очередная ко-
лонна российского Центра гума-
нитарного реагирования, состо-
ящая из 25 военных автомобилей 
КамАЗ и машин сопровождения, 
доставила около 185 тонн груза в 
Кельбаджарский район. В составе 
колонны  генераторные станции, 
электрооборудование, железобе-
тонные конструкции и строитель-
ные материалы. Имущество необ-
ходимо для обеспечения ремонта 
систем энергообеспечения и водо-
снабжения социальных объектов и 
жилых домов. 

Для координации усилий по 
предупреждению возможных ин-
цидентов в зоне ответственности 
российского миротворческого 
контингента поддерживается не-
прерывное взаимодействие с гене-
ральными штабами вооружённых 

сил Азербайджана и Армении.
В частности, результатом до-

стигнутых договорённостей стало 
то, что военнослужащие Азербайд-
жанской Республики беспрепят-
ственно допускают паломников на 
территорию монастырского ком-
плекса Дадиванк в сопровождении 
российских миротворцев. Для обе-
спечения дополнительной безо-
пасности один из наблюдательных 
постов российского миротворче-
ского контингента расположен в 
непосредственной близости от ар-
хитектурного комплекса.

Дадиванк является одним из 
древнейших христианских мона-
стырей. Он расположен на терри-
тории Кельбаджарского района, 
который в соответствии с трёхсто-
ронним заявлением перешёл под 

контроль Азербайджана.
В воскресенье посетить упомя-

нутый монастырь смогли ещё 15 
армянских паломников. Помимо 
этого, российские миротворцы 

также обеспечивают безопасность 
при посещении монастыря пред-
ставителями албано-удинской 
христианской общины Азербайд-
жана.

Многие аналитики позитив-
но оценивают присутствие рос-
сийских военных в регионе. Так, 
на портале Regnum появилась 
публикация, в которой обраща-
ется внимание, что именно при 
посредничестве наших «голубых 
касок» недавно впервые вступи-
ли в переговоры Баку и Степана-
керт. По информации агентства 
«Sputnik Армения», на которую 
ссылаются в данном материа-
ле, глава Нагорного Карабаха 
встретился с официальным пред-
ставителем Азербайджанской 
Республики. Примечательно, 

что встреча состоялась в зоне от-
ветственности российских миро-
творцев, при этом в разговоре, 
помимо прочих должностных 
лиц, принял участие командую-

щий контингентом миротворче-
ских сил РФ генерал-лейтенант 
Рустам Мурадов. 

«Это первый за многие годы 
официальный контакт между Баку 
и Степанакертом, и надо полагать, 
что такие контакты станут посте-
пенно входить в практику взаимо-
действия, – отмечается в публика-

ции. – Трёхстороннее соглашение 
между Баку, Ереваном и Москвой 
о прекращении войны принципи-
ально изменило ситуацию в реги-
оне, открыв возможности комму-
никаций между Азербайджаном и 
Нагорным Карабахом. Это выво-
дит на первый план вопросы тех-
нического характера, многие из 
которых можно решать быстро и 
эффективно при прямом подклю-
чении». 

В целом в регионе сегодня 
строят далеко идущие планы по 
развитию экономики, хозяйствен-
ных связей, строительству транс-
портных коридоров. Так, прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
заявил о возможности открытия 
через территорию страны желез-
ной дороги из России в Армению. 
По его словам, которые приводят-
ся в ряде СМИ, железнодорожное 
сообщение будет, в частности, от-
крыто между Россией и Ираном и 
проходить через территорию На-
хичевани. 

«Мы предложили, чтобы транс-
портные проекты играли особую 
роль в долгосрочном развитии ре-
гиона, обеспечивая стабильность и 
сводя к нулю риск войны, – сказал 
Ильхам Алиев в ходе своего визита 
на территории, перешедшие под 
контроль Баку. – Может быть от-
крыта железная дорога из России в 
Армению, а также будет существо-
вать железнодорожное сообщение 
между Россией и Ираном, Ираном 
и Арменией, Турцией и Россией. 
То есть от этого все страны региона 
только выиграют».

Как бы то ни было, реализация 
этих планов возможна только при 
условии стабильного мира и безо-
пасности в регионе. За это и несут 
ответственность наши «голубые 
каски».

Как уже сообщала «Красная 
звезда», основу российского ми-
ротворческого контингента в 
Нагорном Карабахе составляют 
подразделения 15-й отдельной мо-
тострелковой бригады (миротвор-
ческой) Центрального военного 
округа. На этой неделе в рамках 
плановых занятий по боевой под-
готовке миномётные расчёты ми-
ротворцев отработали ряд учебных 
задач на полигоне Мардакерт.

В ходе практических действий 
военнослужащие совершенствова-
ли навыки приведения миномётов 
в боевое и походное положение. 
Также были отработаны слажен-
ность и быстрота действий в ходе 
ведения огня, наведения на цель 
по координатам и при изменении 
установок для стрельбы в зависи-
мости от характера цели. Мино-
мётчики сдали и ряд нормативов 
по разведке целей и смене огневых 
позиций.

На заключительном этапе тре-
нировки были выполнены упраж-
нения учебных стрельб с закрытых 
огневых позиций по наблюдаемым 
и ненаблюдаемым целям на различ-
ных дальностях. Всего к занятиям 
по боевой подготовке, как уточни-
ли в штабе российского миротвор-
ческого контингента в Нагорном 
Карабахе, было привлечено около 
пятидесяти военнослужащих.

Роман БИРЮЛИН 

На полигонах Вооружённых Сил 
России идут полевые выходы, про-
водятся различные тренировки, 
совершенствуется мастерство во-
еннослужащих и слаженность под-
разделений в динамике учений, а 
также вовсю развернулась борьба 
в рамках отборочных этапов Ар-
мейских международных игр. Все 
вышеперечисленные мероприятия 
проводятся при неукоснительном 
соблюдении мер по предотвращению 
переохлаждения личного состава.

Отборочный этап конкурса 
«Танковый биатлон» 49-й общевой-
сковой армии ЮВО впервые прой-
дёт на полигоне Прудбой, располо-
женном в Волгоградской области. 

Участникам конкурса предстоит 
проехать три круга по семикиломе-
тровой трассе, состоящей из участ-
ков различной сложности. Танко-
вые экипажи преодолеют такие пре-
пятствия, как эскарп (бетонное со-
оружение высотой до одного метра), 

противотанковый ров глубиной два 
метра, змейку, косогор и колейный 
мост, а также пройдут по проходу в 
минно-взрывном заграждении про-
тяжённостью 60 метров. 

После каждого круга танкисты 
выполнят стрельбы по мишеням, 
имитирующим танк, вертолёт, БМП 
и ручной противотанковый грана-
томёт, находящиеся на удалении от 
900 до 2200 метров. 

Также конкурсантов ждёт вод-
ная преграда, командная эстафета 
и спортивный этап, где придётся 
соревноваться в силе и выносливо-
сти. Танкисты должны будут прой-
ти полосу препятствий, проплыть 
15 метров в полном снаряжении и 
преодолеть расстояние  25 метров с 
двумя патронными ящиками мас-
сой 24 килограмма. 

Стоит отметить, что окружной 
этап также пройдёт на полигоне 
Прудбой с 15 по 20 марта текущего 
года. 

Тем временем в Северной Осе-
тии на базе мотострелковой дивизии 
58-й общевойсковой армии Юж-

ного военного округа завершился 
второй отборочный этап конкурса 
«Уверенный приём».

На полигоне Шалхи команды 
выполнили задания по отправке и 
перехвату зашифрованных сообще-
ний с различных средств связи, а 
также провели дешифровку полу-
ченных сообщений, координацию 
работы узла связи и ремонт средств 
связи в полевых условиях. Связисты 
на скорость отрабатывали проклад-
ку проводных линий, развернули 
защищённые каналы связи, при-
няли и передали по защищённому 
каналу большие объёмы данных в 
автоматическом режиме.

Основное внимание было уделе-
но настройке сетей связи, отработке 
учебно-боевых задач по развёртыва-
нию командно-штабных машин и 
аппаратных связи.

Участники конкурса выпол-
няли задачи на современной спе-
циальной технике, задействова-
ли радиостанции Р-166, носимые 
станции спутниковой связи Р-438, 
цифровые радиорелейные станции 

Р-431АМ, командно-штабные ма-
шины Р-149АКШ.

В состязаниях приняло участие 
около 150 военнослужащих ЮВО, 
было задействовано более 30 еди-
ниц вооружения и военной техники 
объединения.

Победителями этого этапа ста-
ли военнослужащие бригады связи 
из Владикавказа. Второе место за-
воевали связисты мотострелкового 
соединения из Дагестана. Бронза на 
счету связистов отдельного радио-
технического полка, дислоцирован-
ного в Северной Осетии.

В это же время на полигонах 
Аданак, Турали и Дальний в Респу-
блике Дагестан начались отбороч-
ные состязания военнослужащих 
разведывательных подразделений 
Каспийской флотилии для участия 
в международном конкурсе «От-
личники войсковой разведки». В 
стартовавших соревнованиях, ко-
торые продлятся до конца февраля, 
принимают участие более 50 раз-
ведчиков из подразделений флоти-
лии.

Войсковым разведчикам пред-
стоит определить лучших в стрель-
бе из различных видов стрелкового 
оружия, прохождении «Тропы раз-
ведчика», вождении боевых машин 
в сложных условиях местности, вы-
полнении нормативов по посадке и 
высадке из вертолёта, форсирова-
нии водной преграды и совершении 
марш-броска в составе подразделе-
ний.

В общевойсковом объединении 
Восточного военного округа, дисло-
цированном в Республике Бурятия, 
прошли масштабные тренировки с 
подразделениями антитеррора ВВО 
по отражению условных террористи-
ческих атак на стратегически важные 
объекты военного гарнизона.

По замыслу тренировок, услов-
ные террористы, используя малые 

вертолёты частных перевозчиков, 
совершили заброску нескольких 
диверсионных групп в охраняемые 
районы с военными складами го-
рюче-смазочных материалов.

«Террористы» пытались про-
рваться на территорию складов и 
заминировать подходы к топлив-
ным резервуарам, а также вывести 
из строя стационарные системы и 
каналы связи. Условного противни-
ка остановили на подходе силы бое-
вого охранения, и он занял оборону 
в подсобных помещениях.

По тревоге были подняты под-
разделения антитеррора, которые 
оцепили назначенные районы, бло-
кировали пути возможного отхода 
«диверсантов» и огнём из стрелко-
вого оружия, гранатомётов РПГ-7 
и реактивных пехотных огнемётов 
РПО-А «Шмель» уничтожили ус-
ловного противника.

С целью подавления средств 
связи «террористов» и нейтрализа-
ции взрывчатых веществ, оснащён-
ных дистанционно-управляемыми 
радиовзрывателями, в районах бло-

кирования были развёрнуты спе-
циальные станции подразделений 
радиоэлектронной борьбы.

К тренировке привлекалось бо-
лее 100 военнослужащих, было за-
действовано около 20 единиц воен-
ной техники и вооружения. Подоб-
ные комплексные проверки носят 
плановый характер и проводятся на 
территории всех воинских частей 
объединения ВВО.

Военнослужащие миномётных 
подразделений мотострелкового 
соединения Центрального военно-
го округа во время учения на поли-
гоне Юргинский в Кеме-
ровской области отрабо-

тали методику скоростной стрельбы 
из 122-мм миномётов «Сани».

По замыслу учения, миномёт-
чикам предстояло уничтожить 
цели, имитирующие легкоброни-
рованную технику, живую силу, ог-
невые точки условного противника 
на расстоянии от 700 до 4,5 тысячи 
метров.

Боевая стрельба проводилась 
как с открытых, так и с закрытых 
огневых позиций. Корректировку 
огня и контроль поражения целей 
осуществляли расчёты комплексов 
БпЛА «Орлан-10».

Кроме того, в ходе учения ми-
номётные расчёты отработали нор-
мативы по обнаружению целей и 
корректировке огня, а также вы-
полнили скоростное преодоление 
маршрута протяжённостью более 
10 километров с различными есте-
ственными и специально подготов-
ленными препятствиями.

В Калининградской области на-
чалось лётно-тактическое учение 
с истребительным авиационным 
полком морской авиации Балтий-

ского флота. В учении принимает 
участие свыше 100 военнослужащих 
и задействовано более 10 истребите-
лей Су-27. В рамках ЛТУ лётчики-
истребители и инженерно-техниче-
ский состав отработают подготовку 
техники к вылету, выход из-под уда-
ра условного противника и перелёт 
на запасные аэродромы.

Экипажи Су-27 выполнят за-
дачи по перехвату условных само-
лётов-нарушителей границ Кали-

нинградской области, а также про-
изведут ракетные пуски по целям, 
имитирующим крылатые ракеты и 
стратегические бомбардировщики 
условного противника.

В ходе наземного этапа инже-
нерно-технический состав и спе-
циалисты РХБ защиты отработают 
нормативы при посадке истреби-
теля на условно заражённый аэро-
дром. Кроме того, пройдут трени-
ровки пилотов дежурного звена.

Помимо совершенствования 
лётной выучки, экипажи истребите-
лей Су-27 Балтийского флота несут 
круглосуточное боевое дежурство, 
охраняя воздушные границы Кали-
нинградской области.

Стоит отметить, что для предот-
вращения переохлаждения воен-
нослужащих во время занятий по 
боевой подготовке на всех полиго-
нах и войсковых стрельбищах, где 
температура опустилась ниже кли-
матической нормы, установлены 
пункты обогрева личного состава.

Все пункты обеспечены доста-
точным запасом топлива, на них 

организована выдача горячего чая и 
дополнительного питания – хлеба с 
салом, лука и чеснока. Командирам 
и руководителям занятий предписа-
но корректировать время нахожде-
ния военнослужащих на открытом 
воздухе в зависимости от погодных 
условий.

Военнослужащим, несущим 
службу в караулах и патрулях, выда-
на утеплённая одежда – полушубки, 
подшлемники, тёплая обувь и мехо-
вые рукавицы. Для этой категории 
личного состава также организова-
но дополнительное питание.

В помещениях, где проживает 
личный состав, постоянно поддер-
живается температура не ниже 20 
градусов, а также организуется про-
ветривание и дезинфекция спаль-
ных помещений. Помимо занятий 
по планам боевой учёбы, личный 
состав воинских формирований по-
могает местному населению прео-
долевать трудности, обусловленные 
холодной снежной зимой практиче-
ски во всех регионах страны.

Так, в Московской области воен-
нослужащие гвардейской танковой 
армии Западного военного округа во 
время возвращения с занятий по бо-
евой подготовке, увидев застрявшие 
автомобили, не остались равнодуш-
ными и в течение нескольких часов 
освободили из снежного плена более 
10 автомобилей.

А вот миномётчики подразде-
ления соединения морской пехоты 
Войск и Сил на Северо-Востоке 
России проведут профилактический 
обстрел горных склонов в лавино-
опасных районах.

Согласно предупреждению, 
объявленному региональным про-
тиволавинным центром, на склонах 
вулканов и сопок в ближайшие дни 
ожидается повышенная лавинная 
опасность. В связи с чем в ближай-
шее время будут производиться 
обстрелы лавиноопасных участков 
в районе автодороги посёлок Тер-
мальный – перевал Вилючинский 
и высоковольтной линии Мутнов-
ской ГЭС. Обстрел будет вестись 
в целях взятия под контроль схода 
лавин и обеспечения безопасности 
жителей краевого центра, а также 
элементов энергетической системы 
Камчатского края.

Для безопасных спусков снеж-
ных масс на сопках и перевалах в 
соединении морской пехоты под-
готовлены расчёты 120-мм миномё-
тов «Сани». Проведены техническое 
обслуживание и подготовка матери-
альной части, практические занятия 
на полигоне, а также занятия по тех-
нике безопасности. 

К обстрелу лавинных участков 
будет привлечено пять единиц тех-
ники и около 20 военнослужащих 
морской пехоты ТОФ.
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Реализация планов по развитию региона 
возможна только при условии стабильного мира 
и безопасности, ответственность за которые 
лежит на плечах российских миротворцев

Миномётчики подразделения соединения 
морской пехоты Войск и Сил на Северо-Востоке 
России проведут профилактический обстрел 
горных склонов в лавиноопасных районах

В общевойсковом объединении 
Восточного военного округа, дисло-
цированном в Республике Бурятия, 
прошли масштабные тренировки с 
подразделениями антитеррора ВВО 
по отражению условных террористи-
ческих атак на стратегически важные 
объекты военного гарнизона.

По замыслу тренировок, услов-
ные террористы, используя малые 

Военнослужащие миномётных 
подразделений мотострелкового 
соединения Центрального военно-
го округа во время учения на поли-
гоне Юргинский в Кеме-
ровской области отрабо-

лётов-нарушителей границ Кали-

 ,  ,   
В войсках продолжается плановая боевая учёба
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В целом служба достойно вы-
полнила задачи обеспечения Крас-
ной Армии го рючим. Войскам было 
подано для расхода 16,3 млн тонн 
горюче-смазочных материалов, 
обеспечены действия в 58 стратеги-
ческих операциях групп фронтов. 
В основных операциях Великой Оте-
чественной войны расход горючего 
составлял от 150 до 300 тысяч тонн. 

Развитие службы горючего в по-
слевоенный период осуществлялось 
в условиях интенсивного развития со-
става и структуры Вооружённых Сил, 
быстрого роста их технической осна-
щённости. В составе Тыла Вооружён-
ных Сил появились трубопроводные 
соединения и воинские части. Их си-
лами возможно было проложить по-
левые магистральные трубопроводы 
для подачи горючего войскам общей 
протяжённостью 16,7 тысяч км. Ко-
личество стационарных складов го-
рючего увеличилось в 2,5 раза, а их 
вместимость в 12 раз, достигнув 
10,2 млн тонн. Многие базы и склады 
строились защищёнными, в том чис-
ле в соляных выработках. 

Во время исполнения интерна-
ционального долга в Афганистане 
советскими войсками служба горю-
чего в очередной раз подтвердила 
способность гарантированно обе-
спечивать боевые действия войск 
в различных условиях обстановки. 
Главными артериями, по которым 
войскам 40-й армии подавалось го-
рючее, стали две трубопроводные си-
стемы общей протяжённостью более 
1200 км, развёрнутые от границы Со-
ветского Союза в глубь Афганистана: 
Хайратон – Баграм (восточное на-
правление) и Тарагунди – Шинданд 
(западное направление). За 9 лет на 
территорию Афганистана из СССР 
было подано более 6,8 млн тонн го-
рючего, в том числе по полевым ма-
гистральным трубопроводам 5,4 млн 
тонн (80 процентов). 

– Что представляет собой служба 
горючего на сегодняшний день?

– В настоящее время служба го-
рючего продолжает системно раз-
виваться по всем направлениям 
деятельности. В интересах гаранти-
рованного обеспечения войск (сил) 
созданы части и подразделения по-
стоянной готовности, способные 
в короткие сроки выдвинуться в рай-
оны выполнения задач и обеспе-
чить соединения и воинские части 
горючим. Только один отдельный 

трубопроводный батальон в течение 
пяти суток способен развернуть ли-
нию полевого магистрального тру-
бопровода длиной 150 км и подать 
в назначенный район ежесуточно 
до 1000 тонн горючего. 

При этом отмечу, что наряду с вы-
полнением задач по прямому пред-
назначению трубопроводные части и 
подразделения нередко выполняют 
и важнейшие задачи общегосудар-
ственного масштаба. Мало кто зна-
ет, что ещё в 1972 году для тушения 
лесных пожаров в Ленинградской 
области, ближнем и дальнем Подмо-
сковье, Среднем Поволжье и других 
регионах европейской части СССР 
военными трубопроводчиками было 
развёрнуто 187 линий полевых ма-
гистральных трубопроводов общей 
протяжённостью более 1300 км и по-
дано 4,6 млн куб. м воды. На площа-
ди 44 тысячи гектаров лесные пожа-
ры и возгорания торфяников были 
ликвидированы. Аналогичные зада-
чи трубопроводные части выполня-
ли в 1981 и 2010 годах в Мос ковской, 
Горьковской, Рязанской и Влади-
мирской областях.

Трубопроводные части и под-
разделения успешно решали задачи 
по подаче воды при ликвидации по-
следствий аварии на Чернобыльской 
атомной электростанции в 1986 году, 
крупнейшего землетрясения в Арме-
нии в 1988 году и многих других чрез-
вычайных происшествий.

В 2014–2015 и 2019–2020 годах 
трубопроводные части подавали 
воду в города и населённые пункты 
Республики Крым. Силами привле-
чённых батальонов были развёрнуты 
сотни километров трубопроводных 
линий и обеспечена подача воды по-
требителям с производительностью 
до 50 тысяч куб. м в сутки.

Только в 2020 году во исполнение 
указания Президента Российской 
Федерации от 8 июля 2020 года для 

подачи воды в Республику Крым 
службой горючего была проведена 
работа по развёртыванию 15 ли-
ний полевых магистральных трубо-
проводов общей протяжённостью 
819 км от Белогорского гидроузла 
в Симферопольское водохранили-
ще. Развёртывание линий проведено 
в кратчайшие сроки, с опережени-
ем нормативных показателей. Было 
привлечено более 800 военнослу-
жащих, свыше 250 единиц техники, 
использовано шесть комплектов тру-
бопроводов. За время эксплуатации 
трубопровода через него перекачано 
более 6 млн тонн пресной воды, так 
необходимой населению Республи-
ки Крым. 

Массовая заправка техники во-
йск на маршрутах выдвижения про-
изводится силами отдельных рот, 
оснащённых современными авто-
топливозаправщиками с десятью 
точками выдачи. Заправка осущест-
вляется без нарушения построения 
войсковых колонн в минимальное 
время.

Заправку авиации ВКС топливом 
на аэродромах Минобороны произ-
водят специализированные граждан-
ские организации на современных 
топливозаправочных комплексах 
(ТЗК), обеспечивающих норма-
тивный технологический процесс 
заправки и качество горючего. Со-
вместно с нефтяными компаниями 
проводится работа по расширению 
сети аэродромов, где услуга по за-
правке топливом «в крыло» оказыва-
ется специализированными органи-
зациями. С 2015 года на аэродромах 
построено и введено в эксплуатацию 
13 ТЗК, в текущем году начинается 
строительство ещё шести.

В составе центров материаль-
но-технического обеспечения во-
енных округов (флотов) имеются 
лаборатории горючего, аккредито-
ванные в соответствии с современ-
ными требованиями для выполне-
ния полного спектра мероприятий 
по обеспечению контроля качества 
нефтепродуктов на уровне, соответ-
ствующем государственным требо-
ваниям и стандартам.

Специализированными ремонт-
ными мастерскими и ремонтными 
отделениями проводится восстанов-
ление технических средств службы 
горючего. Только в прошлом году 
ими было восстановлено и воз-
вращено в строй более 1,5 тысяч 
единиц автомобильных средств за-
правки и транспортирования го-
рючего. Причём ремонтные работы 
проводятся как в мастерских, так 
и непосредственно в местах их экс-
плуатации и хранения штатными 
выездными ремонтными бригадами. 

Все склады и базы ракетного 
топлива и горючего военных окру-
гов и флотов ежедневно выполняют 
функции по хранению и выдаче во-
йскам и силам нефтепродуктов. Еже-
годно проводится работа по обследо-
ванию и ремонту технологического 
оборудования и стационарной резер-
вуарной ёмкости в рамках заключае-
мых государственных контрактов.

Организующим ядром всей рабо-
ты службы горючего является Управ-
ление ракетного топлива и горючего, 

структурно входящее в Департамент 
ресурсного обеспечения Миноборо-
ны России. На протяжении послед-
них пяти лет управление возглавляет 
полковник Владимир Иванович Де-
миров, прошедший все должности 
и специальности службы горючего 
войскового и оперативного звена.

– Для решения столь специфиче-
ских задач должна быть создана и со-
ответствующая система подготовки 
кадров. Что она представляет собой на 
сегодняшний день?

– Кадры для службы горючего 
готовятся по современным государ-
ственным образовательным стан-
дартам в Военной академии мате-
риально-технического обеспечения 
имени генерала армии А.В. Хрулёва, 
её Вольском филиале, в Военном 
учебном центре, функционирующем 
на базе Российского государственно-
го университета нефти и газа имени 
И.М. Губкина, а также на военных ка-
федрах гражданских вузов нефтегазо-
вого профиля. Процесс организации 
обеспечения войск горючим весьма 
сложен и многогранен, требует от ру-
ководящего состава экономической 
и правовой подготовки, специальных 
технических знаний, владения осно-
вами оперативного искусства, такти-
ки действий войск (сил), а от млад-
ших специалистов – основательной 
специальной подготовки. 

Для этого в вузах главнейшая 
роль отводится постоянному со-
вершенствованию учебно-матери-
альной базы, а на проведение прак-
тических и лабораторных занятий 
отведён солидный бюджет времени. 
Войсковые практики и стажировки 
при этом проводятся исключительно 
в войсках, при подготовке и в ходе 
специальных учений с органами во-
енного управления, соединениями 
и воинскими частями материально-
технического обеспечения. В резуль-
тате в ходе освоения основных обра-

зовательных программ обучающиеся 
получают богатейший войсковой, 
а иногда и боевой опыт.

Огромное внимание уделяется 
изучению предназначения и возмож-
ностей современных технических 
средств службы горючего. В этих 
целях вновь принимаемые на снаб-
жение образцы технических средств 
службы горючего в первую очередь 
поставляются в военно-учебные за-
ведения.

– Что можно сказать о современ-
ных технических средствах службы 
горючего, каковы их возможности?

– В рамках развития техниче-
ского оснащения службы горючего 
ведётся постоянная работа по соз-
данию и принятию на снабжение 
новых образцов технических средств 
службы горючего, удовлетворяющих 
новым требованиям обеспечения во-
йск (сил) в современных условиях. 
Основополагающими принципами 
при их разработке являются:

– использование высокопрохо-
димых, современных и перспектив-
ных базовых шасси;

– применение современных ма-
териалов и передовых отечественных 
технологий производства;

– применение перспективных 

технологий цифровизации и беспро-
водной автоматизированной пере-
дачи данных при обработке, обобще-
нии и систематизации информации 
о выполненных операциях по движе-
нию горючего;

– унификация вновь разраба-
тываемых образцов с целью их при-
менения в широком диапазоне вы-
полняемых боевых и повседневных 
задач и в различных климатических 
условиях.

Успешно выдержала государ-
ственные испытания и была приня-
та на снабжение автоцистерна для 
горючего АЦ-14-63501, предназна-
ченная для комплектования бригад 
материально-технического обеспе-
чения оперативно-стратегических 
командований, а также отдельных 
батальонов материального обеспе-
чения танковых и мотострелковых 
дивизий. Основное предназначение 
автоцистерны – транспортирование 
и кратковременное хранение горю-
чего, кроме того, её возможности 
позволяют осуществлять заправку 
военной техники через четыре точки 
заправки с общей производительно-
стью 600 л/мин.

В конструкции автоцистерны 
впервые применено специальное 
противопульное самозатягиваю-
щееся покрытие, выдерживающее 
прямое попадание пули из автомата 
Калашникова.

На снабжение принят автото-
пливозаправщик массовой выдачи 
АТЗ-12-10-63501 с объёмом цистер-
ны 12 куб. м, предназначенный для 
оснащения отдельных рот заправки 
горючим бригад материально-техни-
ческого обеспечения. Новый топли-
возаправщик позволяет организо-
вывать заправку автобронетанковой 
техники на маршрутах выдвижения 
войск, в районах массовой заправки 
техники, заправляя до 10 единиц тех-
ники одновременно.

Образец разработан с таким рас-
чётом, что при работе в паре с авто-
цистерной АЦ-14-63501 дозаправка 
танковой роты в районе массовой 
заправки техники займёт всего 10 
минут.

Нельзя не упомянуть здесь 
и о работе по созданию автомати-
зированной системы контроля на-
личия, движения и расходования 
горючего. Эта информационно-из-
мерительная система позволит опе-
ративно в автоматическом режиме 
передавать по каналам связи дан-
ные о наличии, движении и расхо-

довании горючего от образцов во-
оружения, автомобильной техники, 
технических средств службы горю-
чего, объектов службы горючего до 
органов военного управления всех 
звеньев, вплоть до центра. Это даст 
возможность должностным лицам 
Министерства обороны на разных 
уровнях управления не только иметь 
информацию о наличии и движении 

горючего в интересующей воинской 
части (корабле), соединении, объ-
единении, но и оперативно на её 
основе принимать соответствующие 
управленческие решения. Автома-
тизация потоков информации и от-
сутствие временных затрат на запрос 
необходимых исходных данных по-
зволит значительно сократить вре-
мя, необходимое командирам всех 
степеней на подготовку выводов из 

оценки обстановки и принятие обо-
снованного решения. 

Кроме того, внедрение такой 
системы позволит вывести систему 
материального учёта и контроля на-
личия материальных средств службы 
горючего на качественно новый уро-
вень.

В интересах Воздушно-косми-
ческих сил принят на снабжение 
аэродромный автотопливозаправ-
щик АТЗ-10-53501 взамен целой 
линейки автомобильных аэродром-

ных средств заправки и транспорти-
рования горючего советского про-
изводства.

Кроме того, в последние годы 
приняты в эксплуатацию быстро-
монтируемые резервуары Р-50к кон-
тейнерного типа объёмом 50 куб. м, 
новейший насосно-фильтрацион-
ный модуль АФТ-120, насосный 
агрегат АФТ-60, универсальная хи-
мико-аналитическая лаборатория 
горючего ХАЛ-М и др. Создаваемая 
инфраструктура позволяет осущест-
влять заправку летательных аппа-
ратов топливом без применения ав-
томобильных средств заправки, что 
значительно сокращает её времен-
ные показатели и эксплуатационные 
расходы, а наличие в составе авиа-
ционного склада горючего перспек-
тивной химико-аналитической ла-
боратории в модульном исполнении 
ХАЛ-М обеспечивает осуществление 
контроля качества горючего по всем 
показателям в объёме складского 
анализа.

В 2021 году продолжается вы-
полнение комплекса мероприятий 
по испытаниям перспективных тех-
нических средств службы горючего, 
разрабатываемых в интересах ВКС.

Разработка аэродромного авто-
топливозаправщика АТЗ-20-6560 на 
базе автомобиля КамАЗ-6560 повы-
шенной проходимости с колёсной 
формулой 8x8 и цистерной для горю-
чего объёмом 20 куб. м направлена на 
обновление парка имеющихся, уста-
ревших и выработавших установлен-
ный ресурс аэродромных автотопли-
возаправщиков ТЗ-22.

Несомненным преимуществом 
нового АТЗ-20-6560 перед имеющи-
мися штатными средствами является 
наличие устройства дозированного 
введения противоводокристаллиза-
ционной жидкости в поток топлива, 
что ранее не было реализовано ни на 
одном из принятых на снабжение то-
пливозаправщиков. 

Ещё одна актуальная задача по 
обновлению парка технических 
средств службы горючего – это соз-
дание универсального заправщика 
специальными жидкостями ЗСЖУ 
на шасси УРАЛ-43206, который за-
менит устаревшие заправщики спе-
циальными жидкостями ЗСЖ-66 
и А-2111, а также водоспиртозаправ-
щик ВСЗ-66. Новый образец по-
зволит решать весь спектр задач по 
заправке воздушных судов специаль-
ными жидкостями с привлечением 
всего одного технического средства. 

В интересах Военно-морского 
флота приняты на снабжение новей-
ший автотопливомаслозаправщик 
АТМЗ-7-65224 и комплект беспри-
чальной заправки топливом кора-
блей БЗКР-100Э.

Применение автотопливомас-
лозаправщика АТМЗ-7-65224 в паре 
с комплектом БЗКР-100Э позволяет 
решать задачи по организации за-

правки малых кораблей в условиях 
необорудованного побережья, что 
значительно повышает их автоном-
ность и спектр применения.

– Для подобных разработок дол-
жен быть и соответствующий инсти-
тут. Кто проводит исследовательскую 
работу?

– В Минобороны существует 
уникальный в своём роде 25 Госу-
дарственный научно-исследователь-

ский институт химмотологии, кото-
рому, к слову, 1 января текущего года 
исполнилось 75 лет.

Институт является единствен-
ным научным учреждением в Воо-
ружённых Силах РФ, предназначен-
ным для проведения исследований 
по обоснованию создания, опти-
мизации качества, применения, 
унификации, взаимозаменяемости, 
экономии и нормирования расхода 
ГСМ; разработки, совершенство-
вания и внедрения технических 

средств обеспечения горючим, их 
эксплуатации и ремонта в интересах 
всех видов Вооружённых Сил РФ и 
родов войск. 

Основным направлением хим-
мотологических исследований явля-
ется установление устойчивых коли-
чественных связей между качеством 
ГСМ и надёжностью машин и меха-
низмов, в которой они исполь зуются. 

Институтом совместно с веду-
щими научно-исследовательскими 
организациями страны, конструк-
торскими бюро и предприятиями 
промышленности на основе резуль-
татов проведённых исследований 
решён ряд крупных научно-практи-
ческих задач.

Созданы унифицированные, оп-
тимизированные по качеству ГСМ, 
обеспечивающие энергетические 
потребности и надёжность вооруже-
ния и военной техники в различных 
условиях эксплуатации, что позво-
лило сократить номенклатуру ГСМ, 

применяемых в ВВТ, с более чем 
500 до 90 образцов.

Решена важная комплексная 
научно-техническая задача транс-
портирования, хранения, перекачки 
и заправки взрывоопасными, ток-
сичными специальными топливами 
ракетных комплексов различного 
назначения, увеличения сроков без-
отказного функционирования кос-
мических аппаратов на околоземной 
орбите с нескольких месяцев до 5 лет 
и более. 

Одним из основных достижений 
института является решение задачи 
по формированию государствен-
ной системы испытаний и допуска 
ГСМ к производству и применению 
в технике военного и гражданского 
назначения, обеспечивающей высо-
кую оперативность, достоверность 
и малозатратность при обоснова-
нии принимаемых решений. В ходе 
выполнения данной задачи научно 
обоснованы состав и структура при-

ёмочных и квалификационных ис-
пытаний. 

Разработан ряд высокоэффек-
тивных всесезонных, унифициро-
ванных смазочных масел с улуч-
шенными низкотемпературными 
свойствами, обеспечивающими 
готовность к движению без подо-
грева и эксплуатацию в условиях 
Крайнего Севера современной и 
перспективной военной техники 

(стратегических авиационных ра-
кетоносцев, атомных подводных 
лодок и надводных кораблей, бро-
нетанковой и автомобильной воен-
ной техники и др.).

– Каковы дальнейшие направле-
ния развития службы горючего?

– В настоящее время перед служ-
бой стоят задачи по решению ряда 
вопросов в области технических 
средств обеспечения горючим, реа-
лизация которых крайне актуальна:

– полная автоматизация процес-
са управления перекачкой горючего 
по полевым трубопроводам с систе-
мой учёта и контроля расхода пере-
качиваемого продукта и его каче-
ства, а также системой обнаружения 
утечек из трубопровода с использо-
ванием интеллектуальных систем 
и систем глобального позициониро-
вания; 

– повышение эффективности 
перекачки горючего по трубопрово-
дам путём применения новых тех-
нологий (покрытий, использование 
ультразвука, введение реологических 
добавок и др.) и использование но-
вых материалов для снижения массы 
труб и трубопроводного оборудова-
ния, повышения срока их службы;

– проведение исследований, 
разработка, испытания и внедрение 
новых материалов и технических ре-
шений в интересах совершенствова-
ния технических средств и техноло-
гий заправки и транспортирования 
горючего, повышение их техниче-
ского уровня и эффективности при-
менения;

– разработка технических 
средств транспортирования и хране-
ния топлив для заправки космиче-
ских систем нового поколения;

– внедрение в состав автоном-
ных средств заправки и транс-
портирования ГСМ, технической 
диагностики и ремонта, контроля 
естественной убыли и управления 
технологическими потерями не-
фтепродуктов на объектах нефте-
продуктообеспечения Минобороны 
России роботизированных и интел-
лектуальных систем;

– применение новых конструк-
ционных материалов и покрытий, 
обладающих высокой коррозион-
ной, огне- и износостойкостью, ис-
кробезопасностью.

Подводя итог, следует сказать, 
что на сегодняшний день созданная 
система обеспечения войск и сил 
ракетным топливом, горючим и сма-
зочными материалами позволяет 

осуществлять выполнение важней-
ших мероприятий боевого дежур-
ства, боевой подготовки, а также 
проведение комплекса специальных 
мероприятий по обеспечению наци-
ональной безопасности Российской 
Федерации.

– Дмитрий Витальевич, что вы хо-
тели бы пожелать всем, имеющим при-
частность к службе горючего, по слу-
чаю её 85-летнего юбилея?

– Пользуясь случаем, сердечно 
поздравляю с этим знаменательным 
днём в первую очередь ветеранов 
службы горючего, действующих 
военнослужащих, в особенности 
выполняющих в настоящее время 
специальные задачи за пределами 
территории Российской Федерации, 
и всех тех, кто связал свою судьбу 
с одной из основных служб матери-
ально-технического обеспечения. 
Крепкого здоровья, благополучия 
и успехов в благородном деле служе-
ния Отечеству!

  

Для подачи воды в Республику Крым службой горючего была 
проведена работа по развёртыванию 15 линий полевых магистральных 
трубопроводов

Ведётся работа по созданию и принятию на 
снабжение новых образцов технических средств 
службы горючего, удовлетворяющих новым 
требованиям обеспечения войск

Продолжается выполнение комплекса 
мероприятий по испытаниям перспективных 
технических средств службы горючего

Генерал армии Дмитрий БУЛГАКОВ.

Участок массовой выдачи горючего в транспорт подвоза.

Лабораторные занятия в Вольском филиале ВА МТО.
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Владимир ДЕМИРОВ

С 2011 года в Вооружённых Силах 
Российской Федерации организована 
работа по созданию принципиально 
новой, ранее не опробованной систе-
мы обеспечения горючим, суть ко-
торой заключается в передаче ряда 
функций по поставке горючего и за-
правке техники вертикально инте-
грированным нефтяным компаниям. 

Сторонним организаци-
ям переданы такие функции, 
как поставка горючего от пун-
ктов его производства и хранения 
на склады и базы Минобороны Рос-
сии; заправка горючим автомобиль-
ной техники через сеть гражданских 
автозаправочных станций в тех 
гарнизонах, где это экономически 
целесообразно; заправка авиаци-
онным топливом воздушных судов 
Министерства обороны на аэро-
дромах базирования; бункеровка 
жидким топливом и смазочными 
материалами кораблей и судов Во-
енно-морского флота в портах при-
писки, иностранных портах, а также 
в Мировом океане.

Авиатопливообеспечение – 
одно из наиболее ответственных 
направлений, где проделан наи-
больший объём работы. Ведь зада-
ча состояла не только в том, чтобы 
передать запасы горючего и имев-
шуюся в распоряжении Миноборо-
ны России инфраструктуру сторон-
ним организациям – единственным 
поставщикам, но и организовать 
совместно с ними работу по строи-

тельству современных комплексов, 
способных выполнять весь спектр 
задач по обеспечению авиатопли-
вом воздушных судов Министерства 
обороны – начиная с приёмки то-
плива от нефтеперерабатывающих 
заводов, организации его хранения 
и заканчивая заправкой воздушного 
судна «в крыло». Такая работа была 
успешно организована, а строящи-
еся объекты получили название то-
пливозаправочный комплекс (ТЗК).

Единственными поставщика-
ми авиационного топлива для нужд 
Министерства обороны были вы-
браны пять специализированных 
компаний, которые стали осущест-
влять его поставку и заправку воз-
душных судов на 83 аэродромах по 
всей стране.

Началось обеспечение Воору-
жённых Сил авиационным топли-
вом по новой системе. Из года в 
год объёмы топлива, заправляемые 
единственными поставщиками че-
рез ТЗК, неуклонно растут, что убе-
дительно доказывает оправданность 
вновь созданной системы авиато-
пливообеспечения.

Одновременно с началом за-
правки воздушных судов един-
ственные поставщики приступили 
к строительству на аэродромах Ми-
нистерства обороны новых, а также 
реконструкции и модернизации уже 
имеющихся топливозаправочных 
комплексов.

Что же представляют собой со-
временные ТЗК?

ТЗК, строящиеся на аэродромах 
Минобороны России сегодня, – это 

современные комплексы средств 
хранения, перекачки, транспор-
тирования авиационного топлива, 
включающие системы управления 
технологическими операциями, 
учёта наличия и движения горюче-
го, пожаробезопасности, видеона-
блюдения, контроля и управления 
доступом и многие другие. 

Современные ТЗК позволяют 
выполнять весь комплекс задач по 
авиатопливообеспечению. Контроль 
производственной деятельности на 
них осуществляется автоматизи-
рованными системами управления 
технологическими процессами, что 
позволяет значительно сократить 
время выполнения операций. 

Вся информация о технологи-
ческих процессах круглосуточно 
поступает на центральный пункт 
управления топливозаправочным 
комплексом, за работой которого 
следит начальник дежурной смены. 
Отсюда же можно запустить любую 
технологическую операцию.  

Все резервуары склада авиаци-
онного топлива объединены в одну 
измерительную систему, которая 
в автоматическом режиме реги-
стрирует уровень топлива в каж-
дом резервуаре, его температуру и 
плотность, после чего передаёт эти 
данные на автоматизированное ра-
бочее место оператора ТЗК.

Для заправки воздушных судов 
используются современные аэро-
дромные средства заправки вме-
стимостью от 18 до 50 куб. м. За их 
безопасную эксплуатацию отвеча-
ет система спутникового монито-
ринга, благодаря которой имеется 
возможность в режиме реального 
времени не только видеть местопо-
ложение транспортного средства, 
но и контролировать скорость его 
движения, а также режимы работы 
бортового и технологического обо-
рудования. 

Одним из условий функци-
онирования ТЗК является вне-
дрение в их технологические 
процессы новейших разработок 
в области авиатопливообеспечения. 
Так, в последнее время компании-
операторы ТЗК активно внедря-
ют автоматизированные системы 
управления заправкой, переходя 
на автоматизированный коммерче-
ский учёт авиатоплива при заправке 
воздушных судов.

Для обеспечения функциони-
рования этой системы все средства 

заправки оборудуются пультами 
управления, автоматическими си-
стемами измерения массы выданно-
го топлива, модулями связи, а также 
автоматизированным рабочим ме-
стом водителя-заправщика.

Новая автоматизированная си-
стема управления заправкой позво-
ляет организовать диспетчеризацию 
процесса заправки воздушного суд-
на полностью в цифровом форма-
те, без ручного ввода данных и, как 
следствие, без возможных ошибок.

Наряду с автоматизацией тех-
нологических процессов огромное 
внимание уделяется вопросам без-
опасности. По всему периметру ре-
зервуарного парка устанавливаются 
датчики взрывоопасных концентра-
ций. Информация о наличии паров 

топлива в воздухе в режиме реально-
го времени всегда доступна опера-
тору ТЗК. При достижении парами 
топлива предельных значений кон-
центрации срабатывает автоматиче-
ская аварийная защита.

В целях предотвращения по-
падания топлива в почву в случае 
протечки каждый резервуар скла-
да установлен в так называемом 
каре – бетонной герметичной кон-
струкции, которая даже при полной 
разгерметизации резервуара не даст 
ему перелиться за пределы «каре» и 
попасть в почву, а это порой тысячи 
тонн авиакеросина...

Для обеспечения пожарной 
безопасности все ТЗК оборудуют-
ся современными системами по-
жаротушения, которые мгновенно 
подают сигнал тревоги оператору в 
случае возникновения нештатной 
ситуации. На всех резервуарах и 
железнодорожных эстакадах пред-
усмотрены установки пожаротуше-
ния воздушно-механической пеной. 
Дополнительно железнодорожные 
эстакады оборудуются лафетными 
пожарными стволами для охлаж-
дения цистерн с топливом, находя-
щихся в непосредственной близости 
от эпицентра возгорания. 

В общей сложности с начала 
реализации проектов по строитель-
ству ТЗК в интересах Министерства 
обороны Российской Федерации 
нефтяными компаниями инве-
стировано в строительство, рекон-
струкцию и модернизацию объ-
ектов нефтепродуктообеспечения 
более 21 млрд рублей, а в 2021 году 
планируется инвестировать ещё 
2,7 млрд рублей.

В натуральных показателях это 
13 вновь построенных ТЗК, 2 мо-
дернизированных ТЗК, 151 единица 
закупленных современных автомо-
бильных авиационных средств за-
правки, 19 лабораторий горючего, 
5 узлов автоматизированной систе-
мы учёта нефтепродуктов, 41 тысяча 
куб. м отремонтированного резерву-
арного парка, реконструированные 
сливо-наливные железнодорожные 
эстакады, участки массовой вы-
дачи нефтепродуктов в автотран-
спорт и т.д.

Подводя итог, хотелось бы под-
черкнуть, что реализация замысла 
по передаче функций обеспечения 
авиатопливом сторонним органи-
зациям и строительство на аэро-
дромах Минобороны России со-
временных ТЗК позволили развить 
инфраструктуру аэродромов, до-
вести уровень организации авиато-
пливообеспечения до современных 

требований к безопасности полётов, 
а также промышленной и экологи-
ческой безопасности. Кроме того, 
за счёт реализации современных 
подходов к технологии заправки 
воздушных судов топливом удалось 
существенно сократить время под-
готовки авиационных подразделе-
ний к вылету, а значит, повысить их 
боевую готовность.
___________________

Полковник Владимир Иванович 
ДЕМИРОВ, начальник Управления 
ракетного топлива и горючего 
Департамента ресурсного 
обеспечения Минобороны России. 

Андрей НИКОЛАЕВ

Начиная с 2011 года при активной 
поддержке управления ракетного 
топлива и горючего Департамента 
ресурсного обеспечения Министер-
ства обороны Российской Федерации 
в Вольском военном институте ма-
териального обеспечения ведётся ра-
бота по оборудованию учебных мест 
для качественной подготовки специа-
листов службы горючего и смазочных 
материалов.

С целью привития курсантам те-
оретических знаний, практических 
навыков и умений в институте соз-
дана специализированная учебно-
материальная база (УМБ), которая 
включает стационарную и полевую 
составляющие.

На стационарной учебно-мате-
риальной базе на территории ин-
ститута и в учебных корпусах были 
оборудованы специализированные 
аудитории для проведения занятий, 
компьютерные классы курсово-

го и дипломного проектирования, 
лаборатории физико-химического 
анализа компонентов жидких ра-
кетных топлив и горюче-смазочных 
материалов, полевых магистральных 
трубопроводов и складов горючего.

Комплектация всех учебных 
ауди торий даёт возможность прово-
дить практические и лабораторные 
занятия на высоком уровне. В ауди-
ториях установлены сенсорные ин-
терактивные доски. Занятия прово-
дятся с использованием планшетов, 
которые имеют доступ к информа-
ционным ресурсам электронной 
образовательной среды института. 
Использование таких ресурсов при-
водит к повышению эффективности 
и практической ориентированности 
всего учебного процесса. Достига-
ется эффект максимального при-
ближения теории к практике, то есть 
обучение становится адресным, кон-
кретным, с прицелом на результат.

В 2020 году по государствен-
ному контракту была произведена 
модернизация стационарного пун-

кта заправки, где в составе суточ-
ного наряда по парку несут службу 
курсанты факультета организации 
обеспечения горюче-смазочными 
материалами для получения прак-
тических навыков оператора пункта 
заправки и закрепления получен-
ных теоретических знаний.

В учебном комплексе института 
оборудован полигон для подготов-

ки специалистов службы горючего 
и смазочных материалов, на ко-
тором размещено 10 специализи-
рованных площадок с широким 
спектром учебных мест: «Органи-
зация заправки воздушных судов», 
«Организация заправки баллисти-
ческих ракет», «Хранилище типа 

«Крона-М», «Организация контро-
ля качества компонентов жидких ра-
кетных топлив», «Участок массовой 
выдачи горючего», «Полевой склад 
горючего (ПСГ-600)», «Трубопро-
водный полигон», «Эксплуатация 
автомобильных средств заправки 
и транспортирования технических 
средств перекачки ракетного топли-
ва и горючего», «Средства хранения 
горючего», «Организация заправки 
вооружения, военной и специаль-
ной техники (ВВСТ)».

На учебных местах курсанты за-
крепляют практические навыки по 
организации заправки ВВСТ, транс-
портированию горючего, контролю 
качества компонентов жидкого ра-
кетного топлива и горюче-смазочных 

материалов, устройству, принципам 
работы и эксплуатации технических 
средств службы горючего.

В целях совершенствования 
системы подготовки специалистов 
службы горючего и смазочных ма-
териалов, по указанию заместителя 
министра обороны Российской Фе-

дерации генерала армии Дмитрия 
Булгакова в 2020 году на учебном 
комплексе возведены тенто-мо-
бильные укрытия (ТМУ), в которых 
размещены более 50 единиц вос-
становленных музейных образцов 
технических средств службы горю-
чего, а также оборудованы учебные 
аудитории «Технические средства 
службы горючего» и «Технические 
средства контроля качества горюче-
го и компонентов жидких ракетных 
топлив» для проведения групповых 
и практических занятий.

Таким образом, курсанты на-
ходятся в постоянном контакте 
с техническими средствами служ-
бы горючего, их узлами, агрегатами 
и комплектующим оборудованием. 
Моделируются ситуации, с кото-
рыми будущим выпускникам пред-
стоит столкнуться в служебной 
деятельности при выполнении слу-
жебных задач. А благодаря восста-
новленным историческим образцам 
технических средств они тем самым 
соприкасаются с историей службы и 
проникаются чувством долга и от-
ветственности.

Начальники служб ракетно-
го топлива и горюче-смазочных 
материалов (горючего и смазоч-
ных материалов) военных округов 
(флотов, видов, родов войск) за-
интересованы в подготовке высо-
коквалифицированных специали-

стов и широком кругозоре будущих 
выпускников, они содействуют 
увеличению линейки образцов тех-
нических средств (макетов) от ре-
троэкземпляров до современных 
экспонатов.

В учебном процессе на объектах 
учебно-материальной базы Воль-
ского института доминирует прак-
тическая направленность с учётом 
задач, решаемых службой горючего 
на современном этапе, опыта обе-
спечения горючим в Сирийской 
Арабской Республике, а также при 
выполнении учебно-боевых задач 
в ходе командно-штабных и такти-
ко-специальных учений различного 
уровня. В совокупности всё выше-
перечисленное призвано обеспе-
чить непрерывную практическую 
подготовку специалиста службы 
горючего. 

Командование Вольского во-
енного института материального 
обеспечения приглашает всех жела-
ющих ознакомиться с образователь-
ным процессом и возможностями 
учебно-материальной базы.
____________________

Полковник Андрей Геннадьевич 
НИКОЛАЕВ, начальник кафедры 
применения ракетного топлива 
и горючего Вольского военного 
института материального 
обеспечения, кандидат 
технических наук.

ТЗК, строящиеся на аэродромах Минобороны 
России сегодня, – это современные 
комплексы средств хранения, перекачки, 
транспортирования авиатоплива

Топливозаправочный комплекс на аэродроме Энгельс.

Курсанты находятся в постоянном контакте 
с техническими средствами службы горючего, 
их узлами, агрегатами и комплектующим 
оборудованием 

   
Именно так совершенствуется учебно-материальная база системы 
подготовки специалистов службы горючего Вольского ВИМО

…    «  »
ТЗК как новое слово в системе обеспечения авиатопливом

Современные аэродромные топливозаправщики.

ТМУ для проведения практических и групповых занятий по службе горючего. Отработка практических вопросов получения горючего на участке массовой выдачи.
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 ,   
Военные инженеры Южного военного округа активно готовятся к предстоящим состязаниям АрМИ-2021

Юрий БОРОДИН

Команда отдельной инженерной 
бригады Южного военного округа 
(командир соединения гвардии пол-
ковник Дмитрий Марков) в прошлом 
году одержала безоговорочную победу 
на международном этапе конкурса
«Безопасный маршрут», но отнюдь не 
расслабляется при подготовке к со-
ревнованиям года нынешнего.

В распоряжении каменск-шах-
тинских военных инженеров от-
личная учебно-материальная база. 
На территории бригады установле-
ны тренажёры для отработки навы-
ков управления специальной тех-
никой. Здесь же построена одна из 
лучших в ЮВО штурмовых полос. 
Однако главное «поле боя» готовя-
щихся к АрМИ военнослужащих – 
специальная трасса машинодрома 
на полигоне Бородиновский. На 
ней оттачиваются нюансы прохож-
дения маршрута, который должен 
стать во всех смыслах безопасным.

«Несколько лет подряд лич-
ный состав нашего соединения 
участвует в Армейских междуна-
родных играх, причём довольно 
успешно. Например, в рамках 
АрМИ-2020 наша команда ста-
ла чемпионом мира в конкурсе 
«Безопасный маршрут». Но, не-
смотря на успех прошлого года, 
военнослужащие очень серьёзно 
подходят к процессу подготовки», 
– отметил в разговоре командир 
инженерно-сапёрного батальо-
на гвардии подполковник Сергей 
Музычин, в прошлом году возгла-
вивший на АрМИ команду своих 
подчинённых.

Уже прошёл первый этап кон-
курса, позволивший определить 
лучших специалистов соединения. 
Именно они вошли в состав бри-
гадной команды, которой теперь 

на окружном уровне предстоит 
встретиться со своими коллегами 
– победителями армейского этапа. 

Костяк сборной составили опыт-
ные конкурсанты, но появились 
в ней и новички. Командование 
бригады подчёркивает, что заин-

тересовано не только в очередной 
раз взойти на высшую ступень 
пьедестала, но и подготовить как 

можно больше высококлассных 
специалистов. 

Машинодром активно задей-
ствован с самого начала зимнего пе-

риода обучения. Если понтонёры в 
силу объективных причин до весны 
взяли паузу, то остальные подраз-

деления могут в полной мере отта-
чивать на полигонах ратное мастер-
ство. Морозы и снег, а также дождь, 
туман и иные происки погоды им 
не помеха. Подразделения пона-
чалу занимаются по отдельности,
в ходе тренировок обращая внима-
ние на все без исключения нюансы. 
Командиры подразделений, став-
шие на время тренерским штабом, 
держат в уме бесценный опыт про-
шлых состязаний. 

По мере совершенствования 
индивидуальных навыков стано-
вится очевидно – военнослужащие 

готовы взаимодействовать. Реше-
но пройти трассу в составе коман-
ды. Стрелка секундомера суетливо 
бежит по циферблату, по-своему 
оценивая профессионализм воен-
нослужащих. А вот сами участники 
не суетятся, хотя действуют быстро. 
Первыми за дело берутся сапёры 
инженерно-разведывательного до-
зора (ИРД). Задача у них непро-
стая – провести разведку брода и 
местности, а обнаруженные взрыв-
ные устройства и минно-взрыв-

ные заграждения уничтожить. 
Военнослужащие предельно сосре-
доточены. Пусть задача и не боевая, 
ответственность при этом ничуть 
не меньше. Прозевать здесь «мину» 
не смертельно, но это скажется на 
результате. Старший ИРД – коман-
дир инженерно-штурмового взвода 
гвардии старший лейтенант Павел 
Дрёмов – умело распределяет дей-
ствия своих подчинённых. У него 
большой опыт решения подобных 
задач. В ходе международного эта-
па «Безопасного маршрута–2020» 
он вместе со своими подчинённы-
ми с самого начала состязаний соз-
дал победный задел для остальных 
подразделений.

Ещё больший вклад в победу 
внёс расчёт тяжёлых механизи-
рованных мостов, которым ко-
мандовал гвардии капитан Денис 
Шевцов. Подразделение из состава 
инженерно-дорожной роты в разы 
сократило отведённое для устрой-

ства мостового перехода время, что 
стало не просто успехом дня, а ми-
ровым рекордом. Вот и в этот раз 
мостовики быстро справляются со 
своей работой. Ротный подчёрки-
вает, что не ставит целью обмануть 
время. Гораздо важнее правиль-
ность выполнения задачи и без-
опасность при сборке механизиро-
ванного моста.

«В погоне за временными по-
казателями команды подчас допу-
скают ошибки. А это может при-

вести к выводу из строя техники 
и даже травмированию личного 
состава. Обращаем на это самое 
пристальное внимание», – под-
чёркивает офицер.

Ров лишь на несколько минут 
останавливает продвижение ко-
лонны. Мост наведён – техника 
может двигаться дальше. Правда, 
совсем скоро снова вынужден-
ная остановка – на маршруте, 
казалось бы, непреодолимые пре-
пятствия. Справиться с ними под 
силу лишь многотонной специаль-
ной технике – путепрокладчикам
БАТ-2 и инженерным машинам 
разграждения ИМР-3. Первым в 
дело вступает расчёт путепроклад-
чика. Его задача – восстановить 
участок колонного пути протя-
жённостью 50 м. Используя специ-
альное оборудование, БАТ засы-
пает образовавшиеся от разрывов 
крупных боеприпасов воронки. 

Не менее виртуозно действует 
расчёт другой инженерной маши-
ны ИМР-3. Разобрать с помощью 
стрелы-манипулятора завалы из 
брёвен – задача не из простых. Тем 
более что деревянные столбы не-
обходимо не просто убрать с пути, 
а установить их в специальные 
шурфы. «Регулярные тренировки 
помогают нам всегда быть в фор-
ме» – так после завершения ра-
боты прокомментирует действия 
расчёта командир машины гвар-
дии сержант Иван Мошкин.

Возможности машины раз-
граждения, конечно же, велики. 
Этому способствует наличие ра-
бочего оборудования – универ-
сального бульдозера, ножевого 
колейного минного трала и теле-
скопической стрелы, которая 
может трансформироваться в за-
хват, экскаваторный ковш, грей-
фер или рыхлитель. Впрочем, 
даже самая продвинутая техника 
мертва без человека. Точнее, без 
хорошо подготовленного специ-
алиста. А в нашем случае расчёт 
подготовлен не просто хорошо, 
а отлично. В 2020 году гвардии 
сержант Иван Мошкин вместе 
со своими штатным механиком-
водителем гвардии старшим сер-
жантом Андреем Хорольским на-
столько мастерски действовали 
при прохождении трассы «Без-
опасного маршрута», что после 
завершения соревнований были 
признаны лучшим расчётом 
(экипажем) инженерных войск 
Вооружённых Сил России.

А пока препятствия на пути дви-
жения колонны полностью устра-
нены – задача выполнена. Стрелка 
секундомера наконец-то замерла, 
дав военнослужащим перевести 
дыхание. Заместитель командира 
соединения гвардии подполковник 
Михаил Моторин в целом доволен 
действиями подчинённых. Хотя, по 
его мнению, прохождение маршру-
та пока неидеально. 

«Мы для того и проходим трас-
су раз за разом, чтобы исключить 
даже незначительные ошибки. 
Время ещё есть – будем трениро-
ваться, чтобы к окружному этапу 
действовать без помарок», – по-
дытожил гвардии подполковник 
Михаил Моторин.

Фото Валерия АРАКЕЛЯНА
Ростов-на-Дону –
Каменск-Шахтинский

В рамках АрМИ-2020 команда инженерной 
бригады ЮВО стала чемпионом мира в конкурсе 
«Безопасный маршрут»

Командование бригады подчёркивает, что заинтересовано не только
в очередной раз взойти на высшую ступень пьедестала, но и подготовить 
как можно больше высококлассных специалистов

 «  »
вышли на окружной этап конкурса Армейских международных игр 
гвардейцы из Бикина

Константин ЛОБКОВ

В Приморье завершился армейский 
этап конкурса «Отличники войс-
ковой разведки». Захватывающие 
состязания разведывательных под-
разделений мотострелковых соеди-
нений, дислоцированных в Примор-
ском и Хабаровском краях, проходи-
ли в течение всей минувшей недели 
как на общевойсковом полигоне Сер-
геевский, так и в черте города Уссу-
рийска. В них участвовали команды 
победителей отборочного этапа, 
ранее проведённого в воинских ча-
стях 5-й общевойсковой армии.

Во время практической части 
состязаний разведчики соверши-
ли десантирование посадочным 
способом из вертолёта Ми-8, ко-
торый условно обозначал КамАЗ, 
и 15-километровый марш-бросок 
на время с движением по азимуту 
и прохождением шести контроль-
ных точек. Там же выполнили все 
нормативы по выходу разведгруп-
пы в район сбора после выполне-
ния заданий, в том числе опреде-

ления своего местонахождения, 
организации засады и взятия вра-
жеского языка. Всего здесь было 
пять этапов, и команды неустанно 
продвигались к цели с перемен-
ным успехом – в каждой были 
свои лидеры, которые задавали 

бойцовский тон, вселяя уверен-
ность в сослуживцев. И только на 
завершающей «Тропе разведчика» 
вперёд вырвались гвардейцы из от-
дельной мотострелковой бригады 

под командованием гвардии пол-
ковника Игоря Томшина, дисло-
цированной в хабаровском городке 
Бикине.  

Именно прохождение специ-
альной полосы, которая изобило-
вала двумя десятками различных 

препятствий, в том числе кирпич-
ной стеной с проломами, прово-
лочной сетью на низких кольях, 
динамической стеной, участком 
канализации, оказалось наиболее 
сложным испытанием. Попутно 
на «Тропе разведчика» воины вы-
являли и обезвреживали скрытые 
в заснеженной земле взрывные 
устройства, вступали в бой с услов-
ным противником. Разведгруппа 
во главе с командиром отделения 
гвардии ефрейтором Иваном Бо-
родуллиным преодолела полосу 
препятствий за каких-то полчаса, 
показав лучший командный ре-
зультат.

В программу конкурса органи-
заторы также включили состяза-
ния механиков-водителей, кото-

рые соревновались в управлении 
БМП-2 в сложных условиях мест-
ности на Ильинском полигоне. И 
здесь отличился гвардии ефрейтор 
Артём Черных из Бикина.

Кроме того, разведчики сорев-
новались по военной топографии, 
связи, тактической, специальной, 
огневой и военно-медицинской 
подготовке, радиационной, хими-
ческой и биологической защите 
личного состава, где каждый из 
них также смог в полной мере про-
явить бойцовские качества, про-
фессиональные знания и навыки. 

По словам разведчика-санита-
ра из команды отдельного мото-
стрелкового соединения, дислоци-
рованного в Приморье, ефрейтора 
Эдуарда Дрёмина, он со своими 
сослуживцами мечтал быть пер-
вым, однако военно-спортивная 
удача на этот раз улыбнулась со-
перникам. Особенно тяжело, по 
его словам, пришлось на специ-
альной полосе препятствий, где 
от каждого требовались отменная 
физическая подготовка и сно-
ровка. «Но главное в нашем деле 
– помощь и взаимоподдержка то-
варища, – убеждён Эдуард. – Ведь 
идти легче, когда знаешь, что тебя 
не оставят в беде, в случае чего по-
могут и, если потребуется, даже 
вынесут с поля боя».

По итогам всех выступлений 
четырёх групп разведчиков путёв-
ку от объединения на окружной 
этап конкурса, который пройдёт 
уже в ближайшие дни на том же 
полигоне, завоевала команда гвар-
дейской мотострелковой бригады 
из Бикина. Её начальник гвардии 
майор Александр Баев отметил 
большой вклад в подготовку чем-
пионов командира взвода гвар-
дии лейтенанта Далера Зухурова, 
победные результаты в отдельных 
номинациях старшего разведчика 
гвардии младшего сержанта Вита-
лия Ларина, который был лучшим 
в отработке нормативов по топо-
графии, и других подчинённых.

– В прошлом году в окруж-
ных соревнованиях от нашего со-
единения участвовал только один 
механик-водитель БМП, теперь 
честь 5-й армии будет защищать 
вся наша команда, – с гордостью 
за родное соединение отмечает 
помощник начальника разведки 
части гвардии майор Баев. – Есте-
ственно, постараемся не под-
качать на очередном этапе «От-
личников войсковой разведки». 
Хотя, как признаёт сам офицер, 

будет ещё труднее. В окружных со-
стязаниях примут участие лучшие 
команды четырёх общевойсковых 
объединений и армейского корпу-
са ВВО плюс команда Тихоокеан-
ского флота. Кроме того, впервые 
в округе в программу Игр включён 
рукопашный бой. Это придаст 
конкурсу особую интригу и остро-
ту состязательности.

Фото Дмитрия МИСЬКОВА
Уссурийск

Впервые на окружном этапе в программу Игр 
включён рукопашный бой – это придаст конкурсу 
дополнительную состязательность



Ирина БАБИНА

В 2021 году Всероссийское детско-
юношеское военно-патриотическое 
общественное движение «Юнар-
мия» отметит свой первый юбилей. 
Пять лет – не такой уж большой 
возраст, но за это время организа-
ция приняла в свои ряды более 760 
тысяч детей и подростков по всей 
России. Движение доказало, что 
именно такая форма объединения 
способна воспитывать настоящих 
патриотов – инициативных, вы-
держанных, разносторонне раз-
витых граждан Российской Фе-
дерации, которые всегда помнят 
легендарные страницы истории и 
чтят истинных героев своей стра-
ны. В будущем нынешние мальчиш-
ки и девчонки готовы в нужный 
момент встать на защиту Оте-
чества, ведь для них слово «Родина» 
имеет колоссальное значение.

Созданное в 2016 году по ини-
циативе министра обороны РФ 
генерала армии Сергея Шойгу 
Всероссийское детско-юношеское 
военно-патриотическое обще-
ственное движение «Юнармия» 
сразу же завоевало небывалую по-
пулярность среди школьников, 
которые с большим удовольстви-
ем увлеклись множеством обра-
зовательных программ, циклов и 
курсов, реализуемых опытными 
педагогами. Сегодня очевидно, что 
воспитание будущих поколений в 
духе патриотизма и любви к Родине 
– важная и первоочередная задача 
здорового общества. Но пятилетие 
организации – это не точка. Это 
начало отсчёта для нового этапа. 
Значит, уже сегодня нужно искать, 
куда и как двигаться дальше, чтобы 
не только не растерять обретённый 
потенциал, но и вовлечь в свои 
ряды новых людей. Именно эти 
вопросы призваны решить семина-
ры-совещания начальников реги-
ональных штабов «Юнармии», ко-
торые пройдут во всех федеральных 
округах Российской Федерации. 
Первый из них, собравший около 
40 представителей Центрального 
федерального округа из 18 регио-
нов, состоялся в Белгороде, в Бел-
городском государственном техно-
логическом университете имени 
В.Г. Шухова.

Белгородская земля не слу-
чайно была выбрана местом для 
проведения такого семинара. Как 
пояснил начальник управления мо-
лодёжной политики региона Вла-
димир Ивашев, в 2020 году регион 
принял переходящий Вымпел ми-
нистра обороны РФ. Его присуди-
ли Белгородской области за первое 
место в конкурсе на лучшую под-
готовку граждан к военной службе. 
Кроме того, белгородское отделе-
ние «Юнармии» занимает лиди-
рующие позиции в федеральном 
рейтинге региональных отделений. 
К тому же военный учебный центр 

имени Героя Советского Союза ге-
нерала армии Н.Ф. Ватутина при 
университете, который в рамках 
своей деятельности ведёт подго-
товку офицеров и сержантов запаса 
для Вооружённых Сил Российской 
Федерации, – это не только отлич-
ный полигон для студентов вуза, 
но и лучшая учебная площадка для 
юнармейцев региона, которые за-
нимаются здесь регулярно.

Открыл семинар-совещание 
Евгений Ненашев – замести-
тель начальника Главного шта-
ба по региональному развитию 
ВДЮВПОД «Юнармия». Евгений 
Сергеевич передал приветствие 
всем собравшимся от начальника 
Главного штаба призёра Олимпий-
ских игр, шестикратного чемпиона 
Европы Никиты Нагорного и от-
метил, что такая встреча широким 
составом позволит обсудить планы 
на будущее и выработать единую 
стратегию движения:

– Мы расцениваем Централь-
ный федеральный округ как стра-
тегически важный для нас регион. 
В ЦФО сегодня созданы 18 регио-
нальных и 502 местных отделения. 
В «Юнармию» приходят тысячи 
молодых людей по всей стране, и 
мы этому очень рады. Но, чтобы 
обеспечить их всем необходимым, 
дать возможность гармонично раз-
виваться, нам нужна тесная коопе-
рация со всеми небезразличными 
людьми, будь то руководитель ре-
гиона, генеральный директор пред-
приятия или организации, педагог 
патриотического клуба или роди-
тели.

Пример подобной кооперации 
заинтересованных сторон проде-
монстрировала принимающая сто-
рона. Первый заместитель началь-
ника департамента внутренней и 
кадровой политики Белгородской 
области Андрей Изварин, присут-
ствовавший на открытии форума, 
подтвердил, что регион делает всё 
возможное для действенной под-
держки и развития юнармейского 
движения:

– Мы в области разработа-
ли «Стандарт юнармейца». Это и 

нормы поведения, и то, что дол-
жен уметь юнармеец. Такой под-
ход мы применили в рамках про-
екта «Юнармия 2.0», который был 
инициирован управлением моло-
дёжной политики области совмест-
но с региональным отделением 
«Юнармии» в прошлом году. Его 
цель – вовлечь в мероприятия со-
гласно разработанному «Стандарту 
юнармейца» не менее пяти тысяч 
школьников в возрасте от 14 до 18 
лет. Ребята на протяжении учебно-

го года проходят испытания по фи-
зической, строевой, медицинской 
подготовке, демонстрируют знания 
истории Отечества. Показавшие 
лучшие результаты награждаются 
отличительным знаком. Мы под-
держиваем и направление проект-
ной технологии. Так, в текущем 
году проект «Юнармейская лабо-
ратория» регионального отделения 
принял участие в конкурсе депар-
тамента внутренней и кадровой 

политики области, был одобрен и 
получил субсидию из бюджета ре-
гиона.

Было чем поделиться и пред-
ставителям отделений «Юнармии» 
из других субъектов ЦФО. Многие 
в презентациях, обобщающих уни-
кальный региональный опыт, гово-
рили о том, что в связи с пандеми-
ей пришлось искать новые формы 
работы с молодёжью, состоящей в 

рядах движения, чтобы не потерять 
интерес и доверие ребят, не дать 
упасть боевому духу. И было найде-
но много хороших примеров. Так, в 
онлайн-режиме прошли игры КВН 
среди юнармейцев, в дистанцион-
ном режиме состоялся патриоти-
ческий марафон «Память жива», 
были и зарядки с чемпионами, и 
виртуальные экскурсии, турнир 
«Кибер-весна» и даже юнармейская 
«Шахматная зарница». И вот такие 
семинары-совещания, по мнению 

заместителя начальника Главного 
штаба  по региональному развитию 
Евгения Ненашева, и должны все-
цело способствовать тому, чтобы 
каждая из организаций не варилась 
в собственном соку, а обменивалась 
удачным опытом, чтобы лучшие 
проекты можно было масштаби-
ровать на всю Россию. Евгений 
Сергеевич подчеркнул, что суть по-
добных встреч состоит в том, чтобы 
пройти качественную, компактную 

образовательную программу, по-
высив компетенции специалистов 
в регионах, и главное – совместно 
выработать стратегию развития 
движения не только на предстоя-
щий год, но и на более длительную 
перспективу.

Об этом же руководителям ре-
гиональных штабов говорил в сво-
ём докладе начальник Управления 
военно-патриотической работы и 

взаимодействия с общественными 
объединениями Главного военно-
политического управления Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции полковник Игорь Сергиенко. 
Игорь Петрович акцентировал 
внимание собравшихся на наи-
более актуальных вопросах и пер-
спективных направлениях работы 
Минобороны России по совершен-
ствованию военно-патриотическо-
го воспитания молодёжи. Это и 
изменения, внесённые по инициа-

тиве военного ведомства в Концеп-
цию федеральной системы подго-
товки граждан к военной службе на 
период до 2024 года. Согласно им  
в каждом субъекте РФ и муници-
пальном образовании должны быть 
созданы региональные и местные 
отделения «Юнармии», во всех ре-
гионах должны заработать учебно-
методические центры «Авангард». 
Необходимо увеличить к 2024 году 
количество юнармейцев, при-

званных на военную службу, до 10 
процентов, а также открыть в му-
ниципальных организациях допол-
нительного образования отделения 
и секции по военно-прикладным 
видам спорта.

– В целях ресурсного обеспе-
чения деятельности «Юнармии» 
Министерством обороны России 
подготовлены предложения в феде-
ральный проект «Патриотическое 
воспитание граждан Российской 
Федерации». В текущем году про-
ектом предусмотрено проведение 
85 наиболее масштабных и значи-
мых юнармейских мероприятий 
– 25 федеральных и 60 региональ-
ных, а с 2022 года планируется их 
увеличение до 171. Ежегодный ох-
ват участников составит более пяти 
миллионов человек, – подчеркнул 
в своём выступлении Игорь Петро-
вич.

Новым направлением дея-
тельности движения станут ор-
ганизация и проведение воен-
но-тактических игр на полигонах 
Минобороны России. Утверждён 
план игр, который включает про-
ведение 32 крупных мероприятий 
на 18 полигонах с участием более 
20 тысяч человек.

Завершил работу торжествен-
ного заседания семинара прорек-
тор по безопасности БГТУ имени 
В.Г. Шухова кандидат юридиче-
ских наук, доцент Владимир Бо-
рисовский. Владимир Иванович 
пригласил всех на экскурсию по 
спортивным объектам вуза, а так-
же непосредственно в военный 
учебный центр для ознакомления 
с учебно-материальной базой, по-
зволяющей растить будущих офи-
церов из числа студентов универ-
ситета, проводить практические 
занятия для юнармейцев, которых 
здесь обучают строевой подготов-
ке, устройству стрелкового оружия, 
боевой и инженерной техники, 
умению обращаться со средствами 
индивидуальной защиты.

Участники семинара-совеща-
ния высоко оценили спортивные 
объекты вуза, позволяющие уни-
верситету растить настоящих чем-
пионов без отрыва от учёбы. Затем 
начальник военного учебного цен-
тра полковник Сергей Копцев озна-
комил собравшихся с работой ВУЦ, 
рассказал о том, как успешно воспи-
танники центра сочетают теорети-
ческие занятия с практической ра-
ботой на боевой технике и учебном 
полигоне. И даже предложил всем 
попробовать свои силы в практиче-
ской стрельбе из стрелкового ору-
жия (пистолет, автомат, гранатомёт, 
снайперская винтовка) в электрон-
ном тире. Осмотрели участники 
семинара-совещания экспозицию 
музея военного учебного центра, 
класс управления боем с макетом 
местности, БТР-80А, класс инже-
нерной подготовки, класс РХБ за-
щиты, учебный полигон и единую 
полосу препятствий.

В течение трёх дней начальники 
региональных штабов ВДЮВПОД 
«Юнармия» проходили образова-
тельные модули, в ходе которых 
учились создавать уникальные про-
екты и события, а также работать в 
социальных сетях. Итоги прошед-
шего семинара подвёл заместитель 
начальника Главного штаба  по 
региональному развитию Евгений 
Ненашев:

– Старт проекта по проведению 
семинаров-совещаний в федераль-
ных округах, который начался в 
Белгороде, прошёл успешно. Руко-
водством юнармейского движения 
принято решение масштабировать 
эту историю, поэтому в апреле те-
кущего года в Архангельске мы 
планируем в рамках подобного 
мероприятия собрать начальников 
штабов уже со всей страны. Там уже 
будет продолжена образовательная 
программа, которую мы начали в 
Белгороде, а также мы сможем об-
судить все необходимые вопросы и 
планы по реализации националь-
ного проекта в рамках патриотиче-
ского воспитания граждан Россий-
ской Федерации.

Белгород
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Семинар-совещание собрал представителей из 18 регионов ЦФО.

В целях ресурсного обеспечения деятельности «Юнармии» Министерством 
обороны России подготовлены предложения в федеральный проект 
«Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации»

   
В Белгороде прошёл первый семинар-совещание с участием начальников региональных штабов ВДЮВПОД «Юнармия» 
Центрального федерального округа

Андрей ДУДЕНКО  

Указом Президента РФ 2021 год в России объявлен Годом науки и тех-
нологий. В век всеобщего непрерывного и стремительного научно-тех-
нического прогресса, а также глобальной цифровизации приобретение 
соответствующих инженерных знаний, умений и навыков со школьной 
скамьи – важнейшая часть образовательного процесса. Сегодня во всех 
довузовских организациях Министерства обороны РФ воспитанники 
имеют отличную возможность заниматься различными техническими 
и инженерными дисциплинами в рамках внеклассной работы под руко-
водством опытных и квалифицированных педагогов. Например, в Орен-
бургском президентском кадетском училище всестороннее развитие 
получила популярная сегодня робототехника. Поэтому Год науки и тех-
нологий здесь встретили с энтузиазмом.

В начале года Оренбургское 
ПКУ заслуженно занесено на 
Всероссийскую доску почёта. Фе-
деральный электронный реестр 
«Доска почёта России» создан 
по инициативе государственных, 
муниципальных, деловых, науч-

ных и творческих кругов, граждан 
Российской Федерации. «Проект 
является своего рода визитной 
карточкой, национальным до-
стоянием успехов и достижений 
России в лицах и судьбах самых 
достойных граждан, которым 

выпала великая миссия нести 
особую ответственность за своё 
государство, свой народ, свою Ро-
дину», – говорится на сайте.

Во время торжественной ли-
нейки начальник училища доктор 
исторических наук, профессор 
Татьяна Машковская представила 
собравшимся почётных гостей – 
ректора Оренбургского государ-
ственного университета, доктора 
биологических наук, профессо-
ра, члена-корреспондента Рос-
сийской академии наук, предсе-
дателя Совета ректоров высших 
учебных заведений Оренбургской 
области Сергея Мирошникова, 
первого проректора по учебной 
работе, доктора медицинских 
наук, профессора Светлану Ното-
ву, проректора по науке, доктора 
физико-математических наук, 
профессора Сергея Летуту, ис-
полнительного директора Фонда 
содействия развитию военного 
образования Елену Чернышко-
ву и её заместителя Светлану 
Никифорову.

Видеопоздравление участ-
никам прислал академик РАН, 

вице-президент Русского гео-
графического общества, заслу-
женный географ Российской 
Федерации, доктор географиче-
ских наук, профессор Александр 
Чибилёв. Татьяна Машковская 

напомнила присутствующим о 
важной роли и значении науки, 
рассказала об исследовательской 
деятельности, которую ведут ка-
деты и преподаватели ОПКУ, и 
достижениях юных учёных и их 

старших наставников в 2020 году. 
Начальник училища награди-
ла кадет 7-го курса Владислава 
Мальцева и Виктора Попова за 
вклад в научно-исследователь-
скую деятельность училища. Их 

доклад «Применение алгоритмов 
машинного обучения для авто-
матической классификации со-
общений о чрезвычайных ситуа-
циях» отмечен в числе лучших на 
IV Молодёжной научно-техниче-
ской конференции «Юный робо-
тотехник».

Особое место в научно-иссле-
довательской деятельности кадет, 
как отметила Татьяна Олеговна, 
занимают наставники, из которых 
более 20 имеют степень кандида-

та наук. Каждый из них вносит 
свою лепту в успешное раз-

витие училища. В исто-
рию Оренбургского пре-
зидентского уже вписаны 
имена двух десятков 

преподава-
телей, ин-

новационная 
деятельность 

которых от-
мечена ме-
далями Ми-
н и с т е р с т в а 

обороны 

Российской Федерации. Сегодня 
к ним добавились ещё несколь-
ко фамилий. За значительный 
личный вклад в осуществление 
инновационной деятельности, 
технологическое сопровождение 

прорывных и высокорискован-
ных исследований и разработок 
в области обороны приказом ми-
нистра обороны РФ генерала ар-
мии Сергея Шойгу медалью «За 
достижения в области развития 
инновационных технологий» на-
граждены Елена Налётова, Игорь 
Петахин, Татьяна Пономарёва и 
Анна Степанова.

О взаимодействии юных 
учёных в кадетских погонах со 
взрослой наукой Оренбуржья и 
перспективах роста говорил на 
линейке ректор Оренбургского 
государственного университета 
Сергей Мирошников. Вместе с 
начальником училища он под-
писал договор о сотрудничестве 
вуза с Оренбургским ПКУ. От 
имени всех кадет, делающих пер-
вые шаги в исследовательской 
деятельности, и наставников-
преподавателей гостей училища 
поздравил призёр Всеармейского 
фестиваля инновационных на-
учных идей «Старт в науку», ав-
тор исторического исследования 
«Особенности фортификации 
Оренбургской военной крепости 
XVIII–XIX веков» кадет 10-го 
класса Роман Рябов.

Фото ОПКУНа занятиях по робототехнике воспитанников обучают самостоятельному созданию «мыслящих» механизмов.

Начальник училища подписала договор о сотрудничестве с 
Оренбургским госуниверситетом.

первого проректора по учебной 
работе, доктора медицинских 
наук, профессора Светлану Ното-
ву, проректора по науке, доктора 
физико-математических наук, 
профессора Сергея Летуту, ис-
полнительного директора Фонда 
содействия развитию военного 
образования Елену Чернышко-
ву и её заместителя Светлану 
Никифорову.

Видеопоздравление участ-
никам прислал академик РАН, 

деты и преподаватели ОПКУ, и 
достижениях юных учёных и их 

циях» отмечен в числе лучших на
IV Молодёжной научно-техниче-
ской конференции «Юный робо-
тотехник».

Особое место в научно-иссле-
довательской деятельности кадет
как отметила Татьяна Олеговна
занимают наставники, из которых
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Особое место в научно-исследовательской деятельности кадет занимают 
наставники, из которых более 20 имеют учёную степень кандидата наук

   
В Оренбургском ПКУ прошла общая линейка, посвящённая открытию Года науки и технологий



В многостороннем сотрудничестве 
государств – участников Содру-
жества Независимых Государств, 
которому в этом году исполняется 
30 лет, важное место отводится 
взаимодействию в сфере укрепле-
ния безопасности и развития на-
циональных вооружённых сил. Ко-
ординирует усилия стран в этом 
направлении Совет министров обо-
роны (СМО) государств – участ-
ников СНГ. О его работе и развитии 
военного сотрудничества в рамках 
Содружества рассказал «Красной 
звезде» секретарь Совета мини-
стров обороны государств – участ-
ников СНГ генерал-майор Юрий 
ДАШКИН.

– Юрий Алексеевич, что собой 
представляет Совет министров обо-
роны СНГ и когда он был создан?

– В этом году, напомню, Содру-
жеству Независимых Государств 
исполняется 30 лет. С момента его 
образования военное сотрудниче-
ство государств Содружества стало 
одной из наиболее востребован-
ных областей их взаимодействия. 
Именно поэтому Совет глав госу-
дарств СНГ уже на одном из своих 
первых заседаний, 14 февраля 1992 
года, принял решение об образо-
вании Совета министров обороны 
государств – участников СНГ и 
назначении главнокомандующего 
объединёнными вооружёнными 
силами стран Содружества. 

На СМО были возложены 
функции основного коллегиаль-
ного органа Совета глав государств 
СНГ по вопросам военной по-
литики, военного строительства, 
а в последующем и военного со-
трудничества. В настоящее время 
Совету министров обороны по 
праву принадлежит ключевая роль 
в формировании идеологии раз-
вития многостороннего военного 
сотрудничества в русле процессов 
политической и экономической 
интеграции стран Содружества.

Исходя из приоритетов Со-
дружества, СМО развивает разно-

плановое военное сотрудничество 
на основе партнёрства и добро-
соседских отношений в широком 
спектре взаимных интересов: от 
собственно военных до военно-гу-
манитарных. Данная универсаль-
ная стратегия даёт возможность 
каждому государству принимать 
участие в многостороннем воен-
ном сотрудничестве, найти свой 
спектр приложения усилий и та-
ким образом быть причастным к 
обеспечению общей системы без-
опасности на пространстве Содру-
жества. 

С 2012 года председателем Со-
вета министров обороны госу-
дарств – участников СНГ является 
министр обороны Российской Фе-
дерации генерал армии С.К. Шой-
гу, что отражает ключевую роль 
России в развитии военного со-
трудничества стран Содружества.

Основная форма деятельности 
СМО – заседания, которые прохо-
дят в Москве, других городах Рос-
сии и стран Содружества. Кроме 
того, проводятся рабочие встречи, 
консультации, совещания, обмен 
мнениями по актуальным вопро-
сам военного сотрудничества. 
Стоит отметить, что эти меропри-
ятия стали важной площадкой для 
встреч руководителей военных ве-
домств и обсуждения ими наибо-
лее значимых вопросов двусторон-
него и многостороннего характера.

– Как эпидемиологическая си-
туация в мире отразилась на во-
енном сотрудничестве государств 
СНГ? Что удалось сделать в воен-
ной сфере?

– 2020 год для военного со-
трудничества стран в формате 
Содружества стал непростым, но 
во многом знаковым. В 2020 году 
основные усилия Совета мини-
стров обороны и его рабочих ор-
ганов были нацелены на завер-
шение реализации Концепции 
военного сотрудничества госу-
дарств – участников СНГ до 2020 
года и определение перспектив его 
дальнейшего развития.

Несмотря на условия панде-
мии, Совету министров обороны 
удалось выполнить основные по-
ставленные задачи и обеспечить 
необходимый задел для перехода 
к новому этапу развития военно-
го сотрудничества. Комплексный 
подход обеспечил развитие воен-
ного сотрудничества в широком 
спектре общих интересов, что по-
зволило охватить востребованные 
и наиболее перспективные на-
правления.

Ключевым событием 2020 года 
стало проведённое в том числе по 
инициативе Секретариата СМО 
СНГ первое Совместное заседание 
министров обороны государств – 

участников СНГ, государств – чле-
нов ШОС и ОДКБ, а также стран-
партнёров (Республика Сербия), 
которое состоялось 4 сентября 2020 
года в парке «Патриот». Первая 
встреча руководителей оборонных 
ведомств государств – участников 
ключевых региональных организа-
ций Евразии показала потенциаль-
ные возможности данного формата 
в обеспечении глобальной и регио-
нальной безопасности, влиянии на 
международные процессы.

Важнейшим итогом Совмест-
ного заседания явилась выработка 
согласованных подходов к акту-
альным вызовам и угрозам совре-
менности. Не менее важным стало 
также то, что  была продемонстри-
рована значимая роль СНГ в укре-
плении добрососедских отноше-
ний и взаимопонимания между 

странами Евразийского региона.
Ярким событием 2020 года ста-

ли уже традиционные Армейские 
международные игры, где страны 
Содружества из года в год выступа-
ют лидерами среди организаторов 
и участников состязаний. По ре-
зультатам АрМИ-2020 года нацио-
нальные сборные вооружённых 
сил государств СНГ стали победи-
телями и призёрами большинства 
состязаний, что свидетельствует о 
высоком уровне подготовки воен-
нослужащих армий стран Содру-
жества.

Значительное внимание было 
уделено совместным мероприяти-

ям боевой подготовки. В течение 
года проведён комплекс трениро-
вок, направленных на проверку 
функционирования совместных 
систем взаимодействия в военной 
сфере. В частности, только в тре-
нировке с органами управления и 
дежурными по противовоздушной 
обороне силами Объединённой 
системы ПВО СНГ, прошедшей 
11 сентября 2020 года, было задей-
ствовано порядка 130 командных 
пунктов и пунктов управления, 
более 60 самолётов, а также под-
разделения радиотехнических и 
зенитных ракетных войск от семи 
стран Содружества.

С учётом возрастающей акту-
альности значительно повысилось 
внимание Совета министров обо-
роны к проблемам глобального 
и регионального характера. Сре-
ди них – сохранение механизмов 
обеспечения международной без-
опасности, совместное противо-
действие современным вызовам 
и угрозам военного характера, 
складывающаяся обстановка в ре-
гионах Содружества и вдоль его 
границ, военные аспекты пост-
конфликтного урегулирования 
ситуации в Сирии, взаимопомощь 
в борьбе с распространением ин-
фекционных заболеваний, вы-
званных в том числе коронавиру-
сом.

Предпринимаемые СМО уси-
лия постоянно находили поддерж-
ку среди высших органов Содруже-
ства, что стало важным фактором 
конструктивного развития воен-
ного сотрудничества. Благодаря 
тесному взаимодействию Совета 
министров обороны и Исполни-
тельного комитета СНГ практиче-
ски на каждом заседании Совета 
глав государств СНГ и Совета глав 

правительств СНГ принимались 
решения по принципиальным во-
просам в области безопасности и 
обороны. Одним из определяю-
щих решений стало утверждение 
Советом глав государств СНГ 18 
декабря 2020 года Концепции во-
енного сотрудничества государств 
– участников СНГ до 2025 года, 
совместно разработанной рабочи-
ми органами СМО и оборонными 
ведомствами стран Содружества.

– 2020 год прошёл под знаком 
празднования 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 

Какие мероприятия, посвящённые 
этой знаменательной дате, были 
проведены в формате военного со-
трудничества стран СНГ? 

– Безусловно, главным собы-
тием 2020 года явилось 75-летие 
Победы. В армиях стран Содруже-
ства мероприятия, посвящённые 
этой знаменательной дате, были 
организованы в соответствии с 

национальными программами и 
совместно принятыми государ-
ствами решениями, в том числе 
Советом министров обороны. На 
государственном уровне с разма-
хом, достойным юбилея, прошли 
военные парады в Республике Бе-
ларусь, Российской Федерации, 
Туркменистане. 

Военный парад на Красной 
площади в Москве 24 июня, состо-
явшийся в годовщину историче-
ского Парада победителей 
1945 года, прошёл с уча-
стием парадных расчётов 
государств Содружества. 
Он стал наглядной демон-
страцией единства наших 
народов в отношении к Ве-
ликой Победе как общему 
историческому достоянию 
и духовно-нравственному 
ориентиру.

В каждом государстве 

при активном участии военных 
ведомств проводилась целена-
правленная работа по сохранению 
и увековечению памяти о воинах-
победителях. В честь юбилея По-
беды в России в Военно-патрио-

тическом парке культуры и отдыха 
«Патриот» был открыт Главный 
храм Вооружённых Сил. Особое 
место в парке «Патриот» заня-
ла уникальная мультимедийная 
галерея «Дорога памяти». Этот 
международный проект создан и 
реализован в том числе благодаря 
активному участию военных ве-
домств стран Содружества.

Разнообразные проекты к 
75-летию Победы реализованы и в 
других государствах. Назову лишь 
некоторые из них. В Белоруссии 
2 июля в музейно-парковом ком-

плексе «Победа» в Минске была 
открыта Аллея дружбы государств 
– участников Содружества Неза-
висимых Государств. В Казахстане 
в городе Алма-Ате 24 июня состоя-
лась церемония передачи в Музей 
вооружённых сил Республики Ка-
захстан копий Боевых знамён ди-
визий и бригад, сформированных 
на территории Казахской ССР и 

направленных на фронт в годы 
Великой Отечественной войны. 
Открыта Аллея Героев Советского 
Союза.

В Киргизии проведён марафон 
«Огонь Победы», в рамках кото-
рого состоялось чествование вете-
ранов войны и тыла даже в самых 
удалённых уголках республики. В 
Узбекистане в Ташкенте ко Дню 
Победы были открыты уникаль-
ные парк Победы и Музей славы. 

В Таджикистане к юбилею Победы 
состоялась международная вы-
ставка «Никто не забыт, ничто не 
забыто» с презентацией уникаль-
ных экспонатов времён Великой 
Отечественной войны. 

В Азербайджане проведён 
музыкальный конкурс по созда-
нию лучшей песни, посвящённой 
75-летию Великой Победы. В Ар-
мении во всех школах с участи-
ем ветеранов и военнослужащих 
организованы уроки памяти, а в 
парке Победы Еревана проведены 
молодёжные мероприятия чество-
вания и памяти участников войны. 

В минувшем году в формате 
военного сотрудничества стран 
СНГ был организован ряд твор-
ческих конкурсов и мероприятий 
военно-патриотической направ-
ленности. Среди них – VI Между-
народная олимпиада курсантов 
по военной истории, V Междуна-
родный конкурс военно-научных 
работ слушателей и курсантов, IV 
Международный конкурс на луч-
шее журналистское произведение, 
Международный фотоконкурс, во-
енно-музыкальный конкурс «Ви-
ват, Победа!», VII Международ-
ный форум «Женщины на службе 
Отечеству». Воспитанники до-
вузовских образовательных заве-
дений оборонных ведомств стран 
СНГ приняли участие в междуна-
родной олимпиаде по географии 
и конкурсе литературного творче-
ства «Проба пера», приуроченных 
Министерством обороны РФ к 
75-летию Великой Победы.

Хотелось бы вспомнить и о 
восхождении воинов-альпинистов 
стран Содружества на пик Ленина 
(Киргизская Республика) в 2019 
году, посвящённом 75-летию Ве-
ликой Победы. Это новое направ-
ление в военном сотрудничестве 
стран, которое получит дальней-
шее развитие. По предложению 
Республики Таджикистан следую-
щим маршрутом  станет покорение 
пика Исмоила Сомони.

В целом благодаря многооб-
разию проведённых мероприятий 
нам удалось охватить практически 
все категории военнослужащих.

– Каковы перспективы дальней-
шего взаимодействия стран Содру-
жества в военной сфере?

– Совет министров обороны 
продолжит укрепление практиче-
ской составляющей военного со-
трудничества. Основные усилия 
будут направлены на дальнейшее 
объединение потенциала стран по-
средством создания и развития со-
вместных систем взаимодействия 
в военной сфере. Такой подход 
позволяет более эффективно обе-
спечивать национальную и общую 
безопасность. В данном контексте 
СМО ключевое внимание уделит 
реализации масштабных программ 
(проектов), направленных на со-
вершенствование качественных па-
раметров важнейших совместных 
систем.

Так, в настоящее время уже 
реализуются утверждённые Со-
ветом глав государств СНГ Ос-
новные направления по адапта-
ции Объединённой системы ПВО 

СНГ к решению 
задач воздушно-
космической обо-
роны. В рамках 
первого этапа 
п о с л е д о в а т е л ь -
ные шаги обо-
ронных ведомств 
государств и Ко-
ординационно-
го комитета по 
вопросам ПВО 

были нацелены на создание и 
развитие региональных систем 
ПВО в регионах коллективной 
безопасности как одной из плат-
форм решения задач воздушно-
космической обороны.

В качестве следующего шага 
предстоит продолжить разви-
тие региональных систем ПВО, 
а также утвердить документы, 
регламентирующие управление 
войсками (силами) региональных 
систем ПВО при выполнении ими 
задач как в мирное, так и в воен-
ное время. Намечено разработать 
и принять соглашение о создании 
объединённой системы воздушно-
космической обороны государств 
– участников СНГ.

Дальнейшую реализацию по-
лучит межправительственная Кон-
цепция развития Единой системы 
государственного радиолокацион-
ного опознавания. Основные уси-
лия будут сосредоточены на вы-
полнении долгосрочной задачи 
по оснащению (переоснащению) 
образцов вооружения и военной 
техники модернизированной за-
секречивающей аппаратурой опо-
знавания.

Оборонные ведомства стран во 
взаимодействии с Координацион-
ным комитетом начальников связи 
вооружённых сил государств СНГ 
сделают акцент на практическую 
реализацию Генеральной схемы 
организации и развития Совмест-
ной (объединённой) системы свя-
зи, а также межправительственно-
го Соглашения об использовании 
систем спутниковой связи воен-
ного назначения и их дальнейшем 
совершенствовании.

На фоне пандемии и техноген-
ных аварий возрос интерес к из-
учению опыта участия войск РХБ 
защиты, инженерных войск, во-
енно-медицинских служб и других 
структур вооружённых сил стран 
по решению задач двойного назна-
чения, что найдёт своё отражение 
в мероприятиях военного сотруд-
ничества Содружества. Важным 
шагом здесь должно стать форми-
рование совместного инженерно-
го подразделения гуманитарного 
разминирования вооружённых сил 
государств СНГ на основе практи-
ки совместных действий стран в 
гуманитарных миссиях.

– Юрий Алексеевич, в завершение 
несколько слов о ближайших планах 
работы СМО и его рабочих органов.

– Наступивший год фактиче-
ски является отправной точкой 
начала реализации Концепции 
военного сотрудничества до 2025 
года. А это требует от нас новых 
усилий, инициатив и результатов. 
Планирование совместных меро-
приятий на 2021 год проведено с 
учётом положений принятой Кон-
цепции и предложений оборонных 
ведомств, задействования возмож-
ностей всех государств СНГ. 

В текущем году предполагается 
проведение более 50 мероприятий 
различного уровня и направлен-
ности. В настоящее время Секре-
тариатом СМО СНГ во взаимодей-
ствии с оборонными ведомствами 
развёрнута работа по подготовке 
заседаний Комитета начальников 
штабов вооружённых сил госу-
дарств СНГ (Санкт-Петербург), 
Координационного комитета по 
вопросам ПВО (Душанбе), Коор-
динационного комитета началь-
ников гидрометеорологических 
служб вооружённых сил стран 
Содружества (Москва), Комитета 
руководителей органов по работе с 
личным составом (Ташкент), про-
ведение которых спланировано в 
первом полугодии.

В рамках Объединённой систе-
мы ПВО СНГ предусмотрены сов-
местное учение с боевой стрельбой 
«Боевое Содружество – 2021» (ав-
густ – сентябрь, Россия и Казах-
стан), курсы с командирами зенит-
ных ракетных дивизионов войск 
ПВО вооружённых сил государств 
СНГ (март, Россия).

В целом значительное внима-
ние уделено повышению военно-
профессиональной подготовки 
различных категорий военнослу-
жащих. В этой связи предлагаются 
методические сборы руководите-
лей и специалистов боевой подго-
товки войск государств (Белорус-
сия), служб безопасности полётов 
авиации (Казахстан), войск РХБ 
защиты (Киргизия), топографиче-
ских и медицинских служб (Рос-
сия), физической подготовки и 
спорта (Армения).

По предложению Министер-
ства обороны РФ впервые в теку-
щем году будет проведено органи-
зационное заседание Ассоциации 
довузовских учебных заведений 
министерств обороны государств 
СНГ. Кроме того, предлагается ор-
ганизовать ряд международных на-
учных и творческих мероприятий. 
В частности, намечено провести 
Международный форум «Женщи-
ны на службе Отечеству» в Москве 
в марте, конкурсы военно-науч-
ных работ, на лучшее журналист-
ское произведение, КВН.

Как видите, военное сотруд-
ничество государств – участников 
СНГ в 2021 году станет особен-
ным, что обусловлено началом 
нового пятилетнего этапа его раз-
вития и новыми задачами.

Беседовал Александр АЛЕКСАНДРОВ
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Совету министров обороны по праву 
принадлежит ключевая роль в формировании 
идеологии развития многостороннего военного 
сотрудничества

Важным шагом должно стать формирование совместного инженерного 
подразделения гуманитарного разминирования вооружённых сил 
государств СНГ

явшийся в годовщину историче-
ского Парада победителей 
1945 года, прошёл с уча-
стием парадных расчётов 
государств Содружества. 
Он стал наглядной демон-
страцией единства наших 
народов в отношении к Ве-
ликой Победе как общему 
историческому достоянию 
и духовно-нравственному 
ориентиру.

В каждом государстве 

ные парк Победы и Музей славы. ции Объединённой системы ПВО 
СНГ к решению 
задач воздушно-
космической обо-
роны. В рамках 
первого этапа
п о с л е д о в а т е л ь -
ные шаги обо-
ронных ведомств 
государств и Ко-
ординационно-
го комитета по 
вопросам ПВО 
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ВОЗОБНОВЛЕНО 
ПРОИЗВОДСТВО F-15 

Совершил первый полёт пер-
вый построенный на предприятии 
корпорации Boeing для ВВС США 
многофункциональный истреби-
тель Boeing F-15EX – новейшая 
модификация F-15 Eagle. Первые 
два самолёта F-15EX будут пере-
даны ВВС в I квартале этого года. 
В июле 2020 года министерство 
ВВС выдало Boeing контракт на 
поставку первых восьми новых 
истребителей F-15EX. Тем самым 
ВВС США вернулись к закупке 
истребителей четвёртого поколе-
ния cпустя 15 лет после прекра-
щения их поставок – последний 
истребитель F-15E был поставлен 
ВВС США в 2001 году, а последний 
из истребителей Lockheed Martin 
F-16 – в 2005 году. В бюджете на 
2021 финансовый год выделены 
средства на закупку следующих 
12 истребителей F-15EX, в после-
дующие четыре финансовых года 
планируется заказать ещё 72 само-
лёта. Судя по некоторым сообще-
ниям, ВВС США планируют сум-
марно закупить 200 истребителей 
F-15EX. 

ДЖО БАЙДЕН ПОСЕТИЛ 
ПЕНТАГОН

Соединённые Штаты должны 
прибегать к применению воен-
ной силы на мировой арене лишь 
в крайних случаях. Об этом пре-
зидент США Джо Байден заявил 
в прошлую среду при посещении 
Пентагона. «Центральная и не-
отъемлемая миссия министерства 
обороны заключается в том, чтобы 
сдерживать агрессию со стороны 
наших врагов и, если потребует-

ся, вести боевые действия и по-
беждать в войнах, чтобы Америка 
оставалась в безопасности. Что ж, 
я считаю, что сила должна быть 
крайней мерой, а не первой», – 
сказал американский лидер. При 
этом он подчеркнул, что как вер-
ховный главнокомандующий он 
«никогда не будет колебаться [в 
вопросе] использования силы для 
защиты жизненно важных интере-
сов американского народа и <...> 
союзников по всему миру, когда 
это необходимо». «Я знаю, что та-
кое быть верховным главнокоман-
дующим. Это невероятная ответ-
ственность, к которой я никогда 
не будут относиться с лёгкостью 
<...>. Я буду работать с министром 
обороны Остином, с лидерами по 
всему миру над тем, чтобы ответ-
ственно положить конец войнам, 
которые тянулись слишком долго, 
продолжая при этом обеспечивать, 
чтобы террористические угрозы не 
могли подвергать риску безопас-
ность американцев», – добавил 
Байден.

АВИАНОСЦЫ В ЮЖНО-
КИТАЙСКОМ МОРЕ

Две авианосные ударные груп-
пы (АУГ) во главе с авианосцами 
«Нимиц» и «Теодор Рузвельт» про-
вели в этом месяце «совместные 
операции» в Южно-Китайском 
море, сообщило командование 
7-го оперативного флота ВМС 
США. Корабли и палубная авиа-
ция двух ударных групп коорди-
нировали свои действия в районе 
интенсивного судоходства, демон-
стрируя способность ВМС США 
проводить операции в сложных 
условиях, отметил представитель 
7-го флота. «Посредством подоб-
ных операций мы гарантируем, 

что у нас есть тактические навыки 
для решения задачи поддержания 
мира, и мы продолжаем показы-
вать нашим партнёрам и союзни-
кам в регионе нашу привержен-
ность обеспечению свободного и 
открытого Индо-Тихоокеанского 
региона», – заявил контр-адмирал 
Даг Вериссимо, командир АУГ во 
главе с авианосцем «Теодор Руз-
вельт». В последний раз сразу две 
американские АУГ США появ-
лялись вблизи побережья Китая 
в июле прошлого года. Тогда они 
дважды заходили в Южно-Китай-
ское море.

УТОЧНЕНЫ ЗАДАЧИ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМ В САР

Представитель Пентаго-
на Джон Кирби сообщил, что 
Пентагон больше не несёт от-
ветственность за охрану нефтя-
ных месторождений на востоке 
Сирии, а занимается борьбой 
с остатками террористической 
группировки «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ). Со-
гласно его разъяснениям, вслед-
ствие заключённого в прошлом 
году соглашения между амери-
канской компанией и курдской 
региональной администрацией о 
содействиях разработке запасов 
нефти в северо-восточной части 
страны американские войска 
не должны участвовать в защи-
те разрабатываемых природных 
объектов. Кирби отметил, что 
900 военнослужащих и граждан-
ских лиц США в этой части Си-
рии не обладают полномочиями 
помогать какой-либо компании, 
занимающейся разработкой и 
добычей углеводородов. Но в 
их задачу по-прежнему входит 
«содействие гражданскому на-
селению», которое проживает в 
районах нефтедобычи. Ранее по 
решению прежнего президента 
США Д. Трампа американские 
подразделения отвечали за охра-
ну нефтяных объектов компании 
Delta Crescent Energy (в числе её 
соучредителей – бывшие амери-
канские военные).

Венгрия

БРОНЕАВТОМОБИЛИ ДЛЯ 
ВОЕННОЙ ПОЛИЦИИ

На вооружение 25-й пехотной 
бригады поступили первые десять 
бронированных машин Ejder Yalç n 
производства турецкой компании 
Nurol Makina. Они будут исполь-
зоваться подразделением военной 
полиции. В венгерской армии эти 
машины с колёсной формулой 4х4 
и дистанционно управляемыми пу-
лемётными модулями Aselsan SARP 
получили обозначение Gidran. На 
церемонии поступления в соеди-
нение новой бронетехники присут-
ствовали министр обороны Тибор 
Бенко и главнокомандующий во-
оружёнными силами генерал Фе-
ренц Кором. Всего предполагается 
поступление в сухопутные войска 
более трёхсот бронеавтомобилей 
Gidran, из которых 40 будут изго-
товлены в Турции Nurol Makina, а 
остальные (до 280 единиц) – собра-
ны в Венгрии на совместном вен-
герско-германском предприятии. 
Бронеавтомобили будут оснащаться 
оборудованием наблюдения и связи 
немецкого производства, а в пер-
спективе – и боевыми модулями 
производства Rheinmetall. 

Пакистан

ИСПЫТАНА КРЫЛАТАЯ РАКЕТА

Проведено успешное испы-
тание крылатой ракеты «Бабур» с 
дальностью до 450 км. Эта раке-
та может запускаться как с под-
водных лодок, так и с наземных 
установок. Согласно заверениям 
военного командования она «спо-
собна с высокой точностью по-
ражать цели на земле и на море». 
Это уже третье ракетное испыта-
ние меньше чем за месяц: в конце 
января проведены успешные ис-
пытания баллистической ракеты 
«Шахин-3», а в начале февраля – 
баллистической ракеты «Газнави». 
Впервые крылатая ракета «Бабур» 
была успешно запущена с подвод-
ной лодки в 2018 году.

Украина

КУРСОМ В НАТО

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг высказался за 
усиление партнёрства альянса с 
Украиной. После встречи на про-
шлой неделе  в Брюсселе с украин-
ским премьером Денисом Шмыга-
лем Столтенберг заявил: «Украина 
– один из самых важных и близ-
ких партнёров: вы предоставля-
ете подразделения для участия в 
учениях и операциях, включая в 
Афганистане и Косово, равно как 
и в силы быстрого реагирования. 
Мы ценим эти вклады, которые 
демонстрируют украинскую при-
верженность евроатлантической 
безопасности. Поэтому Украина 
сейчас для НАТО является пар-
тнёром с расширенными возмож-
ностями». 

В свою очередь Шмыгаль под-
черкнул, что Украина хочет рас-
ширить сотрудничество с НАТО 
в сфере безопасности в Чёрном 

море. По его словам, Украина на-
мерена в этом году начать стро-
ительство двух военно-морских 
баз – в Чёрном и Азовском морях. 
Это будет осуществляться, в част-
ности, «в рамках сотрудничества 
с британскими партнёрами, ко-
торые выделяют для этого соот-
ветствующие кредитные деньги». 
Украинский премьер подчеркнул, 
что членство в НАТО является для 
Украины важным приоритетом 
и это прописано в конституции 
страны. «Мы приняли целый ряд 
законопроектов, мы продолжаем 
реформировать наши вооружён-
ные силы, мы продолжаем переход 
на стандарты НАТО, мы проводим 
совместные учения, мы принима-
ем участие вместе с НАТО в со-
вместных международных опера-
циях», – сказал он.

Турция

ЗАВЕРШИЛОСЬ УЧЕНИЕ 
«ЗИМА-2021»

В Карсе завершилось совмест-
ное турецко-азербайджанское 
учение «Зима-2021», начавшееся 
1 февраля. В состав привлечённых 
к манёврам сил входили танковые 
и артиллерийские подразделения, 
снайперские группы, спецназ и 
авиация. Министр национальной 
обороны Турции Хулуси Акар, 
подводя итоги учения, отметил, 
что «вооружённые силы Турции и 
Азербайджана показали, что они 
способны выполнять все задачи на 
суше, на море, в воздухе, зимой, 
летом, в горах, на равнине, обла-
дая качественным оборудованием 
и квалифицированным персона-
лом». Эксперты отмечали, что на 
учении отрабатывалась новая так-
тика войсковой операции, осно-
ванная на высокой мобильности, 
и что применение тактики воз-
душного десантирования является 
«новым словом» в боевых опера-
циях как турецких подразделений, 
так и азербайджанских.

По сообщениям информагентств

  
     

Тем не менее, несмотря на всё 
ещё сохраняющиеся ограничения, 
в Сочи удалось собрать всех участ-
ников астанинского процесса: де-
легации Дамаска, сирийской оп-
позиции, стран-гарантов (России, 
Ирана, Турции), наблюдателей 
(Иордании, Ирака, Ливана, ООН), 
а также хозяина астанинской пло-
щадки – Казахстана.

От России во встрече участву-
ет спецпредставитель Президента 
РФ по Сирии Александр Лаврен-
тьев. Ожидается, что 18 февраля 
министр иностранных дел России 
Сергей Лавров встретится в Москве 
со спецпосланником Генерального 
секретаря ООН по Сирии Гейром 
Педерсеном, чтобы обсудить ито-
ги сочинских дискуссий и работу 
сирийского Конституционного ко-
митета.

Российская сторона на между-
народной встрече по Сирии в Сочи 
намерена, в частности, обсудить
с делегацией сирийской оппози-
ции отмежевание от террористов
в Идлибе. 

– Мы проведём очень обсто-
ятельную беседу с делегацией 
сирийской оппозиции. Будем го-
ворить с ними о необходимости 
дистанцирования от радикальных 
группировок, особенно в Идлиб-
ской зоне деэскалации, которые 
фактически контролируют сейчас 
эту зону и мешают выполнению 
российско-турецких договорён-
ностей по стабилизации ситуации 
на линии соприкосновения. Я ду-
маю, что время наступило и пора 
сирийской оппозиции всё-таки по-
пытаться взять это дело в свои руки 
и освободить эти территории от 
террористических организаций, – 
сообщил во вторник журналистам 

перед началом встречи Александр 
Лаврентьев.

По его словам, участники меж-
дународной встречи рассмотрят 
также «вопросы пагубности одно-
сторонних репрессивных жёстких 
санкционных мер со стороны США 
и западных государств».

Спецпредставитель Президен-
та РФ отметил, что в настоящее 
время Сирия находится в сильной 
политической и экономической 
изоляции, что сужает пространство 
для организации равноправного 
делового переговорного процесса с 
сирийским правительством.

– Ни в коем случае нельзя по-
зволить себе, чтобы продолжалось 
дальше коллективное наказание 
сирийского народа, в том числе 
той части, которая поддерживает 

действующие законные сирийские 
власти, – подчеркнул он.

Уместно будет добавить, что 
из-за пандемии сирийское урегу-
лирование в прошлом году было 
поставлено на паузу. Поэтому 
очевидно, что в Сочи участникам 
предстоит обсудить целый ряд на-
сущных вопросов. Среди них в 
первом ряду, конечно, сохраняю-
щаяся напряжённая обстановка в 
Идлибской зоне деэскалации, где 
продолжаются обстрелы со сторо-
ны террористических группировок. 
Как сказал журналистам замести-
тель министра иностранных дел 
РФ Олег Сыромолотов, в Идлибе 
сосредоточено около 17 тысяч бое-

виков террористических группиро-
вок и примерно столько же членов 
других незаконных вооружённых 
формирований. При этом размеже-
вание с террористами до сих пор не 
состоялось.

Эксперты отмечают, что пре-
зидент США Джо Байден пока не 
анонсировал новый курс в отноше-
нии Сирии, тем не менее очевидно, 
что приход новой американской 
администрации повлияет на обста-
новку «на земле» – в районах, где 
незаконно присутствуют амери-
канские подразделения. Это  зона 
Эт-Танф на востоке провинции 
Хомс и северо-восток САР (про-
винция Хасеке и Дейр-эз-Зор). 

Другими важными темами на 
встрече в Сочи стали гуманитарная 
ситуация в Сирии с учётом продол-

жающейся пандемии и перспекти-
вы постконфликтного восстанов-
ления страны. В ноябре прошлого 
года в Дамаске состоялась между-
народная конференция по воз-
вращению беженцев, и участники 
переговоров в Сочи имеют возмож-
ность обсудить практические шаги 
по достижению заявленных гума-
нитарных целей.

Хотя полноформатных очных 
встреч в астанинском формате с 
начала пандемии не проводилось,
1 июля 2020 года президенты стран-
гарантов Владимир Путин, Реджеп 
Тайип Эрдоган и Хасан Рухани всё 
же провели виртуальный саммит, 
посвящённый сирийскому урегу-

лированию. На нём стороны обсу-
дили перспективы очной встречи 
на высшем уровне, которая прой-
дёт в Тегеране, когда позволит эпи-
демиологическая обстановка.

Встреча в Сочи приобретает 
особое значение на фоне труд-
ностей в работе сирийского Кон-
ституционного комитета. Состо-
явшееся 25–29 января в Женеве 
заседание малой группы комитета, 
по оценке спецпосланника Гене-
рального секретаря ООН по Сирии 
Гейра Педерсена, не позволило до-
стичь поставленных целей.

Москва со своей стороны рас-
считывает, что переговорщики в 
Женеве перейдут к предметной 
работе над текстом конституции, 
однако предостерегает от навязы-
вания искусственных сроков её 

завершения. Как заявил первый 
заместитель постоянного пред-
ставителя России при ООН Дми-
трий Полянский, западные страны 
могли бы больше способствовать 
укреплению доверия в комитете, 
работая должным образом с оппо-
зицией и конструктивно стимули-
руя Дамаск.

Как ожидается, в Сочи стороны 
продолжат рассмотрение вопро-
сов повестки дня комитета, и, воз-
можно, это приведёт к позитивным 
подвижкам в его работе. Как отме-
чает в своём комментарии агент-
ство ТАСС, однажды Сочи уже 
«спас» Женеву. После долгих ме-
сяцев безрезультатных женевских 
переговоров именно в Сочи – на 
Конгрессе сирийского националь-
ного диалога 31 января 2018 года 
– была достигнута договорённость 
о создании Конституционного ко-
митета.

* * *
Тем временем в Сирийской 

Арабской Республике продолжа-
ется работа, направленная на не-
военное разрешение конфликта и 
оказание всесторонней помощи 
сирийским гражданам в восста-
новлении мирной жизни. В начале 
этой недели представителями рос-
сийского Центра по примирению 
враждующих сторон и контролю 
за перемещением беженцев про-
ведена гуманитарная акция в насе-
лённом пункте Кнайсат провинции 
Латакия, в ходе которой населению 
выдано 375 продовольственных на-
боров общим весом 1,8 тонны.

C начала процесса урегули-
рования сотрудниками ЦПВС 
проведено 2727 гуманитарных 
акций. Сирийским гражданам до-
ставлено и распределено 4716,12 т 

продовольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необхо-
димости.

Продолжается реализация по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. 
Подразделения российской воен-
ной полиции осуществляют сопро-
вождение гражданского автотран-
спорта на участке трассы М4 между 
населёнными пунктами Айн-Иса 
(провинция Ракка) и Телль-Тамер 
(провинция Хасеке). В понедель-
ник на брифинге заместитель ру-
ководителя российского ЦПВС 
контр-адмирал Вячеслав Сытник 
сообщил, что за прошедшие сутки 
осуществлено сопровождение 261 
автомобиля и 371 человека. Все-
го с 25 мая 2020 года сопровождено
43 140 автомобилей и 79 346 человек.

В связи с увеличившимся коли-
чеством обращений жителей насе-
лённых пунктов в Идлибской зоне 
деэскалации о недостатке квалифи-
цированной медицинской помощи 
и чрезвычайной социально-эконо-
мической ситуации, сложившейся 
из-за удушающих санкций США, 
властями САР при содействии рос-
сийского Центра по примирению 
враждующих сторон подготовле-
ны к открытию пункты пропуска 
в районе населённых пунктов Се-
ракиб, Мизнас и Абу-Азейдин для 
беспрепятственного передвижения 
населения через границы зоны де-
эскалации.

Значительное место в работе 
российского ЦПВС занимает так-
же работа по невоенному разреше-
нию конфликта на территориях, 
которые временно находились под 
контролем антиправительственных 
сил. Это, в частности, юго-западная 
провинция Деръа, на социально-
экономическую ситуацию в кото-
рой в начале прошлого десятилетия 
негативное влияние оказала засуха, 
что, собственно говоря, и создало 
предпосылки для антиправитель-
ственных выступлений и активиза-
ции радикальных исламистов. 

На минувшей неделе в этой 
провинции сделан очередной шаг в 
рамках процесса примирения быв-
ших боевиков с государством при 
содействии ЦПВС. Первым ито-
гом переговоров стало их согласие 
на сдачу оружия в городе Тафас, 
сообщил контр-адмирал Вячеслав 
Сытник.

– Представители государствен-
ной власти, представители города 
договорились о том, что продолжат 
урегулирование ситуации бескров-
ным способом. В качестве жеста 
доброй воли часть незаконно во-
оружённых граждан сдали своё 
оружие, – сказал он. 

Вячеслав Сытник пояснил, что 
сирийские власти ранее предо-
ставили участникам незаконных 
вооружённых формирований, 
действовавших в Деръа, право бес-
препятственно покинуть страну 
вместе с семьями и имуществом. 
Они могли также получить транс-
портный коридор для перемеще-
ния в контролируемый антиправи-
тельственными силами Идлиб. Но, 
по словам заместителя руководите-
ля ЦПВС, боевики из Деръа на это 
не пошли. Прогресса в переговорах 

удалось добиться лишь при участии 
российской стороны. 

– Мы очень рады сегодняшней 
встрече, сегодняшнему совещанию 
и благодарны российской помощи 
в урегулировании этого конфликта. 
Мы надеемся, что Россия будет по-
стоянно и непрерывно участвовать 
в этом, жители города Тафас на это 
надеются, – сказал журналистам 
представитель местной оппозиции 
Махмуд Барадан, ранее работав-
ший учителем физкультуры, а во 
время войны возглавивший сразу 
несколько вооружённых отрядов. 

Боевики добровольно сдали не 
только пистолеты и автоматы, но и 
пулемёты и даже гранатомёты. Ору-
жие, которое ещё пригодно к ис-
пользованию, приведут в порядок и 
передадут сирийской армии, осталь-
ное отправится на переплавку. 

Следующим этапом перего-
воров станет обсуждение статуса 
бывших боевиков. Официальный 
Дамаск обещает не преследовать 
членов пошедших на примире-
ние группировок, а также рассмо-
треть вопрос освобождения за-
ключённых, которых, по мнению 
оппозиции, незаконно задержали 
спецслужбы. Этого и добиваются 
бывшие боевики, которые предпо-
читают остаться с семьями в род-
ных местах, встав на путь нацио-
нального примирения.

Российская сторона предпри-
нимает меры и по налаживанию 
диалога между курдской админи-
страцией на северо-востоке Сирии 
и Дамаском. Усилия Москвы в дан-
ном направлении, как отметил на 
днях в беседе с журналистами по-
сол РФ в САР Александр Ефимов, 
высоко ценятся обеими сторонами.

– Россия исходит из того, что 
сирийские курды являются неотъ-
емлемой частью народа САР. По-
этому мы выступаем в поддержку 
диалога между курдами и Дама-
ском, в частности по вопросам 
будущего обустройства их общей 
родины. Не секрет, что наша страна 
по различным каналам способство-
вала налаживанию и осуществле-
нию контактов между сирийским 
правительством и курдской адми-
нистрацией, и российские посред-
нические усилия ценятся обеими 
сторонами, – сказал российский 
дипломат.

Посол выразил уверенность в 
том, что процесс сближения курдов 
и сирийских властей пойдёт значи-
тельно лучше после ухода из Сирии 
всех незаконно находящихся здесь 
иностранных сил и восстановле-
ния Дамаском своего суверенитета 
на всей национальной территории. 
По словам дипломата, Россия внес-
ла вклад в успокоение ситуации на 
северо-востоке САР ещё в октябре 
2019 года. Заключённый тогда рос-
сийско-турецкий меморандум по-
зволил остановить опасную эска-
лацию, возникшую после начала 
Анкарой военной операции «Ис-
точник мира». На северо-востоке 
Сирии проводится совместное рос-
сийско-турецкое патрулирование 
на линии соприкосновения между 
протурецкими и курдскими форми-
рованиями с задачей не допустить 
возобновления в этой части страны 
масштабных боевых действий.

С 1 СТР.

По словам Александра Лаврентьева, время наступило и пора сирийской 
оппозиции всё-таки попытаться взять дело в свои руки и освободить эти 
территории от террористических организаций

Переговоры российской (справа) и турецкой делегаций в рамках XV Международной встречи по Сирии
в астанинском формате.
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История службы горючего неодно-
кратно показывала, что отсутствие 
или недостаток его на поле боя непре-
менно приводит к срыву выполнения 
боевых задач… 

НАЧАЛО

Управление снабжения горю-
чим РККА было создано 17 февра-
ля 1936 года. Возглавил его видный 
военный теоретик и крупный орга-
низатор Генерального штаба РККА 
комкор Николай Мовчин. Он был 
назначен командованием на эту 
должность, но и сам настойчиво до-
бивался создания Управления снаб-
жения горючим в составе Наркомата 
обороны, служб снабжения горючим 
в военных округах и войсках. Пройдя 
дорогами Первой мировой и Граж-
данской войн, окончив Военную ака-
демию РККА, занимая высокий пост 
начальника 5-го управления в Ген-
штабе РККА, он увидел и оценил 
значение нового вида материально-
го обеспечения механизированных 
армий нового времени. Управление 
снабжения горючим (УСГ) было раз-
мещено во 2-м доме Наркомата обо-
роны на Красной площади, где оно 
находилось все последующие годы. 
Одновременно были созданы отделы 
снабжения горючим в военных окру-
гах, механизированных, стрелковых 
и кавалерийских кор пусах.

За короткое предвоенное время 
под руководством Н.Н. Мовчина 
была разработана концепция разви-
тия службы горючего, определены 
основные направления её деятельно-
сти, накапливался опыт обеспечения 
войск, создавалась нормативная база. 

В 1930-е годы в нашей стране и за 
рубежом велось много дискуссий 
об использовании войск, в том чис-
ле механизированных и танковых, 
в будущих войнах. Бурное развитие 
военной техники, в первую очередь 
танков, в те времена вызвали увлече-
ние и даже гигантоманию, особенно 
за рубежом, чему пытались следовать 
при планировании операций и наши 
военачальники. Зачастую такие дис-
куссии проводились без должного 
внимания к вопросам обеспечения 
боевых действий войск горючим. 

Несмотря на сложную соци-
ально-политическую обстановку 
в стране, в службе горючего к концу 
1930-х годов была создана система 
обеспечения, формировалась мате-
риально-техническая база. В пред-
военный период было разработа-
но около 70 образцов технических 
средств службы горючего. Первым 
наиболее распространённым отече-
ственным бензозаправщиком стал 
БЗ-35. Он был принят на снабжение 
в 1935 году. В дальнейшем техника 
службы горючего совершенствова-
лась, на снабжение армии поступи-
ли бензозаправщики БЗ-38, БЗ-41, 
бензиновая мотопомпа БМП Л-6/2 
и другие технические средства.

Накопив определённый прак-
тический опыт, служба успешно 
выполнила задачи по снабжению 
горючим боевых действий Красной 
Армии у озера Хасан и в районе реки 
Халхин-Гол, а также в Советско-фин-
ляндской вой не 1939–1940 годов.

ПО ДНУ ЛАДОЖСКОГО ОЗЕРА

В первые месяцы Великой Оте-
чественной войны ввиду недостатка 
квалифицированных кадров, низкой 
обеспеченности основными техни-
ческими средствами, уничтожения 
противником 73 стационарных скла-
дов горючего с запасами текущего 
довольствия и мобилизационного 
резерва остро встал вопрос о необ-
ходимости принятия срочных ка-
дровых и организационных решений 
для исправления положения и бес-
перебойного обеспечения войск. На-
чальник УСГ РККА генерал-майор 
танковых войск П.В. Котов был ос-
вобождён от занимаемой должности. 
Вместо него назначен первый заме-

ститель начальника Главнефтесбыта 
при СНК СССР, известный инже-
нер-нефтяник военинженер 1 ранга 
М.И. Кормилицын. Под его руко-
водством в рамках реорганизации 
Тыла РККА целенаправленно стали 
осуществляться меры по наведению 
порядка в системе снабжения войск 
горючим. В марте 1942 года Управ-
ление снабжения горючим было 
переведено на новый штат, который 
оптимально соответствовал органи-
зации обеспечения горючим объеди-
нений и соединений Красной Армии 
в тяжёлых оборонительных сраже-
ниях. Обретая боевой опыт, служба 
горючего в первые месяцы войны 
организовала строительство 38 ста-
ционарных складов горючего, а за 
всю войну было построено 129 скла-
дов общей вместимостью 420 тысяч 
куб. м. В 1941–1945 годах войскам 
было поставлено около 10 тысяч 
автоцистерн, бензоперекачиваю-

щих станций и бензомотопомп, бо-
лее семи тысяч контейнеров КП-2, 
более пяти тысяч ручных насосов, 
265 тысяч стальных бочек, десятки 
тысяч заправочных вёдер и воронок.

Решающее значение для выпол-
нения задач по обеспечению войск 
горючим имел тот факт, что руково-
дящий состав Управления снабже-
ния горючим Красной Армии в тече-
ние всей войны поддерживал тесную 
связь с Госпланом СССР, Наркома-
том нефтяной промышленности, 
Наркоматом путей сообщения и дру-
гими наркоматами СССР.

Начиная с 1942 года планы снаб-
жения горючим Красной Армии ут-
верждались постановлениями ГКО 
и подписывались лично И.В. Стали-
ным. Тем самым обеспечение Воору-
жённых Сил горючим выдвигалось 
на уровень задач государственной 
важности, позволяло решать вопро-
сы снабжения горючим на самом вы-
соком уровне.

Для обеспечения Ленинград-
ского фронта, а также нужд города 
невозможно было обеспечить по-
требность в горючем только по До-
роге жизни через Ладогу. Службе 
горючего необходимо было искать 
принципиально новое решение про-
блемы. И оно было найдено. Снача-
ла в отделе снабжения горючим Ле-
нинградского фронта, а затем в УСГ 
Красной Армии и Главнефтеснабе 
в конце 1941 года возникла смелая 
инженерная идея по прокладке тру-
бопровода по дну Ладожского озера 
с головным складом горючего и го-
ловной перекачивающей станцией 
на восточном берегу и приёмной 
станцией с раздаточным устрой-
ством на западном берегу озера. 
Идея более чем смелая – ещё никог-
да и нигде в мире подводных трубо-
проводов не строили. Начальник 
УСГ М.И. Кормилицын дал указа-
ние подготовить предварительные 
данные: сделать набросок будущей 
трассы, подсчитать ресурсы, необхо-
димые для стройки, назвать возмож-
ных исполнителей проекта. Идею 
поддержал начальник Тыла Красной 
Армии генерал А.В. Хрулёв. 2 апреля 

1942 года вопрос о прокладке тру-
бопровода обсуждался у члена ГКО 
А.И. Микояна. 

За короткий срок была продела-
на исключительная по своей слож-
ности работа: сварено 5800 стыков, 
смонтировано 2100 куб. м ёмкостей, 
проложен 21 км труб по дну озера 
и 8 км на берегу, построены головная 
насосная станция на мысе Кареджа и 
наливная станция в Борисовой Гри-
ве, железнодорожные ветки и многое 
другое. Успех строительства был обе-
спечен дружными согласованными 
усилиями всех ведомств, участво-
вавших в paботе. По трубопроводу 
было перекачано на западный берег 
Ладожского озера 47,4 тысячи тонн 
горючего. 

За годы Великой Отечественной 
войскам было подано более 16,3 млн 
тонн ГСМ, что позволило обеспе-
чить крупномасштабные операции 
по сдерживанию противника и по-

следующему наступлению. Непред-
взятую оценку деятельности службе 
горючего в годы войны дал И.В. Ста-
лин в приказе № 38 от 25 августа 
1946 года: «Работники службы снаб-
жения горючим успешно справились 
с поставленными перед ними задача-
ми по обеспечению фронта. Личный 
состав достойно выполнил свой долг 
перед Родиной».

КОГДА ПОТРЕБОВАЛИСЬ 
МИЛЛИОНЫ ТОНН 

В послевоенные годы в ногу 
с масштабным перевооружением ар-
мии и флота шло и развитие службы 
горючего. На вооружение поступило 
ядерное оружие, ракеты в обычном 
снаряжении с силовыми установ-
ками на жидком ракетном топливе. 
Был создан новый вид Вооружённых 
Сил – РВСН. ВМФ занял прочные 
позиции в Мировом океане. В ВВС 
на вооружение стали поступать са-
молёты с турбореактивными дви-
гателями. Всё это предопределило 
существенный рост расхода и ассор-
тимента горюче-смазочных материа-
лов, а также поступление на снабже-
ние компонентов жидкого ракетного 
топлива.

В июне 1953 года УСГ ВС СССР 
были переданы функции снабжения 
горючим ВВС и топливного снабже-
ния ВМФ. Обеспечение СА и ВМФ 
горюче-смазочными материалами 
было централизовано в одном органе 
военного управления – Управлении 
снабжения горючим Министерства 
обороны СССР. В 1967 году управле-
ние стало центральным – ЦУСРТГ 
МО СССР, а в 1979 году – ЦУРТГ 
МО СССР.

В период с 1980 по 1988 год Во-
оружённые Силы ежегодно расходо-
вали от 10 до 20 млн тонн горючего, 
а максимальный расход в 1988 году 
составил 21,5 млн тонн. В это время 
обеспечивался средний налёт лёт-
чиков (экипажей) 120 часов в год, 
регулярно проводились армейские, 
дивизионные и полковые учения. 
ВМФ активно выполнял задачи 
в Мировом океане. В подготовку ме-

хаников-водителей танков и других 
боевых машин, а также водителей 
автомобилей входили обязательные 
многокилометровые марши. По пла-
нам министра обороны и Объ-
единённого командования армий 
стран – участников Варшавского 
договора проводились широкомас-
штабные манёвры. 

С развитием и строительством 
Вооружённых Сил была создана раз-
ветвлённая инфраструктура службы, 
включающая органы управления, 
базы и склады ракетного топлива 
и горючего, трубопроводные войска, 
автомобильные части подвоза ракет-
ного топлива, подразделения массо-
вой заправки горючим, ремонтные 
лаборатории и лаборатории кон-
троля качества горючего, заводы по 
производству и ремонту технических 
средств, государственный научно-
исследовательский институт, высшее 
военно-техническое училище, учеб-

ные подразделения младших специ-
алистов, военные представительства 
на предприятиях промышленности 
и в НИУ.

Моментом истины для служ-
бы явилось обеспечение горючим 
Ограниченного контингента совет-
ских войск в Афганистане. Прошла 
проверку на дееспособность вся 
созданная на основе опыта Великой 
Отечественной войны система обе-
спечения горючим Вооружённых 
Сил СССР: эффективность систе-
мы управления, сформировавшиеся 
формы и методы обеспечения войск 
в ходе боевых действий, в том чис-
ле в горно-пустынной местности, 
моральная, психологическая, про-
фессиональная подготовка специ-
алистов, соответствие стоящих на 
снабжении ТССГ требованиям воен-
ного времени и их надёжность.

Для обеспечения горючим войск 
40-й армии были развёрнуты две 
линии полевого магистрального 

трубопровода в Баграмском и Шин-
дандском направлениях общей про-
тяжённостью 1200 км. Всего на тер-
риторию Афганистана было подано 
6,8 млн тонн горючего, в том числе 
по полевым магистральным трубо-
проводам 5,4 млн тонн. Автомобиль-
ным, речным и воздушным транс-
портом подвезено 1,4 млн тонн. 

В создании и функционирова-
нии системы обеспечения горючим 
Ограниченного контингента совет-
ских войск в Афганистане невоз-
можно переоценить роль службы 
горючего ТуркВО. Её инфраструк-
тура создавалась на территории 
округа, а работа обеспечивалась 
руководством и личным составом 
службы от ввода войск в конце 
1979 года до полного вывода в на-
чале 1989-го. До 70 процентов слу-
жебного времени офицеры службы 
горючего ТуркВО занимались обе-
спечением горючим и технически-
ми средствами 40-й армии. 

В афганской войне непосред-
ственно участвовали около шести 
с половиной тысяч человек личного 
состава службы, в том числе более 
500 офицеров. За мужество и само-
отверженное исполнение воинского 
долга только личному составу 276-й 
трубопроводной бригады было вру-
чено 1562 ордена и медали. И по-
ныне награды продолжают находить 
своих героев. Только через 15 лет 
получил из рук министра обороны 
Российской Федерации два орде-
на – Красной Звезды и «За служ-
бу Родине в Вооружённых Силах 
СССР» III степени – представитель 
службы горючего полковник запаса 
С.А. Марталов.

В мемориальный список вклю-
чены сведения не только о погиб-
ших воинах, служивших в соедине-
ниях, частях и учреждениях службы 
горючего, но и о военнослужащих 
боевых частей и подразделений, ав-
томобильных частей, действовав-
ших в системе обеспечения горючим 
Ограниченного контингента совет-
ских войск в Афганистане.

Не вернулись с войны 304 челове-
ка, служившие не только в соедине-
ниях, частях и учреждениях службы 
горючего, но и в боевых и автомо-
бильных частях и подразделениях, 
действовавших в системе обеспече-
ния горючим Ограниченного контин-
гента советских войск в Афганистане 
(трубопроводчиков – 116, автомоби-
листов – 65, обеспечивающих охра-
ну объектов службы горючего – 58, 
специалистов службы горючего – 47, 
лётного состава – 4, личного состава 
других специальностей – 14).

НАУКА, КАДРЫ, 
ВЕТЕРАНСКИЙ ФУНДАМЕНТ

Все эти годы продолжала разви-
ваться научная база. Ещё к 1 января 
1946 года в соответствии с приказом 
НКО СССР в Москве был сформи-
рован Научно-исследовательский 
институт горюче-смазочных мате-
риалов Красной Армии. Он стал 
флагманом науки в службе горючего. 
Во взаимодействии с научно-иссле-
довательскими организациями Мин-
обороны, профильными научными 
учреждениями, предприятиями 
и организациями экономического 
комплекса страны институт обеспе-
чивает энергетическую безопасность 
Вооружённых Сил, организуя созда-
ние новых сортов ракетного топли-
ва и горюче-смазочных материалов, 
определяя направления развития 
технических средств нефтепродукто-
обеспечения.

В своём развитии институт про-
шёл ряд этапов – от головного ин-
ститута Минобороны СССР до 
Государственного научно-исследова-
тельского института Министерства 
обороны Российской Федерации, 
федерального автономного учреж-
дения. В институте сформировалась 
самостоятельная отрасль знаний – 
химмотология – прикладная наука, 
имеющая большое практическое 
значение в области рационального 
применения ГСМ в технике.

За 75-летний период научной 
деятельности институтом совместно 
с коллективами НИИ и вузов Рос-

сии, с участием конструкторских 
бюро и заводов промышленности 
создан, испытан и допущен к произ-
водству и применению практически 
весь перечень компонентов жидких 
ракетных топлив и горюче-смазоч-
ных материалов, разработаны без-
опасные и рациональные технологии 
их применения.

24 октября 1947 года министром 
Вооружённых Сил СССР – замести-
телем председателя Совета Мини-
стров СССР Маршалом Советского 
Союза Н.А. Булганиным был под-
писан приказ об образовании Во-
енно-технического училища службы 
снабжения горючим. Училище было 
размещено в Черновцах. В конце 
1949 года его передислоцировали в 
Винницу, а в 1960-м – в Ульяновск. 
Оно стало кузницей кадров службы 
горючего. В 1969 году Ульяновское 
военно-техническое училище полу-
чило статус высшего училища с че-
тырёхгодичным сроком обучения, 

а с 1974-го подготовка офицеров – 
инженеров службы горючего стала 
проводиться по пятигодичной про-
грамме. Ежегодно из училища уходи-
ли в войска на первичные должности 
от 250 до 490 офицеров службы го-
рючего, полностью обеспечивая по-
требность Вооружённых Сил.

За время деятельности в Чер-
новцах, Виннице и Ульяновске 
в училище были подготовлены для 
Мин обороны, других министерств 
и ведомств более 17 тысяч офицеров 
по основным специальностям. 

По инициативе ветеранов службы 
горючего, при поддержке заместителя 
министра обороны Российской Фе-
дерации генерала армии Д.В. Булга-
кова, губернатора Ульяновской обла-
сти С.И. Морозова в Ульяновске была 
создана архитектурно-скульптурная 
композиция, посвящённая Ульянов-
скому высшему военно-техническо-
му училищу и его выпускникам.

19 января 2021 года исполни-
лось 25 лет ветеранской организации 
службы горючего. Она была создана 
в январе 1996-го известными уважа-
емыми ветеранами как региональная 
общественная организация «Ветера-
ны – пенсионеры службы горючего 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации» и объединила в своём со-
ставе 167 человек. Сегодня статус ор-
ганизации существенно изменился. 
Теперь это «Союз офицеров – вете-
ранов Службы горючего Вооружён-
ных Сил Российской Федерации». 
Он объединяет ветеранов-пенсионе-
ров, а также действующих офицеров 
службы горючего, прослуживших 
в Вооружённых Силах 20 и более 
лет, из шести региональных обще-
ственных организаций в Москве, 
Санкт-Петербурге, Ульяновске, Ха-
баровске, Владивостоке, Севастопо-
ле и насчитывает более 1100 человек.

Ветераны службы горючего яв-
ляются неизменными участниками 
важных государственных меропри-
ятий и мероприятий Минобороны 
России, присутствуют на торжествен-
ных церемониях, парадах, конферен-
циях, представляя организацию вете-
ранов и службу горючего в целом.

Ветераны свято берегут память 
о создателях и руководителях служ-
бы горючего. Совместно с  руковод-
ством Управления ракетного топлива 
и горючего они организуют и прово-
дят торжественные мероприятия, 
посвящённые их юбилейным датам. 
Последним таким мероприятием 
была конференция под руковод-
ством заместителя министра оборо-
ны Российской Федерации генерала 
армии Д.В. Булгакова, посвящённая 
105-летию со дня рождения генерал-
полковника В.В. Никитина – на-
чальника Центрального управления 
ракетного топлива и горючего МО 
СССР с 1954 по 1984 год.

Ежегодно организуется посе-
щение и возложение венков к ме-
стам захоронений Н.Н. Мовчина, 
М.И. Кормилицына, П.В. Томилина, 
В.В. Никитина, И.Н. Базанова и дру-
гих ветеранов.

Центральный совет и ветераны 
службы организовали подготовку 
и публикацию ряда эксклюзивных 
изданий по истории службы и о её 
людях. В 2006 году к 70-летию служ-
бы горючего вышел в свет 1-й том 
биографического словаря «О людях 
Службы горючего Вооружённых 
Сил». Позднее выпущены ещё два 
тома словаря. В разное время при 
непосредственном участии орга-
низации ветеранов службы было 
обобщено творческое наследие 
В.В. Никитина и выпущена книга 
«В. Никитин», подготовлены и изда-
ны биографические книги «Комкор 
Николай Мовчин» (2006 г.), «Базанов 
Иван Николаевич», «Генерал Шир-
шов» (2015 г.), исторические очерки 
«Трубопроводным войскам 50 лет» 
(2002 г.), «Служба горючего в афган-
ской войне» (2009 г.), «80 лет Службе 
горючего Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации» (2016 г.) и другие.

К 85-летию службы горючего 
коллективом авторов написан и из-
дан важный исторический труд – 
«Служба горючего Вооружённых 
Сил Российской Федерации. Исто-
рия создания и развития». Книга по-
зволит всем заинтересованным си-
стемно оценить роль и место службы 
в материально-техническом обеспе-
чении армии и флота от времени её 
создания до современности.

Полковник в отставке Александр 
Игнатьевич Глухов – потом-
ственный военный, не только вос-
питавший достойное по коление 
специалистов службы горючего, 
но и продолживший после уволь-
нения из рядов Вооружённых 
Сил активную работу в области 
нефтепродуктообеспе чения.

…Военная династия Глуховых 
идёт с Великой Отечественной, 
и родоначальником её стал Игна-
тий Фёдорович Глухов, участвовав-
ший в боях с фашистами начиная 
с 1941 года под Ельней и закон-
чивший войну в 1945-м в ходе Хар-
бино-Гиринской наступательной 
операции. За это он награждён 
многими боевыми наградами.

Сын тоже выбрал армейскую 
стезю. Окончив Уфимский ин-

ститут нефти и газа, лейтенант 
Александр Глухов начал военную 
службу в 1971 году с должности 

начальника службы горючего тан-
кового полка 242-й мотострелко-
вой дивизии (Абакан, СибВО), 
продолжил начальником 114-го 
ремонтного завода (пос. Мошково 
Новосибирской области, СибВО) 
и базы горючего (пос. Кенде-
ри, Татарстан, ПриВО). Он внёс 
реальный вклад в производство 
техники службы горючего (авто-
цистерна АЦ-8,7-5320, мотона-
сосная установка МНУГ-10, ре-
зервуары Р-4, Р-6), технологию 
ремонта технических средств, ди-
агностику и ремонт стационарных 
резервуаров.

В последующем, используя на-
копленный опыт, под руководством 
начальников Центрального управ-
ления ракетного топлива и горю-
чего (ЦУРТГ) Мин обороны гене-
рал-лейтенантов Павла Горупая 

и Геннадия Очеретина полковник 
Александр Глухов, возглавляя ре-
монтный отдел ЦУРТГ, участвовал 
в разработке и производстве тех-
ники службы горючего на ремонт-
ных предприятиях: автоцистерн 
АЦ-7-4310, АЦ-5-4320ДЯ, авто-
маслозаправщика АМЗ-7-5557, 
контейнерной автозаправочной 
станции КАЗС-2/18, комплектов 
для ремонта и обслуживания тех-
ники и складского оборудования 
КОДР, КОКТО.

Воспитанный на традициях 
службы горючего, старший сын 
Вячеслав Глухов тоже пошёл по 
стопам отца. В 1996-м начал воен-
ную службу в Дальневосточном во-
енном округе, продолжил в службе 
горючего Московского военного 
округа и ЦУРТГ, участвовал в раз-
работке перспективных средств 

службы горючего: АЦ-14-63501, 
АТЗ-10-53501, КАЗС-20/2.

Младший сын Евгений Глу-
хов начал трудовую деятельность 
на рядовых должностях в обла-
сти трубопроводного транспорта 
АО «Мостранснефтепродукт». По-
сле окончания института трудил-
ся инженерным специалистом на 

ЗАО «Топливозаправочный ком-
плекс Шереметьево». В настоящее 
время занимается разработкой 
и внедрением перспективных си-
стем авиатопливообеспечения на 
объектах компании ПАО «НК «Рос-
нефть».

И таких династий в службе го-
рючего немало…

Идея более чем смелая – ещё никогда и нигде 
в мире подводных трубопроводов не строили

Сын и отец Глуховы, 2011 г. 

И.Ф. ГЛУХОВ, 1945 г.

  «  »
Из истории создания и развития службы горючего

     …
На династиях держится преемственность поколений
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В течение трёх дней сильнейшие 
бегуны планеты на льду легендарно-
го катка «Тиалф» сражались за на-
грады и титулы главного старта 
нынешнего сезона. Напомним: из-за 
пандемии все международные со-
ревнования прошли в одном месте. 
Херенвен принял чемпионат Европы, 
два этапа Кубка мира и чемпионат 
мира на отдельных дистанциях. За 
пять недель в Нидерландах спорт-
смены разыграли всё то, что и было 
запланировано. Итоги первенства 
планеты мы вполне можем назвать 
позитивными, хотя золота могло 
быть и больше. Но на то есть объ-
ективные причины. Всё-таки один-
надцать наград (золотая, три се-
ребряные и семь бронзовых) – это 
великолепный для нас результат.

Жаль, что в Нидерландах зрите-
лей не допускают на трибуны. Ина-
че атмосфера под сводами «Тиалфа» 
была бы более яркой и празднич-
ной. Но таковы нынешние реалии. 
В связи с решением Спортивного 
арбитражного суда, которое ис-
ключает выступление российских 
спортсменов под гимном и флагом 
своей страны на чемпионатах мира, 
в Херенвене наши конькобежцы 
выступили под флагом с логотипом 
Союза конькобежцев России. Вме-
сто Гимна России на награждении 
мог звучать музыкальный фрагмент 
из концерта для фортепиано с орке-
стром № 1 Петра Чайковского. Эту 
музыкальную тему утвердил Меж-
дународный союз конькобежцев.

В первый день форума россия-
не выиграли одну медаль – арме-
ец Сергей Трофимов стал тре-
тьим на дистанции 5000 м 
(6.13,020). Зато во второй 
день мы отпраздновали 
победу – на дистанции 
500 м в великолепном 
стиле всех соперниц 
опередила Ангелина Го-
ликова (37.141), впервые 
став чемпионкой мира. 
Тут важно отметить, что 
россиянка превзошла 
безоговорочного фавори-
та нынешнего сезона нидер-
ландку Фемке Кок, по сути, на её 
территории. Бронзу в этой дисци-
плине взяла Ольга Фаткулина. Обе 
наши девушки, стоя на пьедестале, 
прослушали музыку Петра Чайков-
ского. Тут ничего не поделаешь.

Среди мужчин на «пятисотке» 
тоже не обошлось без наград. Вос-
становившийся после небольшого 
повреждения наш лидер Павел Ку-

лижников финишировал вторым 
(34.540). Конечно, он мог оказать-
ся и на верхней ступени, но сезон 
получился скомканным. Павел 
сначала перенёс коронавирус, а за-
тем повредил мышцу на ноге. Не 
имея соревновательной практики, 
выступать сложно. Так что серебро 
Кулижникова – отличный пока-
затель. Вторую строчку протокола 

российский конькобежец занял и 
на дистанции 1000 м (1.08,313). Па-

вел допустил пару небольших 
помарок по ходу забега, но 
это от недостатка офици-

альных стартов. Да и сам 
Кулижников остался до-
волен выступлением в 
Херенвене. На «тысяче» 
бронзу завоевала спорт-
сменка ЦСКА Елиза-
вета Голубева (1.14,848), 

установившая также лич-
ный рекорд.

Бронзовые медали вы-
играли россияне в команд-

ных гонках. У мужчин бежали ар-
мейцы Сергей Трофимов, Данила 
Семериков и старший лейтенант 
Руслан Захаров (3.42,662). У жен-
щин вместе с представительница-
ми ЦСКА Натальей Ворониной и 
Елизаветой Голубевой выступила 
Евгения Лаленкова (2.59,358). В по-
следний день Лаленкова выиграла 
бронзу на 1500 м (1.55,099), а Воро-

нина – серебро на своей любимой 
дистанции 5000 м (6.50,997). Тре-
тье место в забеге на 10 000 м занял 
Александр Румянцев (12.54,746).

Нынешний международный 
сезон для конькобежцев мира 
завершился. Следующий будет 
олимпийским. Мы верим, что на 
Играх в Пекине непременно услы-
шим Гимн России.

  
В нидерландском Херенвене завершился чемпионат мира
по конькобежному спорту на отдельных дистанциях
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На главном старте сезона россияне завоевали 11 
медалей – золотую, 3 серебряные, 7 бронзовых

Ангелина ГОЛИКОВА впервые в карьере стала чемпионкой мира.

  
Сборная России по хоккею, победив на шведском этапе 
Евротура, обеспечила себе итоговое первое место

Андрей ДУДЕНКО

Во время перерыва в розыгрыше Кон-
тинентальной хоккейной лиги на-
циональная дружина, составленная 
из молодых игроков, отправилась 
в Швецию под руководством на-
ставника нашей молодёжки Игоря 
Ларионова. И в Мальмё, где прошли 
Шведские игры, российская сборная 
по праву считалась главным фавори-
том, несмотря на кадровые нюансы. 
В Скандинавии ближайший резерв 
хотел показать всем, что в перспек-
тиве нынешние юниоры вырастут в 
классных исполнителей, одолеть ко-
торых будет очень сложно любому из 
противников. Так и вышло. Команда 
не оставила шансов всем своим оп-
понентам, одержала три разнопла-
новые победы и досрочно выиграла 
Еврохоккейтур.

В стартовом поединке нашим 
соперником была сборная Финлян-
дии, которую на первых двух этапах 
мы дважды обыгрывали достаточно 
уверенно. На сей раз финны на-
строились на борьбу и как следует 
подготовились к непримиримому 
противостоянию. Но ещё по ходу 
первого периода подопечные Игоря 
Ларионова смогли создать очень не-
плохой задел – шайбы Артёма Ми-
нулина и Ивана Чеховича сделали 
счёт комфортным (2:0). В середине 
второго игрового отрезка оппонен-
ты сократили отставание, но Вла-
димир Бутузов в начале третьего пе-
риода восстановил статус-кво. Счёт 

сохранялся до последней минуты, а 
изменился за 22 секунды до финаль-
ной сирены – 3:2. Возможно, не так 
уверенно по счёту, но сомнений в 
позитивном исходе матча ни у кого 
не возникало.

Ожидаемо самым сложным пое-
динком оказалась встреча с хозяева-
ми этапа. Шведов и до того россия-
не обыгрывали только по буллитам. 
Не стало исключением и противо-
стояние в Мальмё. В первом перио-
де шансов отличиться у наших было 
не так много, зато соперникам мы 
тоже не позволили открыть счёт. 
Впрочем, сделали они это во втором 
отрезке. Пришлось отыгрываться. 
Здорово, что получилось восста-

новить равенство до перерыва – 
шайбу забросил Данила Моисеев. 
Третий период тоже остался «су-
хим», как и пять минут овертайма. 
В серии послематчевых бросков от-
править шайбу в сетку смог только 
один хоккеист – Владимир Бутузов 
в шикарном стиле уложил шведско-
го голкипера на лёд и принёс сбор-
ной России важнейшую победу над 
сильным противником.

Для победы на этапе, как и в об-
щем зачёте Еврохоккейтура, росси-
янам нужно было превзойти чехов в 
заключительном матче. Да, нередко 
с этой командой у нас возникают 

трудности, но в 2020 году – в Хель-
синки и Москве – наши дважды с 
разницей в три шайбы брали верх 
над Чехией. Битва в Мальмё ока-
залась ещё более результативной, 
хотя сложившаяся традиция оста-
лась неизменной. В первом перио-
де оппоненты обменялись голами. 
У нас отличился Захар Бардаков. 
Ещё одну шайбу по ходу второго от-
резка забросил Павел Красковский. 
Правда, чехи огорчили Ярослава 
Аскарова дважды – 2:3 перед тре-
тьим периодом. Но то, что произо-
шло за 12 заключительных минут, 
запомнится надолго. Россияне по-
разили цель пять раз! Сделали это 
Николай Коваленко, Даниил Ми-

сюль, Василий Подколзин, Влади-
мир Бутузов и Никита Чибриков. 
Итог впечатляющий – 7:4. Вот так 
сборная России не только взяла 
трофей на Шведских играх, но и до-
срочно выиграла Евротур. Сегодня 
ближайший преследователь отстаёт 
на 13 очков.

Заключительный этап турнира 
пройдёт незадолго до старта чемпи-
оната мира – с 13 по 16 мая квартет 
соберётся в Чехии. А сегодня мы 
вновь с интересом следим за борь-
бой в рамках КХЛ. ЦСКА на этой 
неделе проводит серию из трёх до-
машних матчей.

ФО
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 Ф
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В девяти проведённых матчах наша дружина 
одержала девять побед

Россияне не оставили шансов ни одному из соперников.

   
На Балтийском флоте на одного мастера спорта России стало больше

Юрий ДМИТРИЕВ

Недавно это звание получил опе-
ративный дежурный командного 
пункта ПВО армейского корпу-
са капитан Александр Панов. 
Соответствующий норматив 
военнослужащий выполнил на 
чемпионате России по гиревому 
спорту в Санкт-Петербурге, где 
в соревнованиях приняли участие 
более 380 сильнейших спортсме-
нов-гиревиков, представляющих 
45 регионов страны. Балтиец вы-
ступал в двоеборье в категории 
свыше 85 кг. В двух упражнениях, 
на которые отводилось по десять 
минут, надо было толкнуть две 
32-килограммовые гири и «вы-
рвать» одну. Для того чтобы по-
лучить звание мастера спорта, 
необходимо было набрать 190 
очков, с чем Александр уверенно 
справился.

В первом выходе на помост 
он произвёл 123 подъёма, а че-
рез пару часов сделал 136 рывков. 
По правилам начисления очков,
к числу подъёмов в толчке до-
бавляются поделённые надвое 
баллы, заработанные в рывке: 
123 плюс 68 – и 191 балл полу-
чен! Кроме того, сражаясь в сво-
ей весовой категории среди 35 
атлетов, капитан Панов вошёл
в шестёрку самых сильных гире-
виков страны.

С 2017 года категория 85+ 
считается абсолютной. В ней 
борются сильнейшие. Напри-
мер, золото чемпионата России 

выиграл мастер спорта между-
народного класса Иван Мар-
ков, который толкнул гири 165 
раз и вырвал 211, набрав в ито-
ге рекордные 270 очков. Пред-
ставитель Западного военного 
округа лейтенант Иван Марков 

из Санкт-Петербурга – неодно-
кратный победитель чемпиона-
тов России, крупных междуна-
родных турниров, действующий 
чемпион мира. Ненамного усту-
пили лидеру и обладатели сере-
бра и бронзы. К слову, ставший 
вторым представитель МВД РФ 
Владимир Гуров, не менее ти-
тулованный атлет, как и Иван 
Марков, входит в сборную
России.

– Я увидел, к чему надо стре-
миться, – сказал капитан Панов. 
– Увидел мастеров спорта между-
народного класса, заслуженных 
мастеров спорта. Посмотрел, как 
они работают на помосте, как ор-
ганизовано судейство, как вни-
мательно следят арбитры, чтобы 
все упражнения выполнялись 
чётко. За неправильную техни-
ку снимались баллы. К такой 
строгости были готовы не все, и 
нередко те, кто на тренировках 
демонстрировал высокий ре-
зультат, тут, в условиях жёсткого 
объективного контроля, показы-
вали весьма скромный уровень. 
Недаром говорят, что выиграть 
домашние соревнования гораздо 
сложнее, чем европейские или 
мировые.

Путь капитана Александра 
Панова к почётному титулу был 
нелёгким. Он начал занимать-
ся спортом в 2015 году. Тогда 
впервые принял участие в чем-
пионате Балтийского флота, 
где занял второе место, толкнув 
24-килограммовые гири около 
100 раз и рванув около 150. «На 

тот момент ещё не думал, что 
хотел бы выполнить норматив 
мастера спорта, – признался 
офицер. – Но меня зацепило, 
что я стал лишь вторым». Через 
год на флотском первенстве он 
завоевал золото. Успешно вы-

ступил и на последующих чем-
пионатах ЗВО и ВМФ. «И как-то 
всё закрутилось, – продолжает 
Александр. – Во мне появилась 
уверенность, что могу добиться 
многого. После окружного тур-
нира поставил перед собой цель 
стать мастером спорта».

Приступил к тренировкам 
– трижды в неделю под руко-
водством Михаила Бабушкина. 
К слову, Михаил Борисович, в 
своё время прошедший службу 
на одном из кораблей Балтий-
ского флота, в тот период был 
семикратным чемпионом СССР, 
трёхкратным чемпионом мира и 
абсолютным чемпионом России. 
В 2016 году капитан Панов уже 
был готов выполнить норматив 
мастера. Полный надежд, по-
ехал на один из общероссийских 
турниров в Калугу. Но для до-
стижения поставленной цели не 
хватило психологической подго-
товки. Вернувшись домой, про-
должил тренировки. В декабре 
2017 года на областном первен-
стве впервые продемонстрировал 
высокие показатели в длинном 
цикле: поднял гири 65 раз, тогда 
как норматив мастера спорта в 
то время составлял 62 подъёма. 
Но долгожданное звание моло-
дому атлету присвоено не было, 
так как на тот момент федерация 
гиревого спорта Калининград-
ской области не была аттестована 
общероссийской федерацией. А 
в 2017 году подняли нормативы. 
Например, в двоеборье они были 
увеличены со 160 до 190 очков, 
в длинном цикле – с 62 до 75. 
Норматив мастера спорта Рос-
сии стал близок к мастеру спорта 
международного класса.

– Ко всему прочему, на об-
ластном первенстве я повредил 
ногу. Весь 2018 год ушёл на то, 
чтобы восстановить силы, – рас-
сказывает капитан Панов. – Про-
изошёл сбой в тренировочном 
процессе, выступлениях. Когда 
вернулся на помост, был не в са-
мой лучшей физической форме.

В тот момент у офицера было 
желание бросить спорт. Но он не 

сдался. Вновь вернулся к трени-
ровкам, хотя поначалу занимался 
с малыми нагрузками. Военная 
служба, которая была и остаёт-
ся для Александра приоритетом 
в жизни, в тот период оставляла 
для спорта не много времени. 
Достойно служил, в свободное 
время тренировался по плану 
заместителя президента Феде-
рации гиревого спорта России 
мастера спорта международного 

класса Вален-
тина Егоро-
ва. Маститый 
гиревик уви-
дел Алексан-
дра Панова 
на одной из 
тренировок в 
Рыбинске, где 

балтиец находился в служебной 
командировке, разглядел в нём 
потенциал, предложил свою по-
мощь. Александр был польщён. 
Стал безукоризненно выполнять 
поставленные тренером задачи.

2020 год для нашего героя 
начался достаточно успешно. 
В январе он стал победителем 
чемпионата ВМФ по армейско-
му гиревому рывку, прошедшего 

в Санкт-Петербурге в 
рамках спартакиа-
ды ВМФ. Капитан 

Александр Панов за 
12 минут выполнил 
216 рывков 32-ки-
лограммовых гирь, 

оставив соперников да-
леко позади. В мар-

те в Смоленске 
на чемпионате 
Западного воен-
ного округа бал-
тиец также заво-

евал золото. 
В толчке 
гирь по 
длинно-

му ци-
клу, чтобы 

стать первым, 
ему хватило 60 
подъёмов. С ап-
реля из-за пан-

демии со-
ревнования
прекратились. 
И з м е н и л -
ся и режим 
тренировок. 
В середине 

лета, как только ограничитель-
ные меры ослабли, спортсмены 
вернулись на стадионы и в спорт-
клубы.

Тренировка строится таким 
образом, чтобы упражнения 

выполнялись за определённое 
время. Поэтому перед глазами 
всегда часы. Подходы чередуют-
ся с отдыхом с разным интерва-
лом. Организм приучают к тому, 
чтобы, работая с гирями разно-
го веса, выдерживать темп на 
10-минутном промежутке време-
ни. Александр Панов занимает-
ся на базе гусевского городского 
стадиона. Вместе с ним трениру-
ются сержант Сергей Кравчен-
ко, майор Станислав Тихонов, 
капитан Владимир Егоров и дру-
гие военнослужащие. Гиревой 
спорт отвоёвывает позиции в 
Вооружённых Силах России, где 
культивируется армейский ры-
вок. Суть армейского гиревого 
рывка в том, что нужно поднять 
24-килограммовый снаряд за 12 
минут максимальное количество 
раз. Количество перехватов не 
ограничено. «В дальнейшем в 
этой дисциплине будут присваи-
ваться разряды до КМС включи-
тельно», – информирует опыт-
ный гиревик.

Сделать это многим военно-
служащим вполне по силам. 
Надо просто тренироваться хотя 
бы по полчаса в день. Результат 
не заставит себя ждать. А это по-
может и при сдаче нормативов по 
физической подготовке, убеждён 
Александр, обладатель высше-
го квалификационного уровня. 
Наделённый богатырской силой 
офицер не только отменно тяга-
ет гири, но и неплохо бегает на 
длинные дистанции, подтягива-
ется на перекладине. «При весе 
110 килограммов без проблем 
могу подтянуться 18 раз. И про-
бежать 3, 5, 10, 20 километров», 
– с улыбкой говорит военнослу-
жащий.

Кстати, чтобы улучшить 
результаты в гиревом спорте, 
Александр стал включать в план 
тренировок ежедневные пятики-
лометровые пробежки. «Мечтаю 
создать команду гиревиков Бал-
тийского флота, которая станет 
непобедимой, – рассказывает 
офицер, – чтобы балтийцы мог-
ли достойно представлять флот 
на чемпионатах. А для себя – 
продолжить тренироваться и
в будущем выполнить норматив 
мастера спорта международного 
класса».

Калининград

Цель стать мастером спорта будущий чемпион 
поставил перед собой после одного из окружных 
турниров
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Капитан Александр ПАНОВ не думает останавливаться на достигнутом.



Ирина ПАВЛЮТКИНА 
Светлана КЛИМОВА 

Он задуман как серия творческих 
встреч посетителей музея с музы-
кантами – с творческими коллек-
тивами, отдельными вокалистами 
и авторами-исполнителями. 

Проект «Армия и музыка в од-
ном строю» создан совместно с дав-
ним партнёром музея – вокаль-
ным ансамблем «Красные флаги» 
(RedFlags). Его художественный 
руководитель – Оксана Корниев-
ская, ученица Галины Вишневской 
и Мстислава Ростроповича. Коллек-
тив состоит из выпускников консер-
ватории имени П.И. Чайковского 
и бережно хранит традиции русско-
го классического пения. Каждый 
певец ансамбля – солист, виртуоз-
но владеющий голосом и умеющий 
работать в любом жанре, с любой 
аудиторией. В репертуаре ансамбля 
– военные и патриотические песни, 
российская и зарубежная оперная 
классика, романсы и  популярные 
песни. 

По замыслу организаторов про-
екта, такой творческий синтез исто-
рии Вооружённых Сил России и му-

зыки сможет объединить на одной 
площадке материальное и духовное 
культурное наследие Отечества. Ра-
ритеты, представленные в экспо-
зиции музея, органично дополнят 

звуки музыки, мелодии жизни, раз-
думий, любви и победы. 

Ведь история армии во все века 
теснейшим образом связана с музы-
кой. Трубы и барабаны звали в бой, 

передавали команды войскам, при-
ветствовали победителей. Как го-
ворил генералиссимус Александр 
Суворов: «Музыка удваивает, утра-
ивает армию. С распущенными зна-

мёнами и громогласной музыкой 
взял я Измаил». Редкий досуг во-
енных скрашивали песни на биваке, 
помогали они и в строю. Музыка 
всегда давала и даёт силы, вдохнов-
ляет на подвиги, зовёт к мечте. 

Проект стартовал в кинозале 
музея в преддверии весны, и  сим-
волично, что его дебютный кон-
церт носил романтическое назва-

ние «Влюблённый солдат»(UN 
SURDATO NNAMMURATO). 
В программе прозвучали класси-
ческие и популярные итальян-
ские песни – от каватины Фи-
гаро и Unsurdatonnammurato до 
MammaMaria – «О соле мио», «Ка-
ватина Фигаро», «Бриндизи», «Та-
рантелла», «Канцоне дель Дюка» 
(«Сердце красавицы склонно к из-

мене…») и другие хиты.
«В итальянской музыке тема 

бравых воинов звучит во многих 
произведениях. Например, лю-
бимая в Италии и в России пес-
ня Osurdato nnammurato говорит 
о  том, что ничто человеческое, 
в  том числе и нежные чувства, не 
чуждо суровым солдатам. Эта песня  
центральная в нынешнем концер-
те, поэтому мы так его и назвали – 
«Влюблённый солдат», – отметила 
Оксана Корниевская.

Следующая встреча с музыкой 
состоится в кинозале главного во-
енного музея страны на Суворов-
ской площади столицы уже 23 Фев-

раля, в  День защитника Отечества. 
На нём прозвучат военные песни и 
песни времён Великой Отечествен-
ной войны.

Надо отметить, что по ком-
плексному билету на концертах 
проекта можно будет ознакомиться 
с экспозицией музея, а также по-
бывать на смотровой площадке во-
енной техники.

Олег ПОЧИНЮК 

Видеоклип, в котором военные 
и гражданские врачи из разных ре-
гионов России проникновенно поют 
о своей профессии и нелёгкой работе 
в «красной зоне», за считаные дни 
набрал сотни тысяч просмотров, 
получил многочисленные благодар-
ные отклики. Немногие знают, что 
автором музыки и стихов песни 
«Красная зона» является начальник 
1-й кафедры и клиники (терапии 
усовершенствования врачей) Во-
енно-медицинской академии имени 
С.М. Кирова доктор медицинских 
наук, доцент полковник медицин-
ской службы Владимир САЛУХОВ.

– Владимир Владимирович, как 
появилось это произведение, которое, 
без преувеличения, трогает до глубины 
души? Когда вы поняли, что такая пес-
ня необходима? Как долго шла работа 
над ней?

– Песня появилась на высоте 
эмоций от работы в «красной зоне» 
весной прошлого года, когда мы 
с нашим коллективом в условиях не-
определённости и  отсутствия опыта 
столкнулись с COVID-19 после пере-
профилирования клиники в инфек-
ционный стационар. Буквально с 
колёс пришлось не только спешно 
приобретать опыт лечения больных 
с коронавирусными пневмониями, 
но и исследовать эффективность 
различных подходов к терапии для 
разработки действенных схем лече-
ния среднетяжёлых и тяжёлых форм 
COVID-19 для военно-медицинских 
учреждений Минобороны РФ.

Будучи известной пульмоноло-
гической научной школой страны, 
наша клиника одной из первых нача-
ла активное применение низкодозо-
вой стероидной терапии и колхици-
на, то есть тех препаратов, которые в 
последующем доказали свою эффек-
тивность в международных клини-
ческих исследованиях. Эти поистине 
военные условия работы потребова-
ли мобилизации лучших професси-
ональных и человеческих качеств 
моих коллег. Самоотдача сотрудни-
ков клиники, которую я возглавляю, 
их готовность, не считаясь с нагруз-

кой и рисками, в  средствах индиви-
дуальной защиты в «красной зоне» 
выхаживать нередко очень тяжёлых 
пациентов произвели огромное впе-
чатление. 

Песню написал быстро – бук-
вально за две ночи, сразу решив, что 
её задача не только поддержать, но и 
объединить врачей огромной страны, 
которые работают в ковидных госпи-
талях. Но всё-таки триггером для её 
написания стало известие о трагиче-
ской смерти на посту нашего коллеги 
– полковника медицинской службы 
Сергея Афонькина, посмертно на-
граждённого орденом Мужества. Это 
явилось ещё одним очень важным 
посылом песни: «красная зона» – не 
просто работа, это вой на, в которой и 
мы, медики, исполняя свой профес-
сиональный долг, несём потери...

– Видимо, поэтому столько благо-
дарных откликов от коллег, начиная от 
младшего медицинского персонала и 
заканчивая именитыми профессорами. 
Песня не только о борьбе с COVID-19 
– тема гораздо шире… 

– Мне принципиально не хоте-
лось, чтобы в песне были такие сло-
ва, как COVID-19, пандемия, коро-
навирус. Потому что сколько ещё в 
нашей жизни будет разных вирусов! 
Песня про нашу профессию вообще, 
изнутри, глазами не поэта-песенни-

ка, а врача. Песня про наш зачастую 
неблагодарный и тяжёлый труд, где 
«красная зона» – это своего рода ме-
тафора испытаний и самоотвержен-
ного служения больным.  

Написав песню, мне виделось, 
что в целом этот проект должен быть 
реализован в формате известного 
проекта «Десять песен атомных го-
родов» моего любимого музыканта-
мультиинструменталиста Тимура Ве-
дерникова, которому я и предложил 
участие в этом социальном проекте. 
В основе такого формата – кропот-
ливая работа мобильной профессио-
нальной команды видеооператоров, 
звукорежиссёров и других специ-
алистов по записи многочисленных 
участников в разных городах и весях, 
где каждый музыкант исполняет свой 
фрагмент произведения и в результа-
те совместного музицирования при-
вносит неповторимый колорит в  об-
щую композицию. 

Однако с Тимуром Ведерниковым 
и его мобильной профессиональной 
командой не сложилось. Наверное, 
из-за их занятости, а  может, по дру-
гой причине. Потеряв надежду, я, что 
называется, закусил удила: если рань-
ше из-за загруженности не собирался 
заниматься «всероссийской песней», 
то теперь решил, несмотря ни на что, 
обязательно этот проект реализовать. 

– Помимо дефицита времени, это 
было непросто сделать чисто техниче-
ски…

– Написать песню оказалось 
лишь началом! Поскольку проект 
клипа на песню «Красная зона» поч-
ти сразу трансформировался даже не 
столько в номер, ориентированный 
на хорошее исполнение песни, сколь-

ко в способ представить врачей самых 
разных специальностей из целого 
ряда медицинских учреждений стра-
ны, которые совершают «тихий под-
виг» в ежедневной работе и в борьбе 
с новой коронавирусной инфекцией. 

По мере работы над клипом эта 
высокая идея своей масштабностью 
и совершенно новым подходом к 

аудио- и видеоряду захватила меня 
и мою московскую коллегу Ольгу 
Манешину, которая взяла на себя 
большую часть организационных во-
просов. Сделать клип без выезда на 
место – с вокалом и видео от врачей, 
которые находятся за тысячи киломе-
тров, незнакомы друг с другом, имеют 
разную музыкальную подготовку, но 
при этом должны спеть задуманную 
вокальную аранжировку, сделать за-
пись на разную технику при неодина-
ковом освещении, – кто решал такую 
задачу? Тем более что речь идёт о не-

знакомой и сложной синкопирован-
ной мелодии и оригинальном тексте, 
а не о кавере всем известной песни… 
Такого раньше никто не делал.

Наверное, поэтому многие из тех, 
кому мы предлагали поучаствовать, 
отказывались. Правда, потом, когда 
увидели конечный результат, звони-
ли мне и говорили, что если бы знали 

заранее, как это всё будет выглядеть, 
обязательно бы согласились... 

Именно поэтому хочу отдельно 
поблагодарить коллег, которые при-
няли участие в проекте «Красная 
зона», за активную жизненную пози-
цию, а также готовность получить но-
вый для всех нас опыт и потраченные 
время и усилия. 

Особой сложностью было то, 
что запись производилась много-
этапно. После минусовки, которую 
сделала Софья Егорова, мы очень 
долго собирали аудиоматериал от вра-

чей из студий звукозаписи, где тре-
бовалось записать распределённые 
вокальные партии. Потом на собран-
ный аудиотрек участники записывали 
видеоролики исполнения своих стро-
чек. Окончательный монтаж звука 
сделал Евгений Орлов, видеомонтаж 
выполнила моя дочь Анастасия, сту-
дентка 5-го курса Северо-Западного 
государственного медицинского уни-
верситета имени И.И. Мечникова, 
которая тоже работала медицинской 
сестрой в  «красной зоне». То есть 
работа над клипом для нас, неспеци-
алистов, была творческим вызовом, 
особенно если учесть, что занимались 
этим без отрыва от основных обязан-
ностей в течение почти трёх месяцев 
– с июля по сентябрь. 

– Получилось ли реализовать изна-
чально задуманное? Показать ту самую 
«красную зону», о которой вы с колле-
гами знаете не понаслышке…

– Получилось или нет – самому 
судить сложно. Но можно уверенно 
сказать, что песня вызвала добрые и 
тёплые отзывы медицинских работ-
ников, которые после прослушива-
ния и просмотра клипа написали о 
возникшем ощущении самоуваже-
ния и даже гордости за профессию и 
свой нелёгкий труд. Некоторые кол-
леги при этом отметили чувство про-
фессионального единения.

Лично меня удивило, что песня, 
посвящённая медицинским работ-
никам, вызвала такой интерес у лю-
дей, не связанных с медициной. Они 
оставили огромное количество пози-
тивных откликов, нередко со словами 
благодарности санитаркам, медсё-
страм и врачам. Но самым неожидан-
ным для меня стало то, что после про-
смотра видеоклипа люди плакали! Да, 
хотелось, чтобы увиденное трогало, 
но в итоге эмоции оказались гораздо 
сильнее…

Фото Николая МАЛЫШЕВА
Санкт-Петербург
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Командование Главного управления 
кадров Министерства обороны РФ, со-
вет ветеранов, боевые друзья и товарищи 
с глубоким прискорбием извещают, что 
13 февраля 2021 года на 84-м году жизни 
скончался генерал-лейтенант в отставке 
РОЗОВ Юрий Владимирович, закончивший 
военную службу в Вооружённых Силах РФ 
на посту начальника 4-го управления Глав-
ного управления подготовки и распределе-
ния кадров Министерства обороны РФ.

Ю.В. Розов родился 9 июня 1937 года 
в деревне Невская Дубровка Всеволожского 
района Ленинградской области. В Совет-
ской Армии – с 1956 года. После окончания в 
1960 году 66-го военного авиационного тех-
нического училища ВВС проходил военную 
службу на воинских должностях от старшего 
техника до секретаря комитета ВЛКСМ в во-
йсковых частях Ракетных войск.

После окончания в 1972 году Военно-по-
литической академии имени В.И. Ленина 
был заместителем начальника, начальником 
политического отдела отдельного научно-
измерительного пункта в Главном управ-
лении космических средств Министерства 
обороны СССР. В 1980–1991 годах – на ру-
ководящих должностях в Главном управле-
нии кадров Министерства обороны СССР.

В 1991 году назначен начальником 5-го 
управления Главного управления кадров 

Министерства обороны СССР, в 1992–1993 
годах – начальник 4-го управления Главного 
управления подготовки и распределения ка-
дров Минобороны России.

На всех должностях Ю.В. Розов проявил 
себя высоким профессионалом, требова-
тельным, справедливым руководителем и 
заботливым наставником. После увольне-
ния из рядов Вооружённых Сил с 1993 по 
2002 год продолжал трудиться на благо укре-
пления обороноспособности Отечества в 
Администрации Президента Российской 
Федерации, входил в состав совета ветера-
нов ГУК Минобороны России, передавая 
свой богатый опыт новым поколениям офи-
церов.

Генерал-лейтенант в отставке Ю.В. Розов 
награждён орденами Мужества, «За службу 
Родине в Вооружённых Силах СССР» II и III 
степени, знаком отличия «За безупречную 
службу» XL лет и многими медалями.

Жизнь и служебная деятельность Розова 
Юрия Владимировича останется примером 
для новых поколений офицеров.

Выражаем соболезнование его родным и 
близким. Светлая память о нём навсегда со-
хранится в наших сердцах.

В.П. Горемыкин, Ю.П. Бобров, А.В. Ко-
ротков, И.Г. Панин, сослуживцы и коллеги.

Траурные мероприятия состоятся 17 фев-
раля 2021 года в 11.00 на Федеральном военном 
мемориальном кладбище городского округа 
Мытищи Московской области.

На 65-м году жизни скончался полковник за-
паса БАШКИН Александр Олегович, закончивший 
в 2002 году военную службу в Вооружённых Силах 
РФ главным специалистом 1-го отдела 2-го управ-
ления Главного управления кадров Министерства 
обороны РФ.

А.О. Башкин родился 6 декабря 1956 года в 
г. Москве. В Советской Армии – с 1974 года. В 1978 
году окончил Московское высшее общевойсковое 
командное училище имени Верховного Совета 
РСФСР. За более чем 28-летнюю военную службу 
в мотострелковых и Воздушно-десантных войсках 
прошёл славный путь от курсанта до полковника, 
на всех воинских должностях проявил себя как до-
стойный организатор, заботливый начальник.

Большой жизненный и служебный опыт по-
зволил ему успешно решать задачи при прохож-
дении военной службы и в Главном управлении 
кадров Минобороны России. 

Заслуги А.О. Башкина перед государством и 
Минобороны России отмечены государственны-
ми и ведомственными наградами и благодарно-
стями.

Светлая память об Александре Олеговиче Баш-
кине, пламенном патриоте Отечества, навсегда 
сохранится в наших сердцах.

В.П. Горемыкин, Ю.П. Бобров, Р.А. Васильев, 
сослуживцы и коллеги.

Похороны состоятся 17 февраля 2021 года на 
кладбище Алабушево (г. Зеленоград).

Ю.В. РОЗОВ А.О. БАШКИН

Руководство и ветераны Во-
енно-строительного комплекса 
Министерства обороны РФ и 
командование Южного военно-
го округа с глубоким прискор-
бием сообщают, что 12 февраля 
2021 года после продолжитель-
ной болезни скончался генерал-
лейтенант в отставке ИВАНОВ 
Юрий Иванович, в 2002–2009 го-
дах – заместитель командующего 
войсками Северо-Кавказского 
военного округа по расквартиро-
ванию и обустройству войск.

Многие годы жизни 
Ю.И. Иванова были посвяще-

ны развитию отечественного во-
енно-строительного комплекса, 
строительству и реконструкции 
объектов военной и социальной 
инфраструктуры Южного воен-
ного округа, в том числе в услови-
ях труднодоступной горной мест-
ности. Отдавая все свои знания 
и опыт, он активно участвовал в 
восстановлении социально-бы-
товой инфраструктуры в Чечен-
ской Республике, в обустройстве 
военных городков в гарнизонах, 
дислоцированных на территории 
регионов Северного Кавказа.

Выражаем глубокое соболез-
нование семье Юрия Ивановича. 

Скорбим вместе с его родны-
ми и близкими.

«      »
Так называется новый проект Центрального музея Вооружённых Сил Российской Федерации

По замыслу организаторов нового проекта 
ЦМВС, такой творческий синтез истории 
Вооружённых Сил России и музыки сможет 
объединить на одной площадке материальное и 
духовное культурное наследие Отечества

 ,   «  »
Военный врач написал песню, посвящённую медицинским работникам, преграждающим путь COVID-19

Полковник медицинской службы 
Владимир САЛУХОВ.

Кадр из видеоклипа.

Ю.И. ИВАНОВ


